
На общегородском уровне Москва отмечает Мас-
леницу в шестой раз. Центральная площадка
празднований - Васильевский спуск, где всю не-

делю открыт Масленичный городок. 
Под стенами Кремля раскинулись нарядные шатры.

Здесь продается масса сувениров, среди которых лиди-
рует второй после блина символ Солнца - подсолнух.
Есть и российские флажки, воздушные шары, всевоз-
можные дуделки, трещотки, фонарики... Но, конечно,

главенствующее место занимает герой праздника - блин.
Девушки в русских национальных костюмах продают
блинчики со всевозможными начинками, а также сби-
тень, медовуху. Цена - от 10 до 40 рублей за блин. Есть,
впрочем, и павильон, где угощают блинами бесплатно.
Узнать его легко - к нему змеится внушительная очередь.

Тем, кто уже наелся, есть чем заняться: вокруг мно-
жество аттракционов, задорные скоморохи призывают
народ к участию в конкурсах - можно посоревновать-

ся, кто лучше прыгает со скакалками, передвигается на
ходулях... Один из самых популярных конкурсов вы-
глядит так: стоя на узкой дощечке, два человека лупят
друг друга мешками, пытаясь столкнуть противника. 

Мы побывали на официальном открытии праздника,
состоявшемся вечером 12 февраля. Ровно в 18 часов
Масленица стартовала: на большой, ярко освещенной
сцене грянула музыка, ряженые и ростовые куклы за-
кружились в хороводе...

По традиции первый блин нужно преподнести гос-
тю. Роль «первопроходца» выпала председателю Ко-
митета по туризму Москвы Григорию Антюфееву. 

ТУРНИКЕТ - КАК АРИФМОМЕТР.
После введения турникетов в москов-
ском наземном транспорте увеличи-
лась собираемость денежных средств
за оплату проезда в 1,5 раза, сооб-
щил в четверг, 8 февраля, на пресс-
конференции генеральный директор
ГУП «Мосгортранс» Петр Иванов.
Введение автоматизированной систе-
мы контроля проезда  позволяет точ-
но учитывать пассажироперевозки, в
том числе количество проездов льгот-
ных категорий граждан, что очень
важно при расчетах компенсацион-
ных выплат из городского и феде-
рального бюджетов.

ЗАЩИТНИК ВСЕХ ДЕТЕЙ. Алексей
Головань - уполномоченный по правам
ребенка в Москве, срок полномочий
которого истек 6 февраля, переизбран
еще на пять лет на заседании Мосгор-
думы в среду, 7 февраля. Как сообщил
на заседании председатель городской
Думы Владимир Платонов, кандидату-
ру А. Голованя внес 18 декабря 2006
года мэр Москвы Юрий Лужков.

Надо отдать должное московским
властям, дорожное покрытие в
городе стало значительно луч-

ше. На улицах и в переулках практиче-
ски не осталось значительных яма, а
новые ремонтируются оперативно.

Однако этого не скажешь об ас-
фальтовых покрытиях дворовых про-
ездов. Складывается впечатление,
что у нас, например, их просто пере-
стали ремонтировать. Известно, что
даже небольшие нарушения асфаль-
та, если их не восстанавливать регу-
лярно, со временем превращаются в
глубокие рытвины.

Во дворе нашего дома 27/12 по ули-
це Дмитрия Ульянова дорожное покры-
тие не ремонтировалось уже много лет.
В некоторых местах ямы достигают
глубины 15 - 20 см, импортные машины
буквально брюхом задевают асфальт.
В дождливую погоду здесь скаплива-
ются глубокие лужи, которые проезжа-
ющие машины выплескивают на прохо-
жих. Объехать их невозможно из-за
узости дворовых проездов. Кроме того,
когда проектировали кварталы чере-
мушкинских пятиэтажек, о такой «рос-
коши», как пешеходный тротуар, не ду-
мали вовсе, поэтому страдают пешие
жильцы, которым приходится лавиро-
вать между ямами и машинами.

Я обращал внимание ДЕЗа на поло-
жение с покрытием дворовых проез-
дов. Мне ответили: ваш дом все равно
идет под снос, поэтому, мол, и делать
ничего не будем. Наш дом действи-
тельно запланирован к сносу в 2008 го-
ду. И что же: нам жить до той поры в
подобных условиях? Если следовать
логике ДЕЗа, скоро так мы останемся
без света, воды и канализации.

Чаще всего, когда жильцы говорят
об этом, в эксплуатационных службах
ссылаются на недостаточное финанси-
рование. Но разве это веское оправда-
ние? Ведь та же программа «Мой двор,
мой подъезд», которая уже несколько
лет реализуется в столице, задумана
не ради нескольких десятков призеров,
а во имя реального благоустройства
города!

По мере сил ремонтируем проезды
сами, однако это лишь полумеры. Сей-
час, когда наконец наступили холода,
дыры в покрытии «зацементирова-
лись» льдом. Но жильцы с ужасом
ждут неизбежного прихода весны, ко-
гда на асфальтовом покрытии усугу-
бятся старые и образуются новые
«сюрпризы».

МОЙ ДВОР...
А ГДЕ ПРОЕЗД?
Николай
ТУЛЯНКИН, 
старший 
по подъезду

Надежда БАТРАКОВА,
ул. Панферова, дом 8, ЮЗАО:

- Возле нашего дома работают три
дворника. Они лихо справляются с
любыми погодными условиями. В
прошлые выходные валил такой сне-
гопад, что думала, утром придется
до яслей дорогу прокапывать. Выхо-
жу с дочкой и санками, а на дворе -
чистый асфальт. Молодцы!

Алексей ЧЕРНЫШОВ,
депутат Государственной 
думы РФ:

- На мой взгляд, «хорошо» поста-
вить можно, правда, с натяжкой. До-
роги, конечно, убираются, но, как и в
прошлые годы, с опозданием. С голо-
ледом на тротуарах тоже, как всегда. 

Игорь ПОЗДНЯКОВ,
водитель ЦБ РФ:

- Не поспевают наши уборочные
службы. Куда ни поедешь - почти
везде заносы. Да и реагент спасает
лишь в сильные морозы. Только
при них химические вещества высу-
шивают дороги до чистого асфаль-
та. А при минус пять на дорогах

грязное месиво, которое вовремя
не убирают. 

Наталья МОРОЗОВА,
ул. Генерала Берзарина, д. 3,
корп. 2, СЗАО:

- В этом сезоне у нас не возникает
проблем с отоплением квартиры. В
прошлом, когда проходили пробные
топки, мы не обратили внимания, что в
одной из комнат температура значи-
тельно ниже, чем в остальных. Всю зи-
му спасались обогревателем. Видимо,
в этом году коммунальные службы не
зря проводили ремонтные работы.

Наталья СЕРГИЕНКО,
директор школы № 1863,
ЮЗАО:

- Многие из наших учителей жи-
вут рядом со школой, и они уже ча-
са в четыре утра слышат, как комму-
нальщики чистят снег. Вокруг шко-
лы у нас сейчас идеальные дорожки,
посыпанные гравием. Порядок и на
детских площадках, и на открытом
катке, что рядом с нашей школой. За
такую работу я бы поставила пять
баллов. А вот что касается больших
трасс, то, например, на улице Поля-

ны из-за снегопада образовались
пробки. 

Нина ХНЫКИНА,
старшая по дому, корпус 520,
ЗелАО:

- У нас в подъезде холодрыга! По-
тому что во время капремонта в   на-
шем корпусе сделали металлические
двери на общие балконы. Раньше
двери были деревянными и держали
тепло, а теперь они  промерзают на-
сквозь. А входная дверь в подъезд
вообще не закрывается, и от этого
холод на первом этаже, около лифта. 

Юрий ГУДКОВСКИЙ,
гендиректор ООО «Мэрилин»,
ЗелАО:

- Как встретили зиму? Когда выигра-
ли подряд на обслуживание микрорай-
онов № 14, 15, 16, то закупили новую
технику, белорусскую: два больших
плужно-щеточных трактора, семь ма-
лых тракторов, да еще два погрузчика,
четыре ЗИЛа, малую снегоуборочную
технику - 12 штук. Ну и лопат, конечно,
обычных - 600 штук, ломов - 400, ледо-
рубов  - 300.Одного щебня заготовили
80 тонн. Вот так вооружились! 

Валерий  БУРМИСТРОВ,
водитель уборочного трактора,
СВАО:

- В первые дни расчищать придво-
ровые территории было непросто -
каждые два-три метра перед тракто-
ром вырастал металлический «суг-
роб» - припаркованная автомашина.
Плюс колья и цепи самостийных ог-
рад автостоянок, порой почти нераз-
личимые в снегопад. 

Виктор КРЕМНЕВ,
технический директор
компании «Индастриал
клайбинг груп»:

- Промышленные альпинисты на-
шей компании работают во всех ок-
ругах города. В этом сезоне прихо-
дилось больше заниматься ремонт-
ными работами на высоте. А с дол-
гожданным снегом мы справились
легко. Отчасти потому, что закупили
специальные пластиковые лопаты.
Да-да, пластиковые лопаты, хотя
приходилось слышать, что есть ка-
кие-то новые, суперсовременные
методы борьбы с сосульками и на-
ледью. Но где эти эффективные чу-
до-методы?..
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Збигнев ТУХОЛЬСКИЙ:
Горит, горит 
ее звезда... 19

Владимир РЕСИН:
Строим больше, чем 
в советские времена 4

Алексей ГУРАЛЬНИК:
Без страхования жилья
реформа – утопия 2

Столица поет оду блинам. Эти маленькие веселые солнышки повсю-
ду - на праздничных плакатах, развешанных по всему городу, в меню
ресторанов, на экранах телевизоров и, конечно, на столах москвичей.
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УЧАСТИЕ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА 
В ВОЗМЕЩЕНИИ УЩЕРБА ДЕЛАЕТ СТРАХОВАНИЕ
ЖИЛЬЯ ДОСТУПНЫМ ПРАКТИЧЕСКИ 
ДЛЯ КАЖДОЙ МОСКОВСКОЙ СЕМЬИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

-Алексей Антонович, что это такое -
система жилищного страхования
Москвы? Если сравнить ее со

страховыми системами мегаполисов
дальнего зарубежья, то в чью пользу
сравнение?

- Такое сравнение, по-моему, элемен-
тарно некорректно. На Западе совсем дру-
гая ситуация, чем у нас, и совершенно
иная страховая культура. Дома, квартиры
там страхуют обязательно и добровольно:
каждый, кто владеет недвижимостью, по-
нимает, что должен сам эту недвижимость
содержать, ремонтировать, нести расхо-
ды, случись, не дай бог, какая-то беда. По-
степенно эту аксиому домашней экономи-
ки стали понимать и у нас. 

- Ладно, оставим Запад в покое. Срав-
ним с регионами: есть у Москвы какие-то
преимущества перед ними? И если есть, то
в чем?

- Преимущество нашей программы пре-
жде всего в том, что она реально сущест-
вует. Страховые компании, с которыми мы
сотрудничаем по реализации программы в
Москве, пытаются продвинуть аналогич-
ные страховые схемы и в регионах. Кое-
где вполне успешно. Но бывает, что регио-
нальные администрации соглашаются с
доводами страховщиков, но не спешат
участвовать в страховании своими бюд-
жетными деньгами. Наша же программа
росла и развивалась именно с помощью
города. С самого старта мэр столицы дал
на нее добро, однозначно заявив: прави-
тельство города организует, контролирует
весь этот процесс, координирует деятель-
ность страховых компаний, а если что-то
случится, москвичи обязательно будут за-
щищены. Это - стратегия. Для ее реализа-
ции в городе был создан Городской центр
жилищного страхования, который, кроме
того, обеспечивает выполнение обяза-
тельств правительства Москвы по догово-
рам страхования: выплачивает часть воз-
мещения ущерба.

- Только часть? Какую именно?
- Когда мы начинали, город нес ответст-

венность по ущербу на 80 процентов. То
есть, если ущерб составлял 10 000 рублей,
8000 из них платил город, а 2 000 - страхо-
вая компания. Сейчас соотношение карди-
нально изменилось: 30 процентов - доля
города, 70 процентов - доля страховой
компании. Например, на таких условиях
возмещается ущерб по договорам, опла-
чиваемым через единые платежные доку-
менты. В нашей программе действует и
альтернативная схема, в которой при не-
значительном увеличении страхового
взноса (c 90 коп. до 1 руб. 50 коп. за
1 кв. м) существенно возрастает размер
страхового покрытия. Страховая стои-
мость 1 кв. м уже 25 тыс. руб. вместо
17 тыс. руб. Здесь доля города - 20 про-
центов, страховой компании - 80.

- В прошлом году ваш центр отметил
10-летие. Вы удовлетворены итогами ра-
боты за этот период?

- Честно скажу: мне не стыдно за то, что
сделано за эти 10 лет. Могло не получить-
ся - дело-то совершенно новое. А получи-
лось! Это признают и независимые экс-
перты. В прошлом году наш центр был
удостоен «Золотой саламандры». Это рос-
сийская общественная премия в области
страхования, для страховщиков - что-то
вроде Героя России. Вручается страховым
компаниям, это премия их сообщества. А
тут - впервые! - «Золотую саламандру»
получило государственное учреждение
правительства Москвы!

- Каковы итоги страхования жилищного
фонда в 2006 году?

- Застраховано более 1,5 миллиона
квартир. Зарегистрированы почти 14,5 ты-
сячи страховых случаев, сумма выплат по
которым около 200 миллионов рублей.

В принципе результаты хорошие. Ведь
это же не ОСАГО, где купил машину - и,
хочешь не хочешь, страхуй. У нас все по
личному усмотрению: хочешь - страху-
ешь, не хочешь - нет проблем, никто воду
или газ за это не отключит. Так что 50
процентов застрахованных в доброволь-
ном виде страхования - это колоссаль-
ный результат.

- Есть понятия - «система жилищного
страхования» и «система льготного жи-
лищного страхования». В чем между ними
различие?

- А это, собственно, одно и то же. У нас
нет льгот в привычном понимании этого
слова, то есть для отдельных категорий
граждан. Наша программа - часть системы
социальной защиты москвичей, охватыва-
ющая более широкие слои населения. Уча-
стие бюджета в возмещении ущерба дела-
ет нашу страховую услугу доступной прак-
тически каждой московской семье. Стра-
хование же на коммерческих условиях до-
роже в несколько раз, большинству такие
затраты не по карману. У нас все в одина-
ковых условиях. Есть, конечно, исключе-
ния: ведомственный фонд, аварийные до-

ма, дома, подлежащие сносу. Можно за-
страховать только одну квартиру, в кото-
рой вы зарегистрированы. Хотите обезо-
пасить вторую, третью квартиры, пожа-
луйста, - страхуйте по коммерческим рас-
ценкам. Обращайтесь в любую страховую
организацию, можно в наши компании. 

- Кстати, «ваши» компании - это какие
конкретно?

- Вот список: Московская страховая
компания, Военно-страховая компания,
РОСНО, МАКС, МЕСКО, «Спасские воро-

та», «УралСиб». Все отобраны по конкурсу
и руководствуются утвержденной город-
скими нормативными документами еди-
ной методикой оценки ущерба, разрабо-
танной институтом МосжилНИИпроект.
Все действуют по единым правилам. По
итогам конкурса за каждой из компаний
закреплен определенный административ-
ный округ города.

- Нам в редакцию пишут читатели: у
меня, мол, на территории округа - «Спас-
ские ворота», а я хочу страховаться в
«УралСибе». Что на это ответить?

- Отвечайте: «УралСиб» и «Спасские во-
рота» предлагают абсолютно одинаковые
условия: плата за квадратный метр, набор
рисков, методика оценки ущерба, поэтому
нет опасения, что жителю, скажем, Север-
ного округа будет хуже, если у него про-
изойдет какое-то страховое событие, чем
тому, кто проживает в Южном. Одни и те
же деньги получат оба. Эта универсаль-
ность - тоже плюс.

- Вернемся, однако, к основной теме.
Итак, льготы нет. Но есть понятие - «стра-
ховая субсидия из городского бюджета».
Что это такое?

- Это то, о чем я уже сказал. Если, допу-
стим, у вас страховой случай на 10 000 руб-
лей, то 7000 рублей вам выплачивает стра-
ховая компания, а на 3000 рублей вас суб-
сидирует город через наш центр жилищно-
го страхования из бюджетных денег.

- А что относится к страховым случаям?
По каким из них самые выгодные выпла-
ты? И можно каким-то образом оптимизи-
ровать затраты на набор страховых ус-
луг?

- Не обижайтесь, но ваши вопросы - от
незнания программы. У нас единый пакет
страховых рисков. То есть вы платите 90
копеек за один квадратный метр в месяц,
страховка покрывает аварии системы вну-
треннего водостока, водопровода, канали-
зации, отопления, взрыв бытового газа,
пожар и последствия его тушения, пос-
ледствия каких-то природных явлений -
урагана, сильного ветра и прочих наибо-
лее распространенных причин, по кото-
рым повреждается жилье. То есть у нас
нельзя сказать: вот от такого-то страхово-
го риска я хочу застраховаться, а от тако-
го-то не хочу. У нас единый пакет услуг
(кстати, самый дешевый из всех, какие
только можно представить), который если
принимать, то принимать в целом.

- Алексей Антонович, вот конкретный
случай: квартиру залили соседи. Юристы
советуют составить акт об аварии в ДЕЗе и
акт-отчет независимого оценщика об оцен-

ке ущерба, которые станут основанием для
искового заявления в суд, а также, цити-
рую, «если квартира застрахована, те же
документы можно представить и в страхо-
вую компанию для получения компенса-
ции». И что, человек действительно получит
компенсацию в страховой компании?

- Страховщики будут разбираться, что
именно привело к повреждению застрахо-
ванной квартиры. Для них достаточно акта
из ДЕЗа. Если это авария, из числа упомя-
нутых мною, даже если она произошла вне

застрахованного помещения, то возмеще-
ние гарантируется. Размер причиненного
ущерба рассчитывается страховщиками по
утвержденной методике. Акт независимого
оценщика не потребуется.

- Ну а если человек вообще не страхо-
вал квартиру, что ему делать?

- Попытаться получить компенсацию
ущерба от виновной стороны. Договорить-
ся по-хорошему или обратиться в суд. Ес-
ли виновник не установлен, то платить из
своего кармана. Приведу один из послед-
них случаев, когда 1 августа в Жулебине
сгорело более сорока квартир в ЖСК на
Привольной улице. Что интересно - ни од-
на квартира в этом ЖСК не была застрахо-
вана. В результате общее имущество город
отремонтировал, по квартирам же было
четкое решение - ремонтируют сами жиль-
цы. Город и так, как говорится, пошел им
навстречу - поскольку общее имущество
тоже, естественно, собственникам этого
ЖСК принадлежит. На его восстановление
было затрачено 14 миллионов рублей! Из
них 4 миллиона - из фондов предупреди-
тельных мероприятий, сформированных
нашими страховыми компаниями. Осталь-
ное - простите - сами, раз нет страховки.

- Будь квартиры застрахованы, каким
было бы возмещение ущерба?

- Наверное, как при определении сред-
ней температуры по больнице. Об ущербе
страховщики всегда судят конкретно, на
месте. «Средняя выплата» - это сегодня
всего порядка 15 тысяч рублей. Понятно,
что случаев незначительного повреждения
квартир гораздо больше, чем крупных. Это
и влияет на средние показатели. Возьмем,
к примеру, заливы. Чаще всего протечки
случаются в местах общего пользования.

Бывает, что для приведения помещения в
первоначальный вид требуются банка
краски да шпаклевка. Ущерб небольшой.
Поскольку у нас нет франшизы - ограниче-
ния на незначительные выплаты, то возме-
щаем ущерб в установленном порядке. Ко-
нечно, случись пожар, бывают выплаты по
200 и 300 тысяч рублей. Квартиры предос-
тавляются! Правда, это редкие случаи. Но,
возможно, случай в Жулебине таким имен-
но и был бы.

- Приходилось слышать: в прошлом го-
ду сам подход к страхованию жилья в
принципе изменился. Но в чем именно?

- Самое главное: с прошлого года в го-
роде начато формирование комплексной

системы страхования. То есть теперь мы
предлагаем страховать и объекты общего
имущества, и гражданскую ответствен-
ность подрядных организаций.

- Какой, собственно, прок от такой комп-
лексности?

- А тот, что в конкретном доме уже есть
возможность застраховать не только квар-
тиры, но и общее имущество, то есть чер-
дак, подвал, лестничные клетки, лифты,
коридоры. Город предусмотрел свою от-
ветственность при страховых случаях -
«копеечкой», как говорится, из собствен-
ного бюджета, если более конкретно, то 40
процентов от суммы ущерба.

Кроме того, теперь организация, кото-
рая ведет работы по ремонту и обслужи-
ванию дома, - например, чинит крышу
либо систему отопления, или красит
подъезд, или снег сбрасывает с кровли,
может застраховать гражданскую ответ-
ственность. Если, допустим, в процессе
этих работ повреждается квартира на
верхнем этаже, то ущерб возмещается
страховой компанией. Заметьте, страхо-
вой взнос платит подрядная организация,
а не жители. 

- А страхование гражданской ответст-
венности - это что за зверь?

- Гражданская ответственность - это
полностью, на 100 процентов, ответствен-
ность страховых компаний. Город средст-
вами бюджета в этом не участвует - это
«сфера творчества» исключительно стра-
ховщиков.

Тем не менее инициатива была наша, Го-
родского центра, мы подготовили распоря-
жение правительства Москвы, необходи-
мые страховщикам методические материа-
лы, определились с тарифами, обсудили

этот вопрос с префектурами. Практически
во всех административных округах уже вы-
шли соответствующие распоряжения пре-
фектов.

О чем идет речь? О том, что в ходе кон-
курсов отбираются подрядные организа-
ции. С победителем конкурса заключается
договор, где один из пунктов гласит, что
данная организация должна за собствен-
ные (а не бюджетные!) средства, не увели-
чивая смету, застраховать свою ответст-
венность перед жителями того дома, в ко-
тором она будет проводить работы. Таким
образом, обеспечивается более эффек-
тивная, комплексная страховая защита жи-
лищного фонда.

- То есть, если я правильно понял, рань-
ше у нас страховались только квартиры, а
сейчас вы работаете уже с общим имуще-
ством в домах ТСЖ?

- Не только в ТСЖ, но и в кооперативах.
В этом году можно застраховать общее
имущество в домах, где собственники вы-
брали способ управления. Программа
лишь на старте. Многое зависит от нашей
работы по информированию населения,
общественности о преимуществах нового
направления в нашей программе. В Акаде-
мии недвижимости, например, собираются
председатели ТСЖ, ЖСК: добровольно
приходят те, кто действительно хочет нау-
читься управлять недвижимостью. Обычно
число присутствующих пока невелико -
100 - 140 человек. Но эти люди уже осоз-
нали: без страхования жилья в реформе
ЖКХ просто не обойтись. И самое главное,
мы располагаем конкретной программой,
которую готовы предложить для реализа-
ции. Причем не на словах, а на деле. Иной
вопрос, что само это дело, как и вся ре-
форма ЖКХ, еще в самом начале.

- Сегодня в ЖКХ все больше управляю-
щих компаний. Как это отразится на систе-
ме страхования?

- По-моему, только положительно. Сей-
час в ходе кампании по выбору собствен-
никами этих управляющих организаций
мы отслеживаем, чтобы среди прочих об-
суждался и вопрос о том, хотят ли жильцы
застраховать общее имущество.

Разумеется, если люди делают ставку на
управляющую компанию, будь то традици-
онный ДЕЗ или иная организация, то ло-
гично ее, эту организацию, назначить и
своим представителем в области страхова-
ния общего имущества. Тут, по-моему,
главное - чтобы москвичи поняли: вопрос
не только о выборе способа управления,
но еще и о том, надо ли страховать общее
имущество? А поняв это, приняли осознан-
ное решение - в том же порядке, как и по
выбору способа управления.

- Власти Москвы недавно предложили
страховать жилые помещения, являющие-
ся предметом залога при ипотечном кре-
дитовании в рамках специальных город-
ских программ. В чем тут суть?

- Это постановление готовили мы. Цель
простая. Ипотечный кредит чего-то стоит:
определенный процент по кредиту вы вы-
плачиваете. И естественно, банк требует от
вас, по закону, застраховать объект залога -
то есть квартиру, которую вы приобретаете
с помощью ипотеки. Квартира остается в
залоге у банка, пока вы не выплатите кре-
дит. Чтобы снизить расходы на страхование
при приобретении жилья по ипотеке, мы
предложили использовать городскую про-
грамму страхования жилых помещений.
Правда, это предложение только для участ-
ников так называемой социальной ипотеки.

- Эта программа уже действует?
- Постановление вышло только что.
- А когда реально заработает?
- В нынешнем году - обязательно.
- Какие новые виды программ страхо-

вания появятся в Москве в ближайшее
время для Комплекса городского хозяй-
ства в целом?

- Ну уж я столько вам наговорил! Общее
имущество, гражданская ответственность -
это все новые программы. По гражданской
ответственности договоры уже заключа-
ются. А по общему имуществу, если срав-
нивать с квартирами, это уровень 1996 го-
да! Так что нынешний и следующий год
нам пахать и пахать...

Вопрос, как понимаете, серьезнейший.
Жилищный кодекс возлагает бремя ответ-
ственности и за квартиру, и за общее иму-
щество на тех, кто живет в этом доме. А го-
род? Город, кстати, за свое имущество то-
же радеет. Сегодня в бюджете Москвы по-
явилась новая строка - «Страховые взносы
на страхование общего имущества». То
есть город готов страховать все имущест-
во, которое ему принадлежит в том или
ином доме. И будет это делать. Будет стра-
ховать свою собственность - долю общего
имущества в данном доме, не переклады-
вая обязанности собственника ни на нани-
мателей, ни на собственников жилья - в
точном соответствии с законом.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Алексей Антонович ГУРАЛЬНИК родил-
ся в 1952 году. Окончив один из самых
престижных технических вузов СССР -
Московский институт радиотехники,
электроники и автоматики (МИРЭА),
работал в конструкторских бюро. С
1980 года - в системе жилищно-комму-
нального хозяйства столицы. В Депар-
таменте жилищной политики и жилищ-
ного фонда прошел путь от заместите-
ля начальника контрольно-ревизионно-
го отдела до советника руководителя. С
конца 1995 года - организатор, а с 1996
года - директор Государственного учре-
ждения города Москвы «Городской
центр жилищного страхования». Сво-
бодное время предпочитает проводить
на даче, любит классический джаз. Же-
нат, имеет взрослого сына и внучку.

Алексей ГУРАЛЬНИК:

БЕЗ СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ 
РЕФОРМА - УТОПИЯ
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международной конферен-
ции в Мюнхене - это при-

мерно то же, что и речь Черчил-
ля в Фултоне в 1946 году, только
с обратным знаком. Думаю, это
тоже поворотный момент в ны-
нешней истории...

От той системы правовых от-
ношений в области международ-
ной безопасности, которая сло-
жилась после Второй мировой
войны и развивалась в ходе па-
ритета между СССР и США, мир
перешел к монополярности и
американской диктатуре. Окон-
чательно разрушились правила
международного общежития,
ставка была сделана на домини-
рование с помощью военной си-
лы. По сути, мир оказался в ситу-
ации, имевшей место накануне
Второй мировой, когда немецкая
военная машина уже перестраи-
вала мир под себя.

Путин призвал к тому, чтобы
мировое сообщество вернулось
к той системе международно-
правовых норм и принципов, ко-
торая существовала во второй

половине ХХ века. По сути, он
дал импульс восстановлению си-
стемы международной безопас-
ности.

После развала СССР в истори-
ческом отрезке времени мир в
системе однополярности суще-
ствовал совсем недолго. Дейст-
вительно, американцы остались
единственной сверхдержавой.
Но они не возглавили мир, а ста-
ли переделывать его под свои за-
просы, стандартизировать. В ре-
зультате стали образовываться
межцивилизационные коалиции,
противостоящие Соединенным
Штатам.

Посмотрите, в прошлом году
главы 114 государств собрались
в Гаване на саммит Движения не-
присоединения и заявили о не-
приемлемости американского пе-
реустройства мира. И Латинская
Америка, и исламский мир, и Ин-
дия, и Китай, и многие другие
страны не хотят жить по амери-
канским лекалам. Таким образом,
обозначился альтернативный по-
литический полюс. Но в нем не
было явного лидера. И вот своей

мюнхенской речью Путин факти-
чески обозначил претензии Рос-
сии на роль такого лидера. Он как
бы задал направление, куда идти
мировому сообществу.

Оптимальной для России бы-
ла и остается такая геополитиче-
ская формула: не ссориться с За-
падом, дружить с Востоком. Се-
годня эта формула стала активно
реализовываться. Нам не нужны
конфронтация, гонка вооруже-
ний. Нам не нужен новый раскол
мира - он произойдет и без нас.
Уже происходит.

Условно сложились две супер-
цивилизации. Одна из них бази-
руется на бездуховности и потре-
бительстве. Другая, вбирающая в
себя множество народов, видит
смысл бытия в развитии духов-
ности, культуры, науки. Она не
ставит во главу угла экономику,
считая ее лишь средством для
реализации духовных, творче-
ских, физических начал челове-
ка. Россия долго выбирала, к ко-
му примкнуть, пыталась ориенти-
роваться на Запад. Но сегодня
обозначила свой путь в ином на-
правлении. Поэтому цивилизаци-
онный раскол налицо. Но не нуж-
но доводить его до вооруженной
конфронтации. Что Владимир Пу-
тин в своей речи четко обозначил.

Но он обозначил не только
это. Президент впервые за дол-
гие годы назвал вещи своими
именами, «открыв глаза» меж-

дународному сообществу на то,
что происходит на планете. Безу-
словно, американцы этого не
ожидали. Слишком уж долго на
столь серьезном уровне никто
подобной оценки американской
политической стратегии не да-
вал. Видимо, российскому воен-
но-политическому руководству
необходимо было время, чтобы
понять ход развития мировых
событий. Понять элементарные
законы геополитического сопер-
ничества. К сожалению, все эти
годы мы жили иллюзиями, наде-
ждами на то, что с нами будут
считаться, нас будут уважать.
Надежды оказались тщетны.
Увы, и Министерство обороны,
Генштаб в полной мере не вос-
требовали научные знания. До-
верялись то Мадлен Олбрайт, то
Кондолизе Райс...

Сегодня произошло некоторое
научное отрезвление. Слава богу,
наши стратеги взглянули на мир
с геополитической точки зрения.
Да и нельзя уже было демонст-
ративно не замечать все то, что
происходит вокруг.

В 1990-е годы российский
бюджет формировался на осно-
ве кредитов МВФ, других меж-
дународных финансовых инсти-
тутов. Сегодня Россия не только
рассчитывается с долгами, сама
себя финансирует, но и поддер-
живает экономику США. У нас
есть финансово-экономический

рычаг воздействия на Европу и
Соединенные Штаты. В первом
случае это энергетика, во вто-
ром - наш Стабилизационный
фонд и часть золотовалютного
резерва, поддерживающие
дряхлеющий американский
доллар. Если мы завтра выле-
зем из заокеанской финансовой
системы, для американской
экономики это будет серьезным
ударом.

Мы уже можем позволить се-
бе сказать открыто то, о чем
раньше и заикнуться боялись.
Если Россия планомерно, спо-
койно будет реализовывать ны-
нешнюю внешнеполитическую
стратегию Путина, то уже через
два-три года мы увидим амери-
канцев за столом серьезных пе-
реговоров.

Американская политическая
элита - это ковбои. Я много вре-
мени провел с ними за столом
переговоров и хорошо знаю их
повадки. Если даешь слабину,
они смотрят на тебя свысока и
навязывают только свою логику.
Но когда мы бросили в Приштину
только один десантный баталь-
он, то увидели совершенно дру-
гих американцев! Которые стали
договариваться уже на наших ус-
ловиях. 

Если сегодня Россия возгла-
вит мировой процесс противо-
действия американской полити-
ческой стратегии, если в прида-
чу к этому мы серьезно займем-
ся проблемами нашей безопас-
ности, реанимируем военно-
промышленный комплекс, под-

нимем армию, американцы бу-
дут с нами договариваться. А,
значит, мир станет стабильнее.

И еще. Когда речь Путина в
Мюнхене называют началом «но-
вой холодной войны», мне ста-
новится смешно. Есть объектив-
ные законы, есть историческая
логика развития отношений ме-
жду Россией и США. И они не-
умолимо свидетельствуют: мы
всегда были и останемся в состо-
янии геополитического соперни-
чества. Это надо принять как дан-
ность. И отнюдь не Роберт Гейтс
в 2007-м, и не Рональд Рейган
чуть раньше первыми назвали
нашу страну противником. Еще в
1904 году госсекретарь США
Джон Барджис заявил в конгрес-
се: «Если у Америки есть естест-
венный враг, то им обязательно
является Россия».

«Холодная война» на самом
деле никуда не исчезала. Она
просто перетекла в другие фор-
мы. Когда униженная Россия сто-
яла перед американцами на ко-
ленях, они создали нам (с учетом
своих интересов) матрицу разви-
тия экономики, матрицу «воен-
ной реформы» (чтобы мы все
время слабели), матрицу внеш-
ней политики (с навязыванием
невыгодных нам договоров, раз-
рушением международных норм
и принципов). Теперь мы пыта-
емся создать свою матрицу, вы-
работать собственную внутрипо-
литическую и внешнеполитиче-
скую стратегию, геополитиче-
скую доктрину. Кому ж это по-
нравится, кроме нас?

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем, доктор
исторических наук, генерал-
полковник

Вобществе назревает серьезное не-
довольство ходом подготовки и
проведения собраний собственни-

ков помещений по выбору способа уп-
равления. Вызвано оно прежде всего
тем, что не проводится необходимая
информационно-разъяснительная ра-
бота с собственниками помещений об
их правах и обязанностях по управле-
нию многоквартирными домами. Не со-
блюдается установленная Жилищным
кодексом процедура подготовки и про-
ведения общих собраний собственни-
ков помещений, а также оформления и
хранения протоколов. Поэтому решение
собрания может быть опротестовано
любым собственником в любое время,
а собрания могут быть признаны неле-
гитимными.

На собственников квартир оказыва-
ется давление со стороны работников
дирекций единого заказчика и эксплуа-
тирующих организаций, организующих
общие собрания, - жителей вводят в за-
блуждение утверждениями, что если
они не подпишут соответствующее ре-
шение, то дом будет снят с бюджетного
финансирования, и они станут оплачи-
вать услуги по фактической стоимости.
Отсутствует также информация об уп-
равляющих компаниях, альтернативных
ДЕЗам.

Кроме того, люди убеждены, что

местная власть пытается сохранить
управляемость в сфере эксплуатации
и обслуживания жилищного фонда
через подконтрольные ей ДЕЗы – по-
тому проводят выборы ДЕЗов в каче-
стве управляющих организаций до то-
го, как будут объявлены открытые
конкурсы. У людей создается впечат-
ление подготовки и реализации оче-
редного «ваучерного недоразумения»:
всеми правдами и неправдами жите-
лей понуждают выбрать в качестве уп-
равляющей организации ГУП ДЕЗ и
подписать с ним договор. При этом
никто не объясняет собственникам по-
мещений, что в ближайшее время все
дирекции единого заказчика будут ак-
ционированы и приватизированы, то
есть станут частными предприятиями.

Что это как не стремление чиновников
подменить установленную законода-
телем процедуру открытых конкурсов
по выбору управляющих организаций
процедурой приватизации ДЕЗов. Та-
кие действия власти могли бы быть
оправданны только в одном случае:
если бы государство в лице ДЕЗов ре-
шило исполнить обязательства быв-
ших собственников жилья и сегод-
няшних управляющих (ДЕЗов) по пе-
редаче домов новым частным управ-
ляющим в состоянии, отвечающем
всем нормативным требованиям. Но
этого пока нет.

Тревожит разрыв между словом и
делом в реформировании жилищно-
коммунального хозяйства. Мы платим
ДЕЗам все больше, а мусор и разбитые

лампочки на лестничной площадке ос-
таются в неизменном состоянии. Такая
«реформа» вызывает лишь возмуще-
ние. Стартовый импульс, данный зако-
нодательной властью, воплотился в
практические действия не просто в ис-
каженном виде, а с противоположным
знаком. И все потому, что для кого-то
удобно и спокойно, а для кого-то и
очень выгодно понимать реформу ЖКХ
именно так – повышать тарифы и ниче-
го не менять по существу. Инерция бю-
рократической машины опасна не злым
умыслом – с этим-то было бы проще
бороться, а стихийным стремлением
чиновников двигаться по пути наимень-
шего сопротивления.

Сегодня уже всем очевидно, что ре-
форму ЖКХ надо было бы начинать с
реформы доходов населения. Развитие
рынка в этой сфере эффективно эконо-
мически, но наталкивается на социаль-
ные ограничения. Рыночная стоимость
услуг жилищно-коммунального секто-
ра, даже устаревшего и изношенного,
слишком высока для основной массы
населения. Сегодня значительная часть
наших граждан не могут полностью оп-
лачивать жилищно-коммунальные ус-
луги и получают субсидии. Еще больше

возрастет нагрузка на семейные бюд-
жеты, если тарифы будут формиро-
ваться исходя из полного объема из-
держек предприятий ЖКХ. И особенно
острой станет проблема, если в этом се-
кторе в заметных масштабах появятся
частный капитал и рыночные механиз-
мы. Потому что тогда ориентиром для
тарифов станут не затраты, а спрос и
предложение. Оплачивать услуги ЖКХ
по ценам такого порядка сложно даже
для представителей сегодняшнего сре-
днего класса.

Социальные ограничения, низкий
уровень доходов населения порождают
в России множество проблем, и в част-
ности в жилищно-коммунальном секто-
ре - по этой причине государство сдер-
живает здесь развитие рынка. Но это
пассивная реакция на внешние условия.
Активная политика требует устранять
ограничения – для этого нужно подни-
мать доходы граждан или обеспечивать
материальную поддержку и полное воз-
мещение повышающихся тарифов на
ЖКУ из бюджета субъектов Федерации,
в первую очередь беднейших слоев.

Если люди смогут полностью опла-
чивать жилищно-коммунальные услуги
за счет своих доходов или помощи го-
сударства, а не отказа от самого необ-
ходимого, такую реформу ЖКХ люди
поймут и поддержат.

Валерий ШУЧЕВ,
исполнительный директор Ассоциации
предприятий ЖКХ СЗАО Москвы

ПОЧЕМУ БУКСУЕТ РЕФОРМА

Наши городские власти все
решают и решают, как из-
бавиться от автомобиль-

ных пробок, а заодно и от круп-
ных промышленных предпри-
ятий, наносящих существенный
вред окружающей природной
среде. Однако пока решают, эко-
логи бьют нешуточную тревогу и
пытаются спасти еще оставшие-
ся в столице зеленые насажде-
ния.

Для тревоги есть все основа-
ния. Площадь парков и скверов в
столице, заявляют экологи, за
последние несколько лет суще-
ственно сократилась. Гораздо
меньше стало и заповедных зе-
леных массивов. В результате
сейчас на одного москвича при-
ходится уже не 30 с лишним, как
раньше, а всего 16 квадратных

метров леса. Возможно, даже и
меньше.

Главная тому причина вроде бы
вполне объективна: город растет,
развивается, возводит социально
значимые объекты. Но и то прав-
да, что строительство этих объек-
тов - новых автомагистралей, пар-
ковок, жилых домов - зачастую
идет вразрез с утвержденными
экологическими стандартами и
нормами. Инвесторы в стремле-
нии получить большую прибыль
вспоминают (если вообще вспо-
минают!) об экологии в послед-
нюю очередь. Иногда в строи-
тельные площадки превращаются
даже природоохранные зоны.

Идет ползучее наступление,
например, на национальный парк
«Лосиный Остров». «Лосиный
Остров» уникален, лесных мас-

сивов такого размера, сохранен-
ных почти в первозданном виде в
пределах огромного мегаполиса,
на планете единицы. Напомню,
что этот национальный парк –
элемент так называемых зеле-
ных легких Москвы. Сейчас же
«Лосиный Остров» нуждается в
защите от незаконной застройки.
На его территории выявлены де-
сятки случаев возведения неле-
гальных объектов. При этом сот-
рудники заповедника признают,
что справиться с нарушителями
природоохранного законода-
тельства собственными силами
им не удается. И это несмотря на
то, что территория охраняется
государством!

Однако речь идет не только о
«Лосином Острове», но и о Со-
кольниках, и об Измайловском
лесопарке, и вообще об исчезаю-
щей лесопарковой зоне города.
Все эти территории – под угро-
зой масштабной застройки. У
ученых-экологов есть все осно-
вания для призыва: пока не позд-
но, надо спасать зеленый пояс
столицы.

Призыв особенно актуален в
связи с тем, что за последнее

время из-за беспрецедентного
роста количества автомобилей в
черте города, увеличения про-
бок, уменьшения количества зе-
леных насаждений существенно
выросла и угрожающе продол-
жает расти загазованность воз-
духа.

Медики отмечают, что во мно-
гом объясняемая загазованно-
стью непростая экологическая
обстановка в мегаполисе уже
оказала свое негативное влияние
на горожан. Продолжительность
жизни москвичей резко сократи-
лась. А вот количество так назы-
ваемых экологических заболева-
ний - поражения верхних дыха-
тельных путей, астмы и хрониче-
ского бронхита и др. - продолжа-
ет расти с каждым днем. По име-
ющимся данным, в Москве гиб-
нет 14-15 тысяч человек в год ис-
ключительно по экологическим
причинам. Это дополнительная
смертность.

Что же делать, чтобы перело-
мить негативные тенденции в го-
родской экологии? Да прежде
всего задуматься о том, что мы
обязательно должны восстано-
вить лесопарковую зону. Именно

в этом сейчас заинтересован
весь столичный регион – и Моск-
ва, и Подмосковье.

Иное дело - как? Возможен
ли, по большому счету, компро-
мисс между сохранением лесо-
парков и развитием городской
инфраструктуры? По мнению
специалистов природоохранных
ведомств, такой компромисс не
только возможен, но и вполне
реален. Подтверждение тому –
мировая практика, в которой
главное условие – правильное
понимание приоритетов.

Наличие национального парка
не менее важно, чем строитель-
ство какой-нибудь транспортной
развязки или дороги. Но, прежде
чем искать компромисс между
интересами развивающегося го-
рода, с одной стороны, и охраня-
емой зеленой территорией - с
другой, необходимо наконец-то
установить, где кончается одно и
где начинается другое. Давно
уже, скажем, пора четко опреде-
лить границы природного комп-
лекса столицы. Увы, за годы су-
ществования национальных пар-
ков их границы на отдельных
участках так до сих пор и не оп-
ределены. А без этого, очевидно,
не приходится и говорить об
улучшении ситуации!

Однако неопределенность с
границами природного компле-
кса - только часть проблемы,
пусть и основная. Зеленым за-
поведникам нужны и те, кто их
в состоянии защитить, будучи
наделен соответствующими
властными полномочиями. В
последнее же время, оказыва-
ется, даже службам, призван-
ным защищать зеленые зоны
города, самим нужна защита. В
природоохранной прокуратуре
и экологической милиции –
массовые сокращения сотруд-
ников. Это, как говорится, ин-
формация к размышлению –
увы, не самому утешительному.

...Российская столица сегод-
ня развивается бурными темпа-
ми. Естественная при этом тяга
промышленных, транспортных
и строительных объектов к экс-
пансии, на мой взгляд, должна
ограничиваться здравым смыс-
лом, который всегда был при-
сущ и московским властям, и
самим москвичам. Ведь если
мы допустим дальнейшее со-
кращение зеленых зон в нашем
городе, то жить в нем станет не
просто скучно - опасно для
здоровья. Ну и кому тогда бу-
дет нужен наш экономический
бум?

Алексей ЯБЛОКОВ,
член-корреспондент РАН

ЗАПОВЕДНИКИ ПОД УГРОЗОЙ

МАТРИЦА ВОЗРОЖДЕНИЯ ДЕРЖАВЫ
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ПЕРЕМЕНЫ ТОЛЬКО К РОСТУ ТАРИФОВ
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СОЦИАЛЬНОЕ
ЛИЦО БЮДЖЕТА

На очередном заседании столичного пра-
вительства, состоявшемся 13 февраля в
московской мэрии, обсуждалась систе-

ма мероприятий по исполнению городского
бюджета-2007.

По сообщению выступавшего на заседании
руководителя Департамента финансов Моск-
вы Юрия Коростелева, доходы городского ко-
шелька в нынешнем году запланированы на
уровне 740, 5 млрд. руб., расходы определены
в сумме 829,3 млрд. Таким образом, дефицит
бюджета составляет 88,8 млрд. руб. 

- Анализ ушедшего финансового года пока-
зал, - заявил Юрий Викторович, - что по-преж-
нему значительные денежные ресурсы расхо-
дуются в четвертом квартале, что недопусти-
мо и свидетельствует о плохом отраслевом
планировании. Так, за три последних месяца
2006 г. потрачено 270 млрд. руб., или 40 про-
центов всех средств.

Бюджет Москвы имеет яркую социальную
направленность, отметил руководитель Де-
партамента социальной защиты населения
города Игорь Сырников. Чуть ли не каждый
второй рубль бюджета расходуется на вы-
полнение важнейших социальных программ,
в частности, комплексной программы мер по
соцзащите, программы по интеграции горо-
жан с ограниченными физическими воз-
можностями, программы профилактики бес-
призорности и безнадзорности, программы
мер по дополнительной поддержке столич-
ных семей с детьми.

Значительную бюджетную поддержку полу-
чит столичная промышленность. До 3 млрд.
руб. увеличились ассигнования, предоставля-
емые московским муниципалитетам.

- Бюджет Москвы самый крупный в России,
- признал, завершая обсуждение, мэр Москвы
Юрий Лужков. - При этом расходоваться он
должен самым рациональным образом. Мы
принимаем бюджет с дефицитом для того,
чтобы суметь выполнить наибольшее количе-
ство необходимых городу программ. Для это-
го устанавливается задание по экономии пяти
процентов выделенных городским структурам
и службам бюджетных средств. Это 20 млрд.
руб. Естественно, что установлены задания по
привлечению в бюджет дополнительных до-
ходов. Крайне важно, не допуская перекосов,
тратить деньги равномерно. Это значит, что и
работы будут производиться планомерно.

Проект документа принят за основу и от-
правлен на доработку.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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Не менее 7,5 тыс. гектаров плани-
руется зарезервировать в 2007 году
в Москве под промышленные зоны,
сообщил заместитель директора
ГУП НИиПИ Генплана Москвы Вале-
рий Беккер в среду, 7 февраля, на
заседании объединенной коллегии
по промышленной политике. Рас-
сматривается вопрос о тридцати
промышленных зонах, которые
предполагается освоить.

Методические рекомендации по
формированию промзон уже подго-
товлены. Предложения должны по-
ступить в столичное правительство в
первом квартале текущего года.

В. Беккер указал на необходимость
контроля за тем, чтобы эти террито-
рии не использовались не по назначе-
нию, в том числе под строительство
жилья. Где именно будут зарезерви-
рованы промышленные территории,
будет решаться по предложению пре-
фектур и Москомархитектуры.

Руководитель Департамента нау-
ки и промышленной политики горо-
да Евгений Пантелеев отметил на за-
седании, что очень важно вовремя
зарезервировать эти территории.
«Когда произведено резервирова-
ние, это уже другой статус. Потом
можно будет внести определенные
изменения», - сказал он.
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СУММАРНЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ ФОНД СТОЛИЦЫ
УВЕЛИЧИТСЯ К 2020 ГОДУ ДО 220-230
МИЛЛИОНОВ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ. 
НО ЦЕНЫ БУДЕТ ДИКТОВАТЬ РЫНОК

День за днем:
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Введение с 1 января бесконтакт-
ных проездных билетов в Москов-
ском метро позволило существенно
увеличить пропускную способность
турникетов на станциях и умень-
шить очереди в кассы, сообщил в
четверг, 8 февраля, на пресс-кон-
ференции первый заместитель на-
чальника метрополитена Александр
Ершов. Он пояснил, что традицион-
ные бумажные билеты с магнитной
полосой требовали значительных
затрат на ремонт и обслуживание
механических частей турникетов -
лентопротяжных механизмов, печа-
тающих устройств. К тому же в слу-
чае повреждения магнитной ленты
билеты переставали действовать и
требовали замены.

Бесконтактный билет таким по-
вреждениям не подвергается, что
значительно удобнее для пассажи-
ров. Вместе с тем представитель ме-
трополитена сообщил, что себестои-
мость бесконтактного проездного
билета в метро выше бумажного би-
лета примерно в 2,5 раза. Однако в
целом стоимость выпуска билетов в
цене проезда составляет доли про-
цента и практически не учитывается
при установлении тарифов.

БИЛЕТЫ-
СКОРОХОДЫ

ЧЕТВЕРГ,8.02

В текущем году в центре Москвы
планируется ввести в эксплуатацию
21 978 машиномест, сообщили в пят-
ницу, 9 февраля, в горадминистра-
ции. 46 объектов на 10 тыс. машино-
мест будут отдельно стоящими, пар-
ковочных мест, сооруженных при
строительстве объектов жилого и не-
жилого назначения, будет 11 978.
Кроме того, на 2008 год, по данным
горадминистрации, в Центральном
административном округе столицы
планируется ввод 22 829 машино-
мест.

По данным собеседника агентства,
за 2005-2006 годы в центре Москвы
введено в эксплуатацию 30 тыс. 938
машиномест. Что касается одного из
основных направлений гаражного
строительства столицы - программы
«Народный гараж», то под объекты
по этой программе в Центральном
административном округе подобрано
28 участков. К концу текущего года
запланировано построить по этой
программе пять объектов общей вме-
стимостью 386 машиномест.

КАКОЙ ОН,
«НАРОДНЫЙ
ГАРАЖ»?

«МС» - Интерфакс 

«Столичное строитель-
ство: итоги и перспе-
ктивы». Эту тему вы-

нес на свою пресс-конферен-
цию в среду, 7 февраля, пер-
вый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководи-
тель Комплекса архитектуры,
строительства, развития и ре-
конструкции города Владимир
Ресин. «Построим нашу работу
так, - открыл он встречу с жур-
налистами. - Я не буду делать
вступительных слов, справка
по итогам у вас есть, поэтому
перейдем сразу к вопросам».
«Московская среда» задала
В. Ресину следующие вопросы:

- Владимир Иосифович, не-
которые эксперты прогнозиру-
ют снижение объемов жилищ-
ного строительства в Москве
после 2007 года, обосновывая
прогноз тем, что, мол, не хвата-

ет энергомощностей, объектов
инженерной инфраструктуры и
так далее. Вы можете это про-
комментировать?

- Конечно, могу. Это не более
чем домыслы, остающиеся на
совести тех, кто их распростра-
няет. Наша городская програм-
ма предусматривает отнюдь не
снижение объемов строитель-
ства, а, наоборот, их наращива-
ние. Программа полностью вы-
полняется. Судите сами: 2002
год - сдано 4,5 миллиона квад-
ратных метров жилья, 2003-й -
свыше 4,7 миллиона, 2004-й -

4,8 миллиона, 2005-й - 5,2 мил-
лиона, 2006 год - порядка 5,3
миллиона квадратных метров
жилья. Это больше, чем строи-
лось в столице во времена
СССР.

Какое, простите, снижение,
если, по Генеральному плану
развития Москвы, суммарный
жилищный фонд столицы уве-
личится к 2020 году до 220-230
миллионов квадратных метров
- на 30 миллионов больше, чем
сейчас! Только в нынешнем го-
ду будет построено свыше 5
миллионов квадратных метров
жилья. Январь мы уже выпол-
нили с ростом 101 процент к
прошлому году.

- Одни эксперты прогнозиру-
ют снижение цен на недвижи-
мость, другие, наоборот, их
взлет. А на ваш взгляд, что бу-
дет с ценами?

- Я не эксперт по ценообра-
зованию на рынке. Что же каса-
ется моего личного мнения, то,
видимо, не приходится ожи-
дать ни резкого повышения
цен, ни такого же резкого их
снижения.

- Правительство Москвы ка-
кие-то меры предпринимает
для снижения цен на жилье?

- Цены определяет не прави-
тельство Москвы - рынок дик-
тует. Сегодня рынок определил,
что цены немного понижаются.
Но это не правительства Моск-
вы заслуга - так сложилась си-
туация. Правительство Москвы
может лишь наращивать объе-
мы строительства. Увеличим
объемы, уменьшится спрос,
следовательно, и цены, по
крайней мере, не будут расти.

- Программа сноса ветхого
жилого фонда на каком этапе?

- Думаю, мы ее в 2009 году
завершим. Две префектуры -
Центрального и Южного окру-
гов - уже завершили.

- А что с программой по так
называемым несносимым се-
риям?

- Разработаны проекты пла-
нировки примерно 49 районов.
По некоторым из них проведе-
ны конкурсы, определены ин-
весторы, застройщики. Сло-
вом, идет активная работа -
ведь основные объемы строи-
тельства в предстоящие годы
планируются именно в этих
районах.

- Правительство Москвы
обещало сдавать ежегодно
100 детских садов. Как это
обещание выполняется?

- Из построенных в про-

шлом году детских садов пере-
даем последние - под заселе-
ние. В феврале - марте они
уже будут заселены. Уникаль-
ные садики: с бассейном, с иг-
ровыми комнатами, с прекрас-
ными благоустроенными уча-
стками. Подчеркиваю, не ком-
мерческие - городские. В ны-
нешнем году сделаем также
100 садов, в будущем - еще
100. За несколько лет пробле-
му снимем.

- Немало разговоров о без-
опасности высоток, возводи-
мых по программе «Новое

кольцо Москвы». Что предпри-
нимается в этом направлении?

- Разработаны нормативы
для высотного строительства.
Они утверждены. Приняты все
меры, которые необходимы для
безопасной эксплуатации вы-
сотных зданий. Контроль воз-
ложен на Мосгосэкспертизу:
она будет нести полную ответ-
ственность за безопасность
всего высотного строительства.

- Проблема соинвесторов
известна. Правительство Мо-
сквы занимается ее решени-
ем?

- В целом проблема решена.
Вплоть до последнего объекта,
который был особенно тяже-
лым: это «Вертикаль» на Ле-
нинском проспекте, по которо-
му определились с инвесто-
ром, со строителями. В мае
начнем строить, а в будущем
году объект сдадим. По другим
объектам тоже определяются
инвесторы, подрядные органи-
зации, которые выполнят ра-
боты. Мы контролируем ситуа-
цию. Думаю, к 2008 году проб-
лема соинвесторов будет ре-
шена.

- Владимир Иосифович, так-
же много разговоров еще об
одной проблеме строительной
индустрии - отмене в ней ли-
цензий. Вы как к этой отмене
относитесь?

- Лично я - отрицательно.
Сегодня мы, на мой взгляд, не
готовы к отмене лицензий в
строительстве. Подчеркиваю,
не готовы. Над этой пробле-
мой еще нужно думать и ду-
мать, прежде чем принимать
какое-то решение.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Недавно на заседании
столичного правитель-
ства Юрий Лужков, оп-

ределяя цели развития кон-
курентной политики, под-
черкнул, что важно не допус-
кать на рынок городского за-
каза недобросовестных иг-
роков - тех, кто предлагает
наиболее приемлемые усло-
вия, а затем фактически спе-
кулирует своим правом вы-
игравшего конкурс. Пути ре-
шения этой проблемы рас-
сматривались на хозяйствен-
но-экономическом активе
Департамента по конкурент-
ной политике - Тендерного
комитета города Москвы.
Кроме того, подводили итоги
развития системы конкурсов
и аукционов и определяли
перспективы этого процесса,
обсуждали вопросы органи-
зации торгов, обеспечения
гласности и прозрачности
размещения заказов.

Руководитель Тендерного
комитета Геннадий Дегтев
отметил, в частности, что об-
щее число конкурсов в про-
шлом году составило почти
2,8 тысячи. Общая стартовая

цена лотов - 135,6 млрд. руб-
лей, экономия бюджетных
средств превысила 11 млрд.
рублей. В среднем стартовые
цены на городские заказы
были снижены более чем на
8 процентов. В Москве про-
должалось формирование
системы территориальных и

отраслевых единых торговых
площадок, проведены пер-
вые электронные аукционы в
режиме реального времени.
Формируются реестр недоб-
росовестных поставщиков и
реестр деловой репутации
партнеров столичного прави-
тельства.

- Надо эффективнее ис-
пользовать реестр недобро-
совестных поставщиков, -
подчеркнул Геннадий Дегтев,
- который позволяет исклю-
чить из системы конкурсов
участников, которые не име-
ют производственной базы и
квалифицированных специа-
листов.

Что же касается перспек-
тив, то в первоочередном по-
рядке намечается ввод еди-
ных торговых площадок в ря-
де структурных подразделе-
ний Комплекса городского
хозяйства, в том числе в Де-
партаменте топливно-энерге-
тического хозяйства и Депар-

таменте транспорта и связи.
Это предусмотрено постанов-
лением правительства Моск-
вы № 868-ПП от 7 ноября
2006 года «О создании в орга-
нах исполнительной власти
города Москвы подразделе-
ний по организации и прове-
дению конкурсов и аукцио-
нов».

В рамках реформы ЖКХ
уже к 1 апреля текущего года
должны быть подготовлены
предложения и план органи-
зационных мероприятий по
регистрации заключенных
договоров и проведению от-
крытых конкурсов по выбору
управляющих организаций в

сфере эксплуатации жилищ-
ного фонда. Как отметил
первый заместитель руково-
дителя Тендерного комитета
Сергей Зайцев, с 1 января
2008 года предполагается
начать проведение конкурсов
на управление многоквар-
тирными домами.

Начальник управления по
контролю и надзору в облас-
ти недвижимости, локальных
монополий и ЖКХ Феде-
ральной антимонопольной
службы РФ Михаил Евраев
напомнил, что с 1 января те-
кущего года вступило в дей-
ствие постановление феде-
рального правительства, оп-
ределяющее порядок отбора
компаний, управляющих жи-
лищным фондом. По мне-
нию Михаила Евраева, это
один из ключевых моментов
реформирования жилищной
сферы. Но предстоит еще
значительная работа, связан-
ная с определением критери-
ев, которые должны приме-
няться в тех или иных случа-
ях размещения заказа по
конкурсу.

Петр ПОЛЫНОВ

Стартовал конкурс «Московский
дворик-2007», итоги которого
по традиции подведут в канун

Дня города на финальном объекте. В
этом году это будет территория Ту-
шинской детской городской больницы
в СЗАО. Выбор городской конкурсной
комиссии не случаен: 2007 год объяв-
лен мэром и правительством столицы
Годом ребенка. Создан оперативный
штаб во главе с начальником ОАТИ
Иваном Ищенко, который координи-
рует подготовительные работы на
объекте.

Тушинская детская городская боль-
ница приняла первых пациентов в
1984 году. Сейчас она обеспечивает
практически пятую часть общего объ-
ема стационарной медицинской помо-
щи детям и подросткам. В составе

больничного комплекса три лечебно-
диагностических блока - хирургиче-
ский, инфекционный и педиатриче-
ский. Здесь действует круглосуточ-
ный травматологический пункт, есть
отделение для беспризорных детей.

У городской конкурсной комиссии
обширные планы благоустройства
территории больницы. Реализация
проекта потребует и больших усилий,
и значительных материальных затрат.
Однако осуществлен он будет, как
принято говорить, всем миром, без
использования бюджетных средств.
По условиям конкурса для финанси-
рования привлекут только спонсор-
скую помощь: одни организации пере-
числят средства в фонд благоустрой-
ства объекта, другие примут непо-
средственное участие в этих работах.

Проектно-сметную документацию
разработал ООО «Центр строительно-
промышленного проектирования терри-
торий». В соответствии с проектом
предстоит привести в порядок дорожно-
тропиночную сеть общей площадью
почти 50 тыс. квадратных метров, обу-
строить шесть современных детских иг-
ровых площадок и мест тихого отдыха
пациентов, создать фонтан, реконструи-
ровать существующие и разбить новые
газоны площадью почти 55 тыс. квад-
ратных метров, обновить фасады от-
дельных зданий больничного комплек-
са, заменить часть опор освещения и ус-
тановить дополнительные источники
света и т.д.

Стоит напомнить, что за годы прове-
дения конкурса «Московский дворик» в
Москве дополнительно и без привлече-
ния бюджетных средств было благоуст-
роено 670 социально значимых объек-
тов и свыше 5 тыс. гектаров прилегаю-
щих к ним территорий. Добрая традиция
продолжает жить.

Петр ПОЛЫНОВ

КАРАЮЩИЙ РЕЕСТР

ЧЕМ В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕНА

Владимир РЕСИН:

СТРОИМ БОЛЬШЕ, 

КОНКУРС ФИНИШИРУЕТ 
В БОЛЬНИЦЕ
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Уникальный реабилитационный
центр для инвалидов «Преодоление»
был открыт в Москве в субботу, 10
февраля, при участии мэра города
Юрия Лужкова. Он отметил, что поя-
вление этого центра - часть програм-
мы, которую город реализует и будет
расширять, по созданию благоприят-
ных условий для инвалидов. Центр
предназначен для людей, у которых
осложнено передвижение.

Центр «Преодоление» находится
на улице 8 Марта, 6А. Здесь располо-
жены комплекс горячего питания, от-
деление медицинской реабилитации,
бассейн, тренажерный зал, мастер-
ская по ремонту инвалидных коля-
сок. Центр предназначен для пациен-
тов возрастом от 15 лет.

Как сообщили в воскресенье, 11
февраля, в правоохранительных
органах, неизвестный бросил
взрывпакет в остановку общест-
венного транспорта, в результате
чего пострадал один человек. Ин-
цидент произошел в районе дома
15 по Борисовскому проезду. При-
бывшие на место происшествия
сотрудники милиции обнаружили
на остановке раненого Виктора Хо-
мякова, 1960 года рождения. Он
утверждал, что стоял на остановке,
ожидая автобус, когда из проез-
жавшей мимо автомашины неиз-
вестный бросил взрывное устрой-
ство, после чего скрылся. Постра-
давший получил непроникающие
осколочные ранения обеих ног и
живота. Для оказания медпомощи
он был госпитализирован.

Ведется розыск преступников.

СУББОТА,10.02

ИНФОРМ
БЮРО

...И НА ОСТАНОВКЕ,
КАК НА ВОЙНЕ

Первое в этом году и в новом со-
ставе заседание студенческого пра-
вительства Москвы прошло во
вторник, 13 февраля, в здании мэ-
рии на Тверской улице. Обсужда-
лись в основном организационные
вопросы и структура нового прави-
тельства.

Впервые заседание студенческо-
го правительства дублеров состоя-
лось в феврале прошлого года. В
новом составе студенческого прави-
тельства теперь дублеров стало 42
против 39 в прошлом году. Из них
14 дублеров новые, а остальные бу-
дут работать уже второй год.

В городской администрации на-
помнили, что с конца апреля про-
шлого года выступления членов сту-
денческого правительства на засе-
дании городского правительства
стали регулярными. 

«МС» - Интерфакс 

5
ОПЕРАТИВНОСТЬ УБОРКИ СНЕГА 

В МОСКВЕ ЗАМЕТИЛИ ДАЖЕ ИЗ ЛОНДОНА: 
ТАМ НЕДАВНИЙ СНЕГОПАД ПАРАЛИЗОВАЛ

ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ДВИЖЕНИЕ
факты и комментарии

ПРЕОДОЛЕВАЯ
СУДЬБУ...
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ПРИШЛИ
ЧЕСТОЛЮБИВЫЕ
ДУБЛЕРЫ

В Москве в понедельник, 12 фев-
раля, началась операция «Перво-
цвет», задача которой не допустить
торговлю подснежниками и другими
весенними цветами, занесенными в
Красную книгу. В операции будут за-
действованы более 26 тыс. сотрудни-
ков правоохранительных органов, в
том числе милиционеры патрульно-
постовой службы, Госавтоинспекции,
УБЭП и участковые, сообщил на
пресс-конференции заместитель на-
чальника управления по борьбе с
правонарушениями в области охра-
ны окружающей природной среды
ГУВД по Москве Альберт Кахрама-
нян. Работа будет идти по двум на-
правлениям - пресечение ввоза пер-
воцветов в столицу и недопущение
торговли.

Операция «Первоцвет» продлит-
ся до 12 марта.

РУКИ ПРОЧЬ 
ОТ ПОДСНЕЖНИКА

ПОНЕДЕЛЬНИК,12.02
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В Москве заработали мо-
бильные снеготаялки. Их
можно ставить на любой
площадке, куда временно
свозят снег после метели.

На площади перед Белорус-
ским вокзалом громоздятся
горы снега. Снег городской,

цвета халвы. Его свезли сюда, на
временную снегосвалку, со всех ок-
рестных улиц и переулков, чтобы
затем накормить им снеготаялку.
На улице мороз градусов пятнад-
цать. К снеготаялке подъезжает
МАЗ и наполняет ее жидкостью из
огромных бочек.

Около искусственных гор проха-
живается паренек с фотоаппара-
том и снимает невиданное зрели-
ще. Папарацци оказался из Пите-
ра: по его словам, в Северной сто-
лице он ничего подобного не видел.
Пришлось объяснить ему, что это
площадка для утилизации снега, а
вот рядом стоит таялка, сейчас ее
заправят, и погрузчик начнет ки-
дать в ее пасть снег. И за день она
эти горы свернет.

На крыше соседнего здания рас-
положились рабочие, которые со-
бираются монтировать очередной
рекламный плакат. Но сейчас они
напоминают зрителей галерки,
пришедших посмотреть на дико-
винку.

Рядом со снеготаялкой стоит по-
грузчик - огромный, похожий на ди-
нозавра механизм беспомощно за-
мер на морозе. Подхожу к водите-
лю узнать, скоро ли починит маши-
ну. Вниманию прессы бедный па-
рень не рад, он отсылает меня к на-
чальству. А сам забирается под
брюхо погрузчика, где, лежа на
брезенте, огромной кувалдой пыта-
ется привести в чувство замерзший
на морозе узел.

Начальства долго искать не при-
шлось: мастер Владимир Чебу-
рашкин сидит в машине, ждет
окончания ремонта. Прошедший
снегопад заставил дорожников
ударно поработать. Более 200 гру-
зовиков свезли сюда снег и свали-
ли на площади. Каждый привез
тонн по десять, вот и считайте! А
погрузчик берет в свой ковш три
тонны.

Проезжающие мимо водители
даже не подозревают о том, что
здесь, на площади у Белорусского,
стоит канадская мобильная снего-
таялка - одна их трех, закупленных
в этом году московскими властя-
ми. Она может переварить за час
тонны снега, только подавай! Мо-
бильный агрегат работает, как не-
большой завод. Процесс превра-
щения снега в воду полностью ав-
томатизирован, надписи на прибо-
рах сделаны на русском языке,
кроме названия фирмы TREGAN.
Фирма имеет европейский серти-
фикат качества на свою технику,
поэтому московские власти и отда-
ли ей предпочтение.

В Канаде такая техника - дело
привычное. В российской столице
ей в этом году долго пришлось
ждать снега. Зато уж выпал так
выпал! Мобильная установка его
плавит, а затем растопленную и
пропущенную через фильтры воду
сливает в городскую канализацию.
Желтая, как антилопа-гну, машина
стоит как раз над ее люком. Рабо-
тает она автономно, не подключа-
ясь к городским сетям, и этим тоже
очень удобна. Такие агрегаты в То-
ронто, например, плавят до 80 про-
центов городского снега.

И в Москве мобильные снегота-
ялки доказали свою эффектив-
ность. Жаль только, что пока их в
столице только три. Но, как гово-
рится, лиха беда начало...

Галина КРАСОВА

Суббота, утро. На часах 11.45. Де-
нисов работает на Дмитровском
шоссе около гостиницы «Моло-

дежная». К этому времени снегоуборка
практически завершена, причем не
только тут, на Дмитровском шоссе. По
всему городу – и в центре, и в «спаль-
ных» районах - коммунальщики уже
очистили дороги от снега.

Потрудиться же прошедшей ночью
пришлось изрядно. Всю ночь с пятни-
цы на субботу в Москве шел сильный
снег: по данным синоптиков, на город
выпало от 5 до 9 сантиметров осадков.
Однако снегопад не застал коммуналь-
ные службы врасплох.

С вечера пятницы в Департаменте
ЖКХиБ активно работал штаб по снего-
уборке. В 23 часа, по его данным, спус-
тя несколько часов после начала снего-
пада, более 5,5 тысячи единиц снего-
уборочной техники вышли на дороги
для сплошного прометания и сгреба-
ния снега. Ближе к утру коммунальщи-
кам пришлось задействовать почти все
свои мощности. Сначала число снего-
уборочных машин на улицах возросло
до 8 тысяч единиц, потом до 9 с лиш-
ним тысяч машин.

До 6 утра коммунальщики заверши-
ли повторное сплошное прометание
столицы, после чего началась обработ-
ка дорог твердыми противогололедны-
ми реагентами. Дворники тем време-
нем получили задание расчистить и об-
работать щебнем тротуары, территории
вокруг остановок общественного
транспорта, подходы к станциям метро.
К 7 утра, по данным штаба Департамен-
та ЖКХиБ, работы были полностью за-
вершены.

Несмотря на усилия коммунальных
служб, дорожная ситуация оставалась
сложной. Нет ничего коварнее, чем
обильный снегопад в морозную пого-
ду. А тут именно такая ночка и выда-
лась.

Под слоем снега в 15-градусный мо-
роз образуется ледяная корка, так что
сцепление с дорогой становится чисто
символическим. Но московским авто-
мобилистам все нипочем! Даже в такую
ночь они отказываются принимать во
внимание сложную дорожную ситуа-
цию. Результат - множество мелких ав-
тоаварий. Центр организации дорожно-
го движения зафиксировал их, в част-
ности, на МКАД, ряде участков Третьего
транспортного кольца, а также на маги-
стралях, ведущих из города в область.

Для массового вывоза снега на улицы
были выведены около 2,5 тысячи само-
свалов. По данным Департамента
ЖКХиБ, на 6 утра субботы только снего-
плавильные пункты приняли 220 тысяч
тонн снега. А ведь из-за сильных осад-
ков коммунальщикам было рекомендо-
вано максимально использовать пло-
щадки для временного складирования
снега. Порой, как, например, на Дмит-
ровском шоссе, такими площадками
становились и придорожные газоны.

Когда в 11 утра я разговаривал с
коммунальщиками на Дмитровском
шоссе, снегопад вроде бы поутих. Ка-
залось, и работа закончена. Увы, часа
через полтора снег повалил вновь. К
вечеру в среднем по городу добави-
лось еще 2-3 сантиметра, в отдельных
районах, особенно на юге, до 5 санти-
метров осадков.

В 13 часов, по информации штаба
Департамента ЖКХиБ, началось оче-
редное прометание улиц. Особое вни-
мание - подъездам к пожарным депо,
станциям «Скорой помощи» и меди-
цинским учреждениям.

- Несколько десятков тысяч сотруд-
ников коммунальных служб в настоя-
щий момент расчищают от снега троту-
ары, остановки общественного транс-
порта, подходы к станциям метрополи-
тена, обрабатывают очищенные площа-
ди мелким щебнем. На автотрассах осо-
бое внимание при расчистке уделяется
разделительным полосам, чтобы было
отчетливо видно разметку. Все трассы
обработаны твердыми реагентами, -
проинформировал около 15 часов сто-
личных журналистов Артур Кескинов.

В 17 часов очередное сообщение
штаба Департамента ЖКХиБ: комму-
нальщики снова начали сплошное про-
метание улиц. То же самое им при-
шлось делать и к полуночи, а потом в 4
утра. Пользуясь тем, что в воскресенье
на улицах не так много автотранспорта,
максимально удалось задействовать
спецтехнику для вывоза снега. Всего,
по данным штаба по снегоуборке, за
эти сутки с улиц Москвы было вывезе-
но более 420 тысяч тонн снега.

А такая хроника - отличная инфор-
мация к размышлению: хорошо или
плохо работают наши коммунальные
службы? Увы, москвичи их поругива-
ют нередко! Но, как известно, боль-
шое видится на расстоянии. В данном
случае то «большое», чего часто не
видим мы, заметили и по достоинству
оценили в Англии, поставив москов-
ских коммунальщиков в пример своим
коммунальным службам. Журналисты
влиятельной газеты «Гардиан», опи-
сывая ситуацию в Лондоне, где недав-
ний снегопад парализовал практиче-
ски все движение, похвалили россий-
скую столицу за «оперативность сне-
гоуборки», организованной «по про-
думанному плану». «Благодаря вовре-
мя выведенной на улицы армии снего-
уборочных машин, - отметили англий-
ские корреспонденты, - в Москве про-
должали работать школы и предпри-
ятия, аэропорты и общественный
транспорт, а люди везде успевали во-
время». «Гардиан» даже порекомен-
довала лондонской мэрии поучиться у
руководителей Комплекса городского
хозяйства российской столицы тому,
как именно следует организовывать
уборку улиц после снегопадов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

СТОЛИЦУ СНЕГОМ
НЕ ЗАВАЛИШЬ!
- Уборка у нас по четкому плану, - говорит мне
водитель снегоуборщика Валентин Денисов.
– Всю ночь работали. Теперь, видишь, завер-
шаем.

СНЕГОТАЯЛКИ 
НА МАРШЕ
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Выйдя на сцену, Григорий Ва-
лентинович поздравил москви-
чей и гостей столицы с празд-
ником: 

- Всю неделю здесь, на Ва-
сильевском спуске, и по всему
городу будет отмечаться Широ-
кая Масленица - светлый, радо-
стный праздник, символизиру-
ющий скорое наступление вес-
ны. Приглашаем всех вас от-
даться этому веселью, нагу-
ляться, наесться досыта бли-
нов! В воскресенье мы будем
просить друг у друга прощения,
на следующий день наступит
Великий Пост, ну а пока... Мас-
ленице - ура!

В эти дни в столицу специ-
ально приезжают иностранцы,
наша московская Масленица
уже вошла в международный
каталог крупных фестивалей, с
каждым годом она набирает
размах! 

Кстати, несмотря на языче-

ское происхождение Маслени-
цы, церковь относится к ней
благосклонно. Рассказывает
заместитель председателя от-
дела внешних церковных свя-
зей Московского патриархата
епископ Егорьевский Марк:

-  Масленица древнее всех
праздников в нашей стране, ее
отмечали еще в дохристиан-
скую эпоху на Руси. Затем пра-
вославная церковь ее воспри-
няла, христианизировала. Ее
даты определяются церковным
календарем - Масленица совпа-
дает с Сырной седмицей. Цер-
ковь приветствует Масленицу
потому, что она ориентирована
на общение людей, поощряет
семейные связи... Завершается
праздник Прощеным воскре-

сеньем. В нашем обществе
много агрессии, злобы и нена-
висти. Идея всепрощения ста-
новится в рамках Масленицы не
просто церковным праздником,
а общенародным действом. Ме-
жду людьми должно быть
больше доброты, любви и все-
прощения.

Повеселиться на Масленице
может каждый из вас. В будни
Масленичный городок открыт с
16 до 21 часа, в субботу и вос-
кресенье (17 и 18 февраля) - с
14 до 22 часов. Помимо блинов,
танцев и конкурсов гостей ждут
концерты эстрадных коллекти-
вов, а в воскресенье предстоят
сожжение чучела Масленицы и
праздничный фейерверк.

Лидия ГРОМЕКА

ПО КУСОЧКУ
СОЛНЫШКА НА БРАТА

Начало на стр. 1
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Втечение последних лет
префектура ЮВАО ак-
тивно занимается при-

влечением студенческого и
научного потенциала веду-
щих строительных и архите-
ктурных вузов Москвы к раз-
работке проектов реконст-
рукции и благоустройства
территорий округа.

А начиналось все в 2004
году, когда на ВВЦ состоя-
лась выставка лучших архи-
тектурных проектов студен-

тов и аспирантов московских вузов. Там было множест-
во хороших работ, высоко отмеченных присутствовав-
шими на выставке мэром Москвы и префектом ЮВАО.
Юрий Лужков, зная энергичность нашего префекта Вла-
димира Зотова, призвал его привлечь молодые кадры
для разработки новых проектов. Во главу угла ставились
реконструкция кварталов сложившейся застройки, реор-
ганизация производственных территорий, реабилитация
берегов малых и больших рек, в том числе Москвы-ре-
ки, Яузы, Нищенки. Эта последняя задача особенно акту-
альна, поскольку территория ЮВАО имеет самую про-
должительную в столице береговую линию Москвы-ре-
ки, и практически все это побережье - огромная свалка,
коммунальные территории, насыпи и тому подобное.

Поскольку юго-восток Москвы имеет девять промыш-
ленных зон, их реорганизация также оказывается весьма
перспективным делом.

Вот с тех пор мы и наладили взаимодействие с Мос-
ковским государственным строительным университе-
том (МГСУ) и Московским архитектурным институтом
(МАрхИ), с которыми префектура заключила соглашения
о творческом сотрудничестве. Причем если студенты-ар-
хитекторы предлагают общую архитектурно-градострои-
тельную концепцию создания сбалансированной терри-
тории после ее реабилитации, то студенты-строители,
взяв реально реконструируемые кварталы, создают кон-
кретные проектно-планировочные предложения.

За последние два года группой аспирантов, студентов
и преподавателей МГСУ выполнены работы по комплекс-
ной реконструкции кварталов 80 Нижегородского рай-
она, 136 и 127 района Выхино-Жулебино. В нынешнем
учебном году осуществлены предварительные проработ-
ки по реконструкции кварталов, расположенных на тер-
ритории районов Кузьминки, Лефортово, Рязанский, на-
чаты предварительные исследования по разработке про-
ектов решения транспортных проблем округа, в том чис-
ле оптимизации улично-дорожной сети и автомобильных
потоков, а также дорожно-мостовому строительству.

Нынче завершены дипломные и курсовые работы сту-
дентов МАрхИ по реконструкции и благоустройству рай-
онов Капотня (реорганизация и благоустройство террито-
рий, прилегающих к реке Москве, в том числе со сторо-
ны Южного административного округа), Печатники
(Курьяново), Южнопортовый (Кожуховский затон, терри-
тория от АЗЛК до Южного речного порта, бульвар на Ду-
бровке), Лефортово (благоустройство набережной реки
Яуза, парковой зоны). 

На обсуждение общественного градостроительного
совета при мэре Москвы в феврале прошлого года пред-
ставлены три наиболее значимых и проработанных про-
екта: по благоустройству территории, прилегающей к
Москве-реке в районе Капотни (автор назвала ее «Юж-
ная рокада Москвы-реки»), вторая - по реорганизации
промзоны «Курьяново», концептуальная работа, связан-
ная с преобразованием существующей станции аэрации.
Третья работа предполагает реорганизацию набережной
в районе Южного порта. 

Большой практический интерес вызывают многие сту-
денческие и аспирантские идеи, касающиеся совершен-
ствования систем городского хозяйства. Нас радует уже
сам факт того, что эта, казалось бы, скушноватая для мо-
лодых талантов сфера в последнее время начинает при-
влекать их внимание.

Интересные предложения выдвинул, например, аспи-
рант МГСУ Алексей Попов, изучивший схему оптимиза-
ции транспортной системы района Марьино. В результа-
те исследования Алексей пришел к выводу о необходи-
мости изменения работы светофоров, направления пото-
ков, поворотов... По мнению автора этих идей, их внедре-
ние приведет к сокращению средней продолжительности
поездок жителей района на наземном городском транс-
порте в среднем на 5 - 8 минут. 

Вообще на нынешнем, втором этапе сотрудничества с
вузами мы в основном решаем проблемы создания
транспортных развязок, пересадочных узлов, в том числе
Выхино, Текстильщики, Волжская и других. К этой рабо-
те помимо МГСУ мы привлекаем Московский автодорож-
ный институт (МАДИ). 

В марте нынешнего года все эти задачи мы собира-
емся рассмотреть на расширенной коллегии и предло-
жить новые направления сотрудничества с вузами.

Словом, мы доверяем нашим молодым ученым и спе-
циалистам, не только «хлопаем им в ладоши», а и прак-
тически внедряем их продукцию, покупаем интеллекту-
альный продукт, произведенный студентами и аспиран-
тами вузов во главе с их преподавателями.

Александр МИХЕЕВ,
заместитель начальника управления
строительства и реконструкции
префектуры ЮВАО

ДОВЕРЯЙ - 
И ПОМОГАЙ

ЧЕТВЕРТЬ МИЛЛИОНА ТОНН БЫТОВЫХ ОТХОДОВ
ДАЮТ ГОРОДУ 105 млн. КИЛОВАТТ-ЧАСОВ
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В ГОД.
И ЭТО ТОЛЬКО НА ОДНОМ ЗАВОДЕ!
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Чуть больше года назад в
ЮЗАО была создана окруж-
ная комиссия по пресечению
самовольного строительства. 

Вопрос «самоволки» для округа стоит остро -
здесь немало тех, кто хотел бы без оформ-
ления официальной документации возвести

магазинчик, бары или какое-то иное «временное»
сооружение. Понять таких «энтузиастов» неслож-
но: нарушать закон их вынуждают долгие бюро-
кратические проволочки, ведь получить необходи-
мые документы на строительство иной раз доль-
ше, чем, собственно, построить. Однако незакон-
ные постройки мало того что могут нести угрозу
жизни людей - иногда они возводятся на подзем-
ных коммуникациях. Произойдет, к примеру, ава-
рия, а подобраться к сетям нельзя - для этого сна-
чала надо павильон снести...

Сегодня в «черном списке» префектуры ЮЗАО
12 объектов - магазинчики, склады, кафе... На оче-
редном заседании комиссии главы управ доклады-
вали, как идет борьба с «самоволкой».

К сожалению, процесс затягивается. Решения о
сносе самовольных построек были приняты комис-
сией еще в прошлом году, но до сих пор все объек-
ты стоят на месте. Самовольщики изо всех сил пы-
таются отсрочить «час икс». Вот, например, на На-
химовском, 42 выросло кафе,  принадлежащее к
сети известных кофеен. Власти подали исковое за-
явление в арбитражный суд, но владельцы кафе не-
ожиданно предъявили там новые документы, и те-
перь правовому управлению префектуры прихо-
дится готовить повторный иск.

Владельцы магазина на проспекте Одоевского,
владение 11, корпус 7 не только соорудили к не-
му пристройку, но и сделали незаконную пере-
планировку, а кроме того, самовольно захватили
земельный участок под летнее кафе. Им неодно-

кратно выдавались предписания устранить нару-
шения, взимались штрафы, однако воз и ныне
там.

В случае с незаконно построенным кафе на Ли-
товском бульваре, владение 1-5 дело дошло до су-
да, который хозяева кафе... выиграли. Кстати, ситу-
ация с этой «самоволкой» обостряется тем, что в
свое время власти помогли владельцам получить
разрешительную документацию, а те построили по-
мещение больше, чем было позволено. Префекту-
ра была вынуждена подать кассационную жалобу в
арбитражный суд, который отменил решение Мос-
горсуда и вернул дело на повторное рассмотрение.

Не всегда самовольная постройка вызывает од-
нозначно негативное отношение. Так, магазинчик
на улице Островитянова, владения 21, 27-А работа-
ет уже не первый год, жителям он нравится. С од-
ной стороны, хочется пойти навстречу населению, с
другой - надо соблюдать требования закона. В дан-
ном случае комиссия разрешила отсрочить снос до

«САМОВОЛЬЩИКИ» - БОРЬБА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

По официальным данным, в Москве ежегод-
но образуется около 20 млн. тонн мусора,
большую часть которого составляют твер-

дые бытовые отходы (ТБО). Сегодня в столице
работают два мусоросжигательных завода об-
щей производительностью около полумиллиона
тонн в год. На самом крупном из них - мусоро-
сжигательном заводе (МСЗ) № 4 в промзоне
«Руднево» в минувшую субботу в ходе традици-
онного объезда побывал мэр столицы Юрий
Лужков. В числе сопровождавших его лиц был и
первый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов.

Завод по термическому обезвреживанию ТБО
был построен в промзоне «Руднево» в рамках ре-
ализации программы правительства Москвы по
реконструкции и строительству объектов сани-
тарной очистки города. В 2003 году завод был
пущен в эксплуатацию, а уже в 2005-м предпри-
ятие вышло на проектную мощность - 250 тысяч
тонн ТБО ежегодно.

И это не предел. Как сообщил журналистам
директор комплекса по промышленной перера-
ботке твердых бытовых и биологических отходов
(в этот комплекс входит и МСЗ № 4) Валерий Ро-
манов, мощность мусоросжигательного завода
на первом этапе планируется увеличить еще на
30 тысяч тонн ТБО в год. В дальнейшем же в про-
мзоне «Руднево» предполагается построить но-
вый мусоросжигательный завод мощностью 320
тысяч тонн в год.

На мусороперерабатывающем комплексе сей-
час завершается строительство цеха по перера-
ботке ПЭТФ-тары, проводятся наладочные рабо-
ты агрегатов по переработке золы, которая обра-
зуется при сжигании ТБО. Кроме того, рядом с
заводом строится автобаза на 150 машиномест.
Специализированные машины будут поставлять
сюда мусор с территории всего Восточного адми-
нистративного округа. МСЗ будет отвечать за всю
цепочку транспортировки и утилизации мусора, а
состав доставляемых сюда ТБО будет контроли-
роваться представителями завода.

По словам В. Романова, расширение мусоро-
перерабатывающего производства не скажется
на экологии района Косино-Ухтомский. При про-
ектировке и строительстве мусороперерабатыва-

ющих предприятий в промзоне «Руднево» впер-
вые в практике строительства подобных объек-
тов в городе Москве реализована современная
технология термического обезвреживания ТБО в
топках с вихревым кипящим слоем инертного
материала. Конструкция печей с вихревым кипя-
щим слоем обладает рядом преимуществ перед
традиционными слоевыми топками. Это позво-
ляет обеспечить практически стопроцентное
сжигание отходов при минимальных выбросах
оксидов азота и других вредных веществ.

Образующиеся в процессе сжигания отходов
дымовые газы подвергаются глубокой многосту-
пенчатой системе очистки, включающей как ме-
ханическую, так и химическую очистку дымовых
газов. Многократно очищенные газы подверга-
ются анализу многочисленными контрольно-из-
мерительными приборами, которые позволяют

осуществлять постоянные замеры, контроль и
регистрацию данных состава уходящих в атмо-
сферу газов. По эффективности термического
обезвреживания отходов и очистке дымовых га-
зов завод полностью соответствует как россий-
ским, так и европейским природоохранным нор-
мативам.

Экологическая безопасность завода подтвер-
ждена результатами исследований, проведенных
в прошлом году специалистами лаборатории
«Экостандарт», НИИ эпидемиологии и микробио-
логии им. Гамалеи РАМН и Центрального геоло-
горазведочного института цветных и благород-
ных металлов. По заключениям же специали-
стов, район Косино-Ухтомский, на территории
которого расположен МСЗ № 4, сегодня один из
самых благоприятных для проживания в Москве. 

Шлак и зола, образующиеся при сжигании му-
сора, также подвергаются здесь утилизации.
Шлак используется в качестве заменителя щебня
для строительства технологических дорог на по-
лигонах ТБО, а зола перерабатывается в техно-
генный грунт с использованием концентрата гу-
миновых кислот, используемый для послойной
пересыпки отходов.

Кстати говоря, ввод этого завода в эксплуата-
цию позволил обеспечить более трехсот рабочих
мест для высококвалифицированных специали-
стов. Средний возраст работников завода не пре-
вышает 38 лет. Все они, придя сюда, выдержали
жесткий конкурс. Многие имеют опыт работы на
родственных предприятиях. 

Прежде чем доставленные из домовладений
ТБО поступят на сжигание, они подвергаются
предварительной подготовке, которая позволяет
выделить из потока отходов такие ценные компо-
ненты, являющиеся вторичными материальными
ресурсами, как макулатура, стекло, металлолом
и ПЭТФ-тара.

Мусор, поступающий сюда, является топли-
вом для получения электроэнергии не только для
завода, но и для населения города. Генерируемая
электрическая мощность составляет 105 млн.
кВт/ч в год. Половина ее идет на собственные ну-
жды предприятия, а излишки передаются ОАО
«Мосэнерго» по утвержденным тарифам. 

По словам столичного мэра, реализация про-
екта строительства мусоросжигательного завода
в промзоне «Руднево» - это успешный опыт соз-
дания первого в городе предприятия по комп-
лексной переработке ТБО. 

Матвей ВЛАДИМИРОВ

СОКОЛ 
УМЕЕТ ДРУЖИТЬ
Управу района Сокол с официальным визитом посетила делега-

ция из Иванова, возглавляемая главой города Александром Фо-
миным. Цель визита – утвердить план мероприятий по реализа-

ции достигнутого ранее соглашения о сотрудничестве.
В плане около 30 пунктов, касающихся различных сфер деятельно-

сти: экономики, культуры, образования, торговли, реформирования
жилищно-коммунального хозяйства. В числе актуальных вопросов,
которые предстоит решать совместно, – привлечь в Иваново и об-
ласть надежные коммерческие структуры, организовать в Москве яр-
марки выходного дня с ивановскими товарами, многие из которых,
как было замечено на встрече, гораздо качественнее ввозимых из-за
рубежа. 

Глава управы района Сокол Фазиль Измайлов подробно рассказал
о действующей в районе программе диспетчеризации. Огромный ин-
терес гостей вызвала, как они выразились, великолепно организован-
ная работа единого центра безопасного и оперативно-диспетчерского
управления. О таком центре ивановцам приходится пока только меч-
тать.

В своем выступлении А. Фомин отметил, что сотрудничество с Мо-
сквой дает ощутимые результаты:

- Мы восстановили городской аэропорт. Успешно строим микро-
район Московский. Порадовали наших пассажиров и подаренные
правительством столицы 30 автобусов. Преобразились наши улицы.
Ликвидированы стихийные свалки, вывезены тысячи кубометров му-
сора. Однако мы не только латаем дыры, но и планируем развитие
всех сфер деятельности. К примеру, бюджет на нынешний год на
здравоохранение и образование вырос на 50-60 процентов. Надеем-
ся, что дружба с передовым московским районом будет прочной, ре-
зультативной и взаимовыгодной.

Надежда ГРИНЕВА

Программа «Мой
двор, мой подъ-
езд» в Юго-Вос-

точном округе столицы
выполнена в 2006 году
в полном объеме. Об
этом стало известно на
коллегии префектуры
ЮВАО. Всего в округе
комплексно благоуст-
роено 389 территорий,
из них дворов жилищ-
ного фонда - 218, тер-
риторий объектов обра-
зования - 30, объектов
здравоохранения - 9,
объектов внебюджет-
ной сферы - 132.

Кроме того, устрое-
но 42 новые детские и
25 спортивных площа-
док, посажено 280 де-
ревьев и 5712 кустар-
ников, отремонтирова-
но 98 контейнерных
площадок. Между тем
по приведению в поря-
док подъездов и благо-
устройству территорий
ЮВАО находится лишь

на четвертой позиции в
городе.

Связано это с опре-
деленными недостатка-
ми. К примеру, в рай-
онах Кузьминки и Ни-
жегородский допуска-
лись случаи низкого ка-
чества благоустрои-
тельных работ и нару-
шения технологии. Кро-
ме того, в Нижегород-
ском произошло серь-
езное отставание от
графика, и только ак-
тивное вмешательство
префектуры позволило
исправить ситуацию.
Под угрозой срыва бы-
ло и выполнение работ
по благоустройству
объектов образования -
неграмотное планиро-
вание, отсутствие чет-
ких графиков оказа-
лись причинами ав-
ральных работ в пос-
ледний летний месяц. 

В рамках выполнения
программы проводится

паспортизация объектов
комплексного благоуст-
ройства. Следует отме-
тить, что это направле-
ние реализовывалось в
2006 году весьма актив-
но, но все же, несмотря
на это, округ отстает от
среднегородского уров-
ня. Проведенная ОАТИ
инвентаризация показа-
ла, что в ЮВАО остались
дворы, находящиеся в
неудовлетворительном
состоянии. Помимо это-
го городу постоянно пе-
редаются ведомствен-
ные дома, где дворы и
подъезды находятся в
плохом состоянии и
требуют приведения их
в порядок. За время ре-
ализации программы
«Мой двор, мой подъ-
езд» в ЮВАО в полной
мере не удалось до-
биться комплексного
проведения благоуст-
ройства территорий. В
связи с большой соци-
альной значимостью
программы ее реализа-
ция будет продолжена и
в 2007 году.

Ирина
КУЗНЕЦОВА

НЕ ВСЕ ДВОРЫ 
НА ЗАГЛЯДЕНЬЕ...

ВИХРЬ, СЖИГАЮЩИЙ МУСОР
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Итак, то, о чем так долго го-
ворили власти Москвы, нако-
нец-то свершилось. В пер-
вые дни февраля строители
вышли на прокладку четвер-
того транспортного кольца.

ЧЕТВЕРТОЕ 
УЖЕ СТРОЯТ
Говорили о четвертом кольце действительно

долго. Юрий Лужков еще в конце 2001 года
заявил о необходимости его строительства.

По словам мэра, строительство этого кольца –
большой сдвиг в развитии транспортной схемы
Москвы, призванный решить многие транспорт-
ные проблемы мегаполиса. Разрабатывался и
проект, реализацию которого предполагалось
начать в 2004 году. Но сроки были перенесены
из-за дефицита финансовых ресурсов. И только
в 2006 году, когда финансирование работ по
подготовке документации увеличилось в 6 раз - с
500 миллионов до 3 миллиардов рублей, - о
строительстве кольца заговорили снова.

Не только заговорили, но и перешли от разго-
воров к делу. Конкретно речь идет сейчас о пер-
вом участке четвертого кольца. Он протянется
между шоссе Энтузиастов и Щелковским шоссе
в Восточном административном округе (ВАО) по
внешней стороне железнодорожных путей меж-
ду улицей Уткина, Окружным проездом и Измай-
ловским лесопарком.

Несколько месяцев на этом участке велись
подготовительные работы. Каждую неделю их
ход рассматривался на штабе по строительству
четвертого транспортного кольца, организован-
ном при префектуре ВАО. На заседании штаба
1 февраля было признано: подготовительные
работы завершены, все готово для сооружения
первого участка кольца.

В этот же день на участок вышли строители.
Прежде всего им предстоит расчистить террито-
рию первого участка будущей автомагистрали.
Жилых домов на ней нет. Однако в зону участка
попадают объекты 72 организаций и предпри-
ятий, значимых для Восточного округа: таких,
как, например, автобаза № 25 ГУП «Мосхлеб-
транс». Все эти объекты надо перебазировать из
зоны строительства. Кроме того, решение ждет
1832 гаража местных автомобилистов.

- Все проблемы владельцев сносимых гара-
жей в зоне строительства кольца будут решены,
- сообщил префект ВАО Николай Евтихиев. – Те
из них, кто не проживает на территории округа,
получат компенсацию. Остальные бесплатно,
подчеркиваю, бесплатно, будут иметь место в
строящихся гаражных комплексах. Из-за отсут-
ствия свободных земельных участков планирует-
ся возвести их под полотном железной дороги
между Щелковским шоссе и шоссе Энтузиастов.
Всего в зоне строительства кольца будет постро-
ено гаражей на 5 тысяч машиномест.

График работ на первом участке довольно на-
пряженный. В основном они должны быть завер-
шены за год. А через год кольцо начнут возво-
дить на участке от шоссе Энтузиастов к Рязан-
скому проспекту. Затем оно потянется от Щел-
ковского шоссе в сторону Открытого шоссе.
Строительство продлится 6 лет.

- Проект не менее сложный, чем Третье транс-
портное кольцо, - характеризует четвертое
транспортное кольцо первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Владимир Ресин. – Трас-
са тоже идет по жилому месту с огромным объе-
мом работ по перекладкам, переселениям, сно-
су, строительству тоннелей, эстакад и других
специальных сооружений.

Общая протяженность четвертого транспорт-
ного кольца 74 километра. Новая автомагист-
раль будет полностью бессветофорной, шири-
ной по 4 полосы в каждую сторону. По проекту
ее пропускная способность в часы пик должна
составить около 5,5 тысячи автомобилей.

Полностью открыть движение по четвертому
кольцу планируется в 2013 году.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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7лицом к лицу
ПРОТЯЖЕННОСТЬ ЧЕТВЕРТОГО

ТРАНСПОРТНОГО КОЛЬЦА 
СОСТАВИТ 74 КИЛОМЕТРА.

И НИ ОДНОГО СВЕТОФОРА!
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Л. Громека, 
Г. Красова, Е. Крушельницкий,
Н. Модестов, О.Петрусева, А. Чудаков

5 марта. А далее все зависит от владельцев ма-
газина - либо им придется самостоятельно ра-
зобрать павильон, либо сделать все, чтобы уза-
конить «самоволку». Это сложно, но возможно.

Проблемы со сносом незаконных построек
не исчезнут до тех пор, пока не будет отрабо-
тан механизм сноса и способы наказания ви-
новных, пока штрафы не станут действитель-
но ощутимыми. По словам префекта ЮЗАО
Алексея Челышева, «сегодня на нас лежит от-
ветственность, а методов эффективного воз-
действия нет». В конце же заседания префект
сказал:

- Если мы приняли решение по поводу судь-
бы той или иной постройки, прошу действовать
в его рамках, а не искать другие варианты. Все
организации-«самовольщики» прекрасно пони-
мают, что путей обхода нет, но тем не менее пы-
таются так или иначе продлить деятельность
незаконных построек. Да, есть хорошие магази-
ны, кафе, но продолжить свое существование
они могут только будучи узаконенными.

Лидия ГРОМЕКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

«Мы, жители Лефортова, очень довольны
работой травмопункта при поликлинике
№ 133 по адресу: Юрьевский переулок, д. 13.
Там всегда оказывают квалифицированную
медицинскую помощь при самом добром че-
ловеческом отношении. Сейчас пошли слухи,
что его хотят перевести с круглосуточного на
только дневной режим работы. Так ли это?

В. БРАЖНИКОВА, ЮВАО».

И НОЧЬЮ ОСТАЕТСЯ 
НА ПОСТУ

Как сообщили «МС» в управлении здраво-
охранения Юго-Восточного административ-
ного округа, вывод травмопункта при поли-
клинике № 133 из круглосуточного режима
работы не планируется.

«За предоставление линии
связи я при установке телефона
заплатил шесть тысяч рублей.
По новым тарифам МГТС пред-

полагается взимать с меня еже-
месячно по 125 рублей за ту же
самую линию связи. Почему?

Александр АРДАСОВ, ЗелАО».

Ежемесячная плата за предос-
тавление линии связи, сообщили
в пресс-службе ОАО МГТС, будет
взиматься с абонентов за кругло-
суточное поддержание телефон-
ной сети в рабочем состоянии.

«Сегодня у многих есть мобиль-
ные телефоны разных операторов
связи. Можно ли с их помощью со-
общать о пожарах и других ЧП? 

И. ЛОЖКИН, 
пенсионер».

Как рассказал «МС» сот-
рудник Главного управле-
ния МЧС РФ по городу Мо-
скве Сергей Власов, такая

услуга всеми операторами
связи оказывается абсолют-
но бесплатно. Но у каждой
компании телефоны разные.
Пользователи компании «Би
Лайн» сначала должны на-
брать номер 112, а потом, по-
сле соединения с операто-

ром, нужно набрать 1. Точно
так же происходит соедине-
ние пользователей компании
«Мегафон». Те, кто обслужи-
вается компанией МТС,
должны набирать номер 010,
а пользователи компании
«Скайлинк» - 01.

ЧТОБЫ ТЕЛЕФОН РАБОТАЛ

«ГОРЯЩИЙ» ЗВОНОК - БЕСПЛАТНО

«На какую помощь от государства может рассчитывать молодая
мать, если ребенок первый, муж работает, а жена не работает, на бир-
же труда не состоит, ребенку три месяца? Куда обратиться?

Юлия ВАСИТОВА, Восточное Дегунино, САО».

НОВОРОЖДЕННОМУ 
К ДНЮ РОЖДЕНИЯ

- В связи с рождением ребенка, - проинформировала «МС» сотруд-
ник районного управления социальной защиты населения (РУСЗН) «Во-
сточное Дегунино» Т. Родионова, - семье полагается единовременное
пособие по Федеральному закону от 19.05.95 № 81-ФЗ «О государст-
венных пособиях гражданам, имеющим детей», а также единовремен-
ная городская компенсационная выплата, предусмотренная законом
города Москвы от 23.11.2005 № 60 «О социальной поддержке семей с
детьми в городе Москве». Эти выплаты назначаются при обращении за
ними в течение шести месяцев с момента рождения ребенка. Обратить-
ся за пособием следует в РУСЗН по месту жительства. Здесь же мож-
но получить консультацию по всем вопросам социальной поддержки
семей с детьми в городе Москве.

«Можно ли перечислять субсидию
на счет социальной карты москвича и
что для этого нужно?

М. НАЙДЕНОВА, Зеленоград».

Как сообщили «МС» в Зелено-
градском ЕИРЦ, для перечисления
субсидии на счет социальной карты
москвича или банковский счет необ-

ходимо подать заявление об этом в
ЕИРЦ.

Напомним, что с января нынешнего
года граждане могут перечислять суб-
сидии по одному из трех вариантов: на
открытый в ОАО «Банк Москвы» пер-
сонифицированный социальный счет;
на счет социальной карты москвича; на
счет, открытый в любом другом банке.

ПОЛУЧИТЕ ДЕНЬГИ 
ТАМ, ГДЕ ВАМ УДОБНЕЕ

ПОМОЩЬ НАЙДЕТЕ В АРХИВЕ
«Мне необходимо получить справку с места работы  родителей,  которые

умерли. Куда обратиться и какие необходимы для этого документы?
Светлана БОЙКО, САО».

- Прежде чем получить какую-то архивную справку, необходимо точно
знать место работы лица (лиц), относительно которого (которых) справка
запрашивается, - проинформировал начальник Объединенного архива
ЖКХиБ города Москвы Н. Курочкин. - Если в данном случае родители тру-
дились в жилищно-коммунальной отрасли столицы, то справку можно по-
лучить в Объединенном архиве ЖКХиБ города Москвы по адресу: Петров-
ский бульвар, дом 5 (прием по вторникам с 11 до 14, по четвергам с 14 до
17 часов). При этом никаких иных документов, кроме заявления, не требу-
ется. Если же родители работали в какой-то другой отрасли, то надо обра-
щаться в соответствующий ведомственный архив. Таковых в столице трид-
цать: например, архив системы образования, архив системы здравоохране-
ния и др.

«Недавно я возглавил небольшое
предприятие. Знаю, что до 1 марта дол-
жен сдать в Пенсионный фонд индиви-
дуальные сведения застрахованных в
системе пенсионного обеспечения лиц,
работающих в нашей организации.
Чтобы эти сведения полностью отра-
жали перечисленные в Пенсионный
фонд взносы, какую работу мне необ-
ходимо сделать?

Георгий МЕТЛИН».

ПЕНСИЯ ЛЮБИТ
ТОЧНОСТЬ

На этот вопрос по просьбе «МС» от-
вечает главный специалист ГУ - Глав-
ного управления ПФР № 10 по г. Моск-
ве и Московской области Борис Косы-
рев:

- Вы должны
�сверить авансовые платежи с ведо-
мостью уплаты страховых взносов
(форма АДВ-11) и погасить выявлен-
ную разницу (если она есть);
�уточнить наличие страховых свиде-
тельств у всех работников. Если у кого-
либо оно отсутствует, необходимо
срочно его оформить;
�уточнить адреса застрахованных лиц.
Это надо сделать для своевременного
вручения Пенсионным фондом извеще-
ния вашим сотрудникам о состоянии их
индивидуального лицевого счета;
�проверить соответствие фамилии в
паспорте и страховом свидетельстве.
Если фамилия в паспорте изменена,
необходимо подать заявление в терри-
ториальный орган ПФР об обмене стра-
хового свидетельства;
�обратите внимание на правильную
запись регистрационных номеров,
ИНН, КПП, на полное и краткое наиме-
нование организаций, а также правиль-
ное написание фамилий, имен и от-
честв, страховых номеров, дат рожде-
ния.

«В 2005 году отказалась от социального пакета в
пользу денег. Законно ли, что в этом году денег не по-
лучила, потому что мой отказ действовал только год?

Маргарита Николаевна, 
Зеленоград».

- Законно, - отвечает Т. Жукова, начальник управле-
ния соцзащиты ЗелАО. - Это общее правило, и каждый
год надо заявлять, какой порядок вас устраивает:
пользоваться натуральными льготами или получать
деньги.

ОТ ЛЬГОТ ОТКАЗЫВАЙТЕСЬ КАЖДЫЙ ГОД
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ЛЬГОТА -
СТАРАЯ, 
СУММА - НОВАЯ

«Я – инвалид. Проживаю одна.
Положена ли мне новая компен-
сация на услуги МГТС?

Ольга ШАРАПОВА».

Как сообщили «МС» в Де-
партаменте социальной защи-
ты населения г. Москвы, по-
становление правительства го-
рода от 30.01.07 № 42-ПП «О
мерах социальной поддержки
по оплате услуг местной теле-
фонной связи» установило
размер ежемесячной денеж-
ной компенсации с 1 февраля
2007 года в сумме 190 рублей.
Выплата производится вместо
привычной 50-процентной оп-
латы за телефон. Если вы
пользовались подобной льго-
той, то новая компенсация на
вас распространяется автома-
тически. 

Более подробно с категория-
ми льготников вы можете озна-
комиться в постановлении пра-
вительства Москвы от 8.02.05
№ 62-ПП «О реализации мер
социальной поддержки по оп-
лате за телефон».

Также компенсационная вы-
плата положена многодетным
семьям на основании постанов-
ления правительства Москвы
от 21.11.06 № 928-ПП «О комп-
лексной программе дополни-
тельных мер по поддержке се-
мей с детьми, созданию благо-
приятных условий развития се-
мейных форм воспитания и
становления личности ребенка
на 2007 год».

ГДЕ МОЙ
УЧАСТКОВЫЙ?

«Хотелось бы встретиться со своим уча-
стковым. Но не знаю, как фамилия того, ко-
торый обслуживает наш район, и когда его
приемные часы. Как это узнать?

Татьяна Александровна, 
район Южнопортовый».

Как сообщил нам сотрудник управле-
ния информации и общественных свя-
зей ГУВД Москвы Владимир Коробков,
в столице введена система, с помощью
которой жители могут узнать о своем
участковом уполномоченном милиции,
позвонив по телефону 02. Вам также
могут подсказать, как связаться по те-
лефону с его руководством в террито-
риальном отделении внутренних дел.

«У меня глаукома на обоих
глазах, и я получаю в поликлини-
ке № 176 бесплатные лекарства.
Моей же сестре, у которой тот же
диагноз, в поликлинике № 138 в
этих лекарствах было отказано –
якобы они не входят в список
бесплатных. Почему так получа-
ется?

Екатерина МИТИНА, ЮЗАО».

По телефону «горячей линии»
управления здравоохранения
ЮЗАО нам ответили:

- Такая ситуация возможна, ес-
ли препараты для лечения глау-
комы разные. Если же лекарства

одинаковые, то Екатерине Ми-
хайловне или ее сестре необхо-
димо лично обратиться к нам –
мы разберемся в этой проблеме.
Телефон «горячей линии» 
125-62-00.

В БЕСПЛАТНЫХ ЛЕКАРСТВАХ
ОТКАЗАТЬ НЕЛЬЗЯ



ПИСЬМО
Министерства регионального 

развития РФ
от 20.12.2006 г. №14316-РМ/07

«О ПЕРЕДАЧЕ МНОГОКВАРТИРНЫХ
ДОМОВ ПРИ ВЫБОРЕ СПОСОБА

УПРАВЛЕНИЯ»:

Законодательство РФ не предусматривает пе-
редачу многоквартирного дома как объекта не-
движимого имущества собственникам помеще-
ний, вновь выбранной управляющей организации
или созданному ТСЖ. Частью 10 ст. 162 ЖК РФ
предусмотрена только передача технической доку-
ментации на многоквартирный дом и иных связан-
ных с управлением таким домом документов.

В соответствии со ст. 36 ЖК РФ, пунктом 2 Пра-
вил содержания общего имущества в многоквар-
тирном доме, утвержденных постановлением Пра-
вительства РФ №491 от 13 августа 2006 года, мно-
гоквартирный дом, в котором помещения принад-
лежат двум и более различным собственникам,
независимо от сведений бухгалтерского учета го-
сударственных и муниципальных (в г. Москве – го-
родских) предприятий или учреждений, реестра
учета муниципального (государственного) имуще-
ства и от состава муниципальной (государствен-
ной) казны, не может считаться принадлежащим
одному лицу. Общее имущество в таких много-
квартирных домах находится в общей долевой
собственности всех собственников помещений.

Учет многоквартирного дома, помещения в ко-

тором принадлежат двум и более собственникам,
в реестре муниципального (государственного)
имущества и/или бухгалтерский учет многоквар-
тирного дома на балансе управляющей или иной
организации следует считать неправомерным. Та-
кой учет не может являться основанием для тре-
бования о передаче многоквартирного дома по ак-
ту приема-передачи.

Жилые и нежилые помещения, права государст-
венной или муниципальной собственности на ко-
торые прекращены в результате приватизации и
иных гражданско-правовых сделок, в соответст-
вии с законодательством РФ о бухгалтерском уче-
те списываются с баланса унитарных предприятий
или государственных и муниципальных учрежде-
ний, за которыми они были закреплены на праве
хозяйственного ведения или оперативного управ-
ления. Многоквартирные дома, помещения в кото-
рых принадлежат двум и более различным собст-
венникам, подлежат списанию со счетов бухгал-
терского учета организаций, исключению из рее-
стра учета муниципального (государственного)
имущества и из состава муниципальной (государ-
ственной) казны. В указанных многоквартирных
домах только жилые и нежилые помещения, нахо-
дящиеся в муниципальной (государственной) соб-
ственности, могут быть объектом бухгалтерского
учета муниципальных (государственных) органи-
заций (при закреплении на праве хозяйственного
ведения или оперативного управления), объектом
учета муниципального (государственного) имуще-
ства и состоять в муниципальной (государствен-

ной) казне (при отсутствии закрепления на праве
хозяйственного ведения или оперативного управ-
ления).

При смене управляющей организации или выбо-
ре иного способа управления многоквартирным
домом, помещения в котором принадлежат двум и
более различным собственникам, передача много-
квартирного дома или общего имущества в много-
квартирном доме по акту новой управляющей ор-
ганизации, товариществу собственников жилья
или жилищному кооперативу не производится.

При смене управляющей организации целесооб-
разно составить двухсторонний акт состояния об-

щего имущества в многоквартирном доме. Такой
акт подписывается уполномоченным представите-
лем организации, которая осуществляла управле-
ние многоквартирным домом, и уполномоченным
представителем организации, которая будет упра-
влять многоквартирным домом в дальнейшем. Акт
состояния общего имущества может использо-
ваться для оценки результативности работы орга-
низации, управлявшей многоквартирным домом
до момента составления акта, а также для плани-
рования работ по управлению, обслуживанию и
ремонту общего имущества собственников поме-
щений многоквартирного дома.

Реформа ЖКХ:8
ТСЖ – НЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, ПОЭТОМУ
ПОЛУЧЕНИЕ И РАСХОДОВАНИЕ СРЕДСТВ 
НА СОДЕРЖАНИЕ ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА 
НЕ ПОДЛЕЖИТ НАЛОГООБЛОЖЕНИЮ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

ПОДТВЕРДИТЕ ПОЛНОМОЧИЯ

Генеральный директор ЗАО 
«АКЦЖилкомаудит» Ирина МАЛИКОВА так
определила цель своего выступления:
проинформировать об изменениях, кото-
рые касаются правил отражения тех или
иных операций в учетных документах
ТСЖ. При этом она заметила, что анало-
гичные модели должны применяться и в
ЖСК.

Во-первых, порядок функционирова-
ния ТСЖ, определенный ЖК РФ, требует
подтверждения полномочий товарищест-
ва в качестве юридического лица. Кодекс
указывает, что ТСЖ создается при усло-
вии, если число поданных за такое реше-
ние голосов собственников превышает 50
процентов. Если этот факт не подтвер-
ждается, ТСЖ или ЖСК должно быть лик-
видировано.

Во-вторых, необходимо сразу внести
изменения в устав жилищного объедине-
ния в соответствии с  новыми положения-
ми, которые ввел Жилищный кодекс. Эти
положения касаются полномочий правле-
ния товарищества (ст. 147 ЖК РФ). Кроме
того, надо учесть, что впредь в ТСЖ выс-
шим органом управления является общее
собрание членов. Это важно, поскольку в
большинстве своем товарищества работа-
ли по старой схеме, создавая только пра-
вление, которое и осуществляло все пол-
номочия, связанные с деятельностью
ТСЖ. Сегодня же огромное количество
полномочий отдано именно всем членам
товарищества.

- Посмотрев ст. 145 ЖК РФ, - отметила
Ирина Маликова, - вы увидите, что те во-
просы, которые отнесены к исключитель-
ной компетенции общего собрания, никак
не могут решаться правлением ТСЖ. Это
серьезный момент, на который необходи-
мо обратить внимание.

ТЕПЕРЬ МОЖНО СТРОИТЬ

В новом кодексе появились и специаль-
ные нормы, касающиеся уставной дея-
тельности ТСЖ. Согласно ст. 152 ЖК РФ

отныне признается деятельность товари-
щества в трех направлениях: первое - об-
служивание, эксплуатация и ремонт не-
движимого имущества, второе - строи-
тельство дополнительных помещений
объектов общего имущества, третье - сда-
ча внаем общего имущества. Эти три на-
правления и признаны хозяйственной де-
ятельностью товарищества. Это очень
важно, поскольку ни один налоговый ор-
ган не может полученные таким образом
средства отнести к предпринимательству.
То есть они не облагаются налогами, не

проходят по счетам реализации, а являют-
ся целевыми средствами, проходящими
по сметам доходов и расходов.

- Здесь мы с вами защищены нормами
ЖК РФ, - подчеркнула Ирина Маликова, -
поскольку любые действия, связанные с
получением и расходованием денежных
средств на содержание и ремонт общего
имущества, не подлежат налогообложе-
нию. Это именно хозяйственная деятель-
ность. И поскольку нет счетов реализа-
ции, то и НДС не взимается. К сожалению,
сегодня доходит до смешного, когда това-
рищества переводят на упрощенную схе-
му налогообложения, хотя деятельность
ТСЖ не может считаться предпринима-

тельской. У товарищест-
ва есть только смета до-
ходов и смета расходов,
и соответствующие
средства должны про-
водиться по целевым
счетам. Вам остается
определить эти целевые
назначения, обслужива-
ние, эксплуатация и ре-
монт недвижимого иму-
щества в многоквартир-
ном доме.

Полезно применить и
разделение сметы рас-
ходов. Одна часть
средств направляется
на содержание дома,
другая - на ремонт. Со-
ответственно создаются
и два целевых счета.

Вот какой алгоритм действий предложила
Ирина Маликова:

- Для обоснования ремонта в провод-
ках мы рекомендуем составлять дефект-
ные ведомости. Если вы не можете сде-
лать это собственными силами, обрати-
тесь в подрядную или иную специализи-
рованную организацию. Наличие дефект-
ной ведомости послужит основанием для
составления вами сметы на проведение
ремонтных работ и последующего ее
предложения на утверждение собствен-
никам.

УПРАВЛЯЮТ ТОЛЬКО ЧЛЕНЫ
ТОВАРИЩЕСТВА

Еще один существенный аспект - взаи-
моотношения проживающих в одном до-
ме членов ТСЖ и граждан, таковыми не
являющихся. Надо иметь в виду, что по-
литику товарищества определяют только
его члены. Это относится и к определе-
нию размера обязательных платежей, ус-
тановленных общим собранием товари-
щества. Гражданин, который живет в до-
ме и не является членом товарищества,

обязан подчиниться принятому решению,
он не может отказаться от тех обязатель-
ных платежей и взносов, которые устано-
вили члены ТСЖ. Но здесь необходимо
выполнить еще одно требование ЖК РФ: с
гражданами, не являющимися членами
ТСЖ, необходимо заключить договор со-
держания и ремонта общего имущества.
Важное уточнение Ирины Маликовой:

- Но это не должен быть договор о пре-
доставлении услуг. И вообще, ни в коем
случае не вносите в договоры положения о
том, что ТСЖ оказывает услуги. Сегодня в
соответствии со ст. 138 ЖК РФ товарище-
ство является законным представителем
всех собственников. В договоре с гражда-
нином, не являющимся членом ТСЖ,
должны быть прописаны принятые на соб-
рании решения о создании тех или иных
фондов и сборе платежей, которые он обя-
зан вносить. В таком виде договор не пред-
полагает коммерческой деятельности. Вы
не зарабатываете на этом, а только обеспе-
чиваете управление домом, что является
хозяйственной деятельностью, выполняе-
мой в соответствии с законом и уставом.

ЧТО СКАЖЕТ СОБСТВЕННИК?

Надо иметь в виду, что решения по це-
лому ряду вопросов находятся в исключи-
тельной компетенции общего собрания

собственников помещений в многоквар-
тирном доме вне зависимости от их член-
ства в ТСЖ. Эти нормы закреплены стать-
ями 44 и 46 ЖК РФ. Так, например, реше-
ние о ремонте общего имущества много-
квартирного дома должно быть принято
более чем двумя третями голосов всех
собственников. Таким же образом прини-
маются решения по ис-
пользованию земельно-
го участка и общего иму-
щества многоквартирно-
го дома. Если речь идет
об аренде, то следует по-
мнить: ТСЖ всегда всту-
пает в арендные отноше-
ния не от своего имени, а
от имени всех собствен-
ников. Понятно, почему
законодатель установил
такую норму: в аренду
сдается общее имущест-
во всех собственников, а
не собственное имущест-
во товарищества.

- Имущество может принадлежать то-
вариществу только в том случае, - поясни-
ла Ирина Маликова, - если ТСЖ в ходе
своей деятельности и по решению всех
собственников что-то приобрело. Только
такое имущество ТСЖ может сдавать в
аренду как юридическое лицо.

Многих участников семинара интересо-
вал вопрос: можно ли сдавать в аренду
подвальные помещения, где размещают-
ся инженерные коммуникации?

- В России уже есть такая практика, -
сказала Ирина Маликова. - Это разрешено
Гражданским кодексом и не является на-
рушением. В таких случаях арендаторы в
соответствии с договором берут на себя
обязанность содержать коммуникации в
надлежащем состоянии. В результате
ТСЖ снижает затраты на содержание об-
щего имущества и, соответственно, плате-
жи граждан. У арендатора тоже есть сти-
мул обеспечивать сохранность имущест-
ва, которое находится в этом помещении. 

КОМУ ЖЕ ДОБАВИЛИ СРОК?

Новым поправкам, внесенным в ЖК
РФ, посвятила свое выступление началь-
ник управления перспективного развития
ЖКХ ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Вера
КНЯЗЕВА.

- Вам известно, - напомнила она, - что
на протяжении трех последних месяцев

прошлого года все упорно говорили о
том, что срок выбора способа управле-
ния переносится еще на год. В итоге был
подписан новый Федеральный закон
№ 251-ФЗ от 29 декабря 2006 года «О
внесении изменений в ЖК РФ и Феде-
ральный закон «О введении в действие

ВЫБОР СДЕЛАН.
Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО по-
знакомила участников семинара с инструктивными письмами
Министерства регионального развития РФ, которые регулируют
порядок передачи многоквартирных домов и документации на
них при выборе способа управления. Минрегионразвития РФ
просит довести эти письма до сведения организаций ЖКХ, ТСЖ,
жилищных или иных специализированных кооперативов, дейст-
вующих на территории субъектов РФ и муниципальных образо-
ваний. Ниже мы приводим наиболее существенные положения
этих документов.

И УСТАВУ
Посчитайте голоса и подтвердите полномочия � ТСЖ - это не
коммерция � Срок добавили не всем � Выбирать еще не
поздно � Можно ли расстаться с управляющей компанией?
� Общее имущество: описать и посчитать � Субсидии для
ТСЖ � Уставу нужна легитимность � Кто отвечает за каче-
ство ресурсов? � Все процедуры - по кодексу

На очередном обучающем семинаре, организованном ГУ «Центр реформы в
ЖКХ» для  представителей жилищных объединений граждан и территориаль-
ных органов исполнительной власти, малых предприятий и управляющих ком-
паний, действующих в сфере ЖКХ, речь шла о недавно внесенных поправках
в Жилищный кодекс (ЖК) РФ, о подготовке и проведении годовых собраний
в ТСЖ, ЖСК и других жилищных кооперативах, о составлении смет и налого-
обложении, об изменениях в документообороте жилищных объединений.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Где можно получить примерные формы устава ТСЖ,

договоров на управление и обслуживание?
Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина

ШРАМКО:
- Примерный устав товарищества, а также примерный

договор управления, который ТСЖ заключает с собствен-
никами, не являющимися членами товарищества, и при-
мерный  договор на оказание услуг для ТСЖ, который они
могут заключать со специализированными организациями
на оказание различных видов услуг и работ, разработаны
ГУ «Центр реформы в ЖКХ» в соответствии с требования-
ми нового Жилищного кодекса РФ. Предлагаемые нами
примерные договоры вы может взять за основу и адапти-
ровать их к условиям конкретных домов как в части соста-
ва общего имущества, так и видов, и стоимости работ по
содержанию, текущему ремонту и т.п. Адрес электронной
почты: center@kgh.mos.ru. 

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Должна ли управляющая компания получать лицен-

зию на обслуживание высотных домов?
Генеральный директор ЗАО «АКЦЖилкомаудит» Ирина

МАЛИКОВА:
- Специальной лицензии такого рода на данный момент

нет. Однако сегодня необходима лицензия на выполнение
капитального ремонта, если это связано с проведением
строительных работ. То есть, если управляющая компа-
ния собственными силами проводит капитальный ре-
монт, включающий в себя те или иные виды строитель-
ных работ, надо получить соответствующую лицензию.
Что же касается лифтового хозяйства, то лицензия на его
обслуживание выдается не управляющей компании, а
только той организации, которая эксплуатирует лифты.
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АОт состояния коммуникаций в доме во многом зависит вся жизнь ТСЖ.



Письмо
Министерства регионального 

развития РФ
от 20.12.2006 г. №14313-РМ/07
«О ПЕРЕДАЧЕ ТЕХНИЧЕСКОЙ

ДОКУМЕНТАЦИИ
НА МНОГОКВАРТИРНЫЙ ДОМ»:

Согласно части 10 ст. 162 ЖК РФ управляющая
организация, ТСЖ, ЖК или иной специализиро-
ванный потребительский кооператив обязаны
осуществлять хранение и ведение технической
документации на многоквартирный дом и иных
документов, связанных с управлением таким до-
мом. Техническая документация принадлежит
собственникам помещений в многоквартирном
доме. Перечень документов, включаемых в со-
став технической документации на многоквартир-
ный дом, установлен пунктами 24, 26 Правил со-
держания общего имущества, утвержденных по-
становлением Правительства РФ №491 от 13 ав-
густа 2006 года.

Согласно части 10 ст. 162 ЖК РФ управляю-
щая организация обязана передать имеющуюся
в ее распоряжении техническую документацию:

- вновь выбранной управляющей организации;
- товариществу собственников жилья либо жи-

лищному кооперативу или иному специализиро-
ванному потребительскому кооперативу;

- в случае непосредственного управления мно-
гоквартирным домом собственниками помеще-
ний одному из собственников, указанному в ре-
шении общего собрания о выборе способа управ-
ления, или, если собственник не указан, любому
собственнику помещения в таком доме.

Поскольку ЖК РФ не устанавливает иное, име-
ющаяся в наличии техническая документация
должна передаваться безвозмездно.

Согласно ст. 162 ЖК РФ передача технической
документации должна осуществляться за трид-
цать дней до прекращения договора управления
многоквартирным домом. В соответствии со ст. 7
ЖК РФ аналогичная обязанность возникает у лю-
бых лиц, которые оказывают собственникам по-
мещений услуги по содержанию, (или) выполня-
ющих работы по ремонту общего имущества в
многоквартирном доме по основаниям, возник-
шим до введения в действие ЖК РФ. Указанная
обязанность возникает независимо от наличия
или отсутствия:

- письменного договора, содержащего условия
об управлении, содержании и ремонте общего
имущества в многоквартирном доме;

- документа о наделении полномочий «службы

заказчика на жилищно-коммунальные услуги» в
соответствии с Федеральным законом «О това-
риществах собственников жилья» (утратил силу
с 1 марта 2005 года).

Если срок прекращения договора управления
многоквартирным домом (иного договора) опре-
делить невозможно (в частности, если такой до-
говор отсутствует или был заключен без указания
срока), целесообразно осуществлять передачу
технической документации за тридцать дней до
дня возникновения у лиц, указанных в части 10
ст. 162 ЖК РФ, обязанности управлять много-
квартирным домом.

Реализация выбранного собственниками по-
мещений способа управления многоквартирным
домом не зависит от передачи технической до-
кументации на многоквартирный дом и иных
связанных с управлением таким домом доку-
ментов.

Письмо
Министерства регионального 

развития РФ
от 20.12.2006 г. №14314-РМ/07
«О СРОКАХ ВОЗНИКНОВЕНИЯ

ОБЯЗАННОСТИ
ПРИСТУПИТЬ К УПРАВЛЕНИЮ

МНОГОКВАРТИРНЫМ ДОМОМ»:

Организация, выбранная или созданная соб-
ственниками помещений для управления много-

квартирным домом в соответствии со ст. 162
ЖК РФ, обязана приступить к управлению мно-
гоквартирным домом в следующие сроки:

- управляющая организация, вновь выбран-
ная на общем собрании собственников помеще-
ний в многоквартирном доме, - не позднее чем
через тридцать дней со дня подписания догово-
ра управления многоквартирным домом с пер-
вым собственником помещения, если иное не
установлено договором управления многоквар-
тирным домом (часть 7 ст. 162 ЖК РФ);

- товарищество собственников жилья либо
жилищный кооператив или иной специализиро-
ванный потребительский кооператив - со дня
государственной регистрации ТСЖ, ЖК или
иного специализированного потребительского
кооператива как юридического лица (пункт 3
ст. 49 Гражданского кодекса РФ).

В соответствии с подпунктом 2 пункта 3 Пра-
вил проведения органом местного самоуправ-
ления открытого конкурса по отбору управляю-
щей организации для управления многоквар-
тирным домом, утвержденных постановлением
Правительства РФ №75 от 6 февраля 2006 го-
да, решение о выборе способа непосредствен-
ного управления многоквартирным домом счи-
тается реализованным собственниками поме-
щений со дня заключения всеми или большин-
ством собственников помещений в многоквар-
тирном доме договоров, предусмотренных
ст. 164 ЖК РФ.
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МЕНЯЕТСЯ СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ,
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ПРИВЕСТИ В СООТВЕТСТВИЕ С ЖК
решения и мнения
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ЖК РФ». Суть этого закона сводится к
тому, что органы местного самоуправле-
ния (в Москве - префектуры администра-
тивных округов, управы районов) в пери-
од с 1 января 2007 года по 1 мая 2008 го-
да обязаны провести открытые конкурсы
по отбору управляющих организаций.
При этом закон дает право органам госу-
дарственной власти субъектов РФ само-
стоятельно определять сроки начала и
окончания проведения открытых конкур-
сов по отбору управляющих организа-
ций. То есть в столице на этот счет дол-
жен быть принят соответствующий рас-
порядительный документ.

Если собственники до 1 января 2007 го-
да не выбрали способ управления, то ор-
ганы государственной власти субъектов
РФ или местного самоуправления вправе
провести конкурс. Но в то же время
внесены изменения в ст. 161 ЖК РФ,
позволяющие собственникам поме-
щений многоквартирного дома вы-
брать или изменить способ управле-
ния домом в любое время. Что это
означает? А то, что даже в том слу-
чае, если город решил провести кон-
курс по конкретному дому, собствен-
ники могут собраться накануне кон-
курса или до подведения его итогов
и определения победителей, чтобы
все-таки сделать свой выбор. Если
такое собрание состоялось, резуль-
таты конкурса не действуют. Конеч-
но, это не касается ТСЖ и ЖСК. В
любое время могут провести собра-
ние собственники помещений в тех
домах, где не сформированы жи-
лищные объединения.

Еще одно нововведение состоит в
том, что до тех пор, пока не состоит-
ся конкурс по выбору управляющей
организации или собственники не
проведут собрание и не выберут способ
управления, продолжать управлять до-
мом будет прежняя организация, как пра-
вило, это ГУП ДЕЗ.

Данный закон внес изменения в ст. 161
ЖК РФ и дал право собственникам поме-
щений в одностороннем порядке растор-
гать договор с управляющей организаци-
ей, если она не выполняет взятые на себя
обязательства.

- Но для этого должны быть веские
причины, - подчеркнула Вера Князева, -
чтобы управляющая организация не мог-
ла оспорить в суде правомочность такого
решения.

Есть изменения, касающиеся порядка
проведения конкурсов, когда органы ме-
стного самоуправления вправе самостоя-
тельно осуществить выбор способа упра-
вления, если этого не сделали собствен-
ники помещений в многоквартирном до-
ме. Если проведен конкурс и выбрана уп-
равляющая организация, договор с ней
заключается на срок от одного года до
трех лет. Однако орган местного самоуп-
равления через год после начала деятель-
ности управляющей организации обязан
провести общее собрание собственников
по выбору способа управления.

СЧИТАЕМ ОБЩЕЕ ИМУЩЕСТВО

Пожалуй, наибольшее число вопросов,
заданных участниками семинара, каса-
лось общего имущества многоквартирно-
го дома. Заместитель руководителя ГУ
«Центр реформы в ЖКХ» Наталия АЛФЕ-
РОВА постаралась на них ответить.

- Шестая глава ЖК РФ полностью по-
священа общему имуществу, - сказала
она. - В развитие кодекса вышло постано-
вление Правительства РФ №491 от 13 ав-
густа 2006 года «Об утверждении Правил
содержания общего имущества в много-
квартирном доме». В правилах определя-
ется состав общего имущества, требова-
ния к его содержанию и порядок оплаты
связанных с этим расходов. В тех случаях,
когда собственники помещений много-
квартирного дома выбрали способ управ-
ления и реализовали свое решение, со-
став общего имущества определяют они
сами. Если решение не реализовано, со-
став общего имущества будет отражен в
соответствующей документации при про-
ведении открытых конкурсов по отбору
управляющих организаций.

ВСЕ РАВНЫ ПЕРЕД БЮДЖЕТОМ

Средства из городского бюджета на-
правляются на содержание тех жилых до-
мов, где есть наниматели, а также собст-
венники одного и единственного жилья в
городе Москве. Сейчас действует поря-
док, когда субсидии на покрытие расхо-
дов, связанных с эксплуатацией домов,
направляются двумя путями. Те ТСЖ и
ЖСК, в домах которых есть квартиры, на-
ходящиеся в социальном найме, оформ-
ляют пакет соответствующих документов
и получают средства через ДЕЗ. Если в
доме ТСЖ нет ни одной квартиры, находя-
щейся в городской собственности, эти
средства товарищество получает через
ГУП «Мосжилкооперация». Есть и мето-
дика, по которой определяются суммы,
подлежащие возмещению тому или ино-
му дому. По сути дела, при таком подходе
финансирование одной управляющей ор-
ганизации (жилищного объединения) осу-
ществляется через другую (ГУП ДЕЗ). Хо-
тя та и другая организации должны нахо-
диться в равных условиях. Какие же изме-
нения здесь грядут? 

Наталия Алферова сообщила о том, что
сейчас в стадии подготовки находится
проект постановления городского прави-
тельства, которое должно решить ряд ак-
туальных для ТСЖ и ЖСК финансовых
вопросов. Так, в частности, предполагает-
ся установить новый порядок предостав-
ления субсидии юридическим лицам, оди-
наковый для организаций, осуществляю-
щих управление, вне зависимости от их
организационно-правовых форм. Такие

субсидии должны направляться непо-
средственно той организации, которая
осуществляет управление многоквартир-
ным домом. Проект устанавливает также
целый комплекс других мер поддержки

жилищных объединений граждан. Если
сейчас доходы, получаемые от использо-
вания общего имущества собственников,
вычитаются из суммы, подлежащей воз-
мещению из бюджета, то в дальнейшем
сумма возмещения не будет зависеть от

того, имеет или не имеет ТСЖ поступле-
ния от сдачи в аренду общего имущества
многоквартирного дома и другие доходы
от своей хозяйственной деятельности (ст.
152 ЖК РФ).

В связи с подготов-
кой общих собраний
жилищным объедине-
ниям сейчас важно под-
готовить проекты уста-
вов и других докумен-
тов, требующих утвер-
ждения собственника-
ми. Они должны в пол-
ной мере соответство-
вать требованиям изме-
нившегося законода-
тельства. Таким обра-
зом, собственниками

должны быть приняты корректировки ус-
тава в тех частях, которые определяют
средства жилищного объединения, поря-
док принятия сметы доходов и расходов,
а также компетенцию соответствующих
органов жилищного объединения.

- Очень важным моментом с точки зре-
ния соответствия налоговому законода-
тельству и защиты средств собственни-
ков, - подчеркнула Наталия Алферова, -
является содержание ежегодно издавае-
мого приказа по учетной политике. В при-

казе не должно быть разночтений с тем,
что определено уставом, записано в про-
токоле общего собрания и отражено в
смете жилищного объединения. Если мы
с вами в одном документе целевые посту-
пления или доходы определяем как взно-
сы всех собственников помещений вне за-
висимости от того, являются ли они чле-
нами ТСЖ, то и во всех остальных доку-
ментах это должно звучать точно так же.
Иначе налоговые органы найдут расхож-
дения, и вы ничего не сможете доказать.

НЕ ВСЯКИЙ ДОГОВОР ГОДИТСЯ

Руководитель ГУ «Центр реформы в
ЖКХ» Ирина ШРАМКО главное внимание
сосредоточила на проблеме обновления
договорной базы жилищных объедине-
ний.

- В последние годы, - отметила она, -
ТСЖ и ЖСК привыкли работать с постав-
щиками услуг посредством договора с
ДЕЗами. Если что-то не устраивало, обра-
щались с жалобами в органы власти. Но
вот что выяснилось после того, как мы
проанализировали договоры, которые вы
заключили с дирекциями 
5 - 10 лет назад. На самом деле они вооб-
ще не защищают ничьих прав - ни жилищ-
ных объединений, ни ДЕЗов. Поэтому ес-
ли возникнет конфликт, который нужно
будет разрешать уже не административ-
ным путем, а взаимодействием субъектов,
ими нельзя будет воспользоваться. Кроме
того, эти договоры не соответствуют но-
вому ЖК РФ в части тех прав председате-
ля и членов правления ТСЖ, которые те-
перь относятся к компетенции общего со-
брания. Выход один: привести в соответ-
ствие с ЖК РФ все ваши документы – ус-
тав, решения, сметы, а также договоры.
Это необходимо в условиях, когда меняет-
ся система управления в жилищной сфе-
ре и на рынок приходят в том числе и ча-
стные управляющие организации.

В связи с этим на ежегодных собрани-
ях, которые сейчас проходят в жилищных
объединениях, надо тщательно соблюдать
легитимность всех процедур. Опыт пока-
зывает, что конфликты в объединениях
зачастую возникают именно там, где не-
правильно оформлялись принимаемые
решения. Чтобы избежать ошибок в даль-
нейшем, надо внимательно изучить ЖК
РФ в части процедурных вопросов, кото-
рые прописаны в нем достаточно подроб-
но и детально. Центр разработал пример-
ный устав ТСЖ, которым вы можете вос-
пользоваться.

Петр ПОЛЫНОВ

ЧТО ДАЛЬШЕ?

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Мы являемся представителями компании-застройщи-

ка. Как нам передать на баланс ТСЖ места общего поль-
зования, если свидетельства собственности на доли в
этом имуществе у домовладельцев не оформлены?

Генеральный директор ЗАО «АКЦЖилкомаудит» Ирина
МАЛИКОВА:

- В домах ТСЖ нет никакой балансовой принадлежности
имущества. Это касается и квартир, и мест общего пользо-
вания. Есть собственность в виде помещений, на которые
имеются соответствующие свидетельства, а общее имуще-
ство принадлежит собственникам в силу закона. Никакой
балансовой принадлежности здесь не возникает.

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Что выгоднее: самим управлять домом или за-

ключить договор управления с частной компанией?
Генеральный директор ЗАО «АКЦЖилкомаудит»

Ирина МАЛИКОВА:
- Здесь важно иметь в виду, что управляющая ком-

пания всегда осуществляет коммерческую деятель-
ность. Значит, можно ожидать, что платежи граждан
увеличатся на сумму налогов, которые компания долж-
на платить. Однако есть и большое «но». На сегодня
ТСЖ признается непрофессиональной системой управ-
ления домом, что подтвердили последние парламент-
ские слушания. Что это означает? А то, что вы будете
тратить деньги, чтобы профессионально составить
смету, провести квалифицированный технический ос-
мотр состояния дома и т.д. Для этого нужно привлекать
соответствующие организации и экспертов, чьи услуги
придется оплачивать. То есть вы должны сами опреде-
литься: есть ли у вас в доме необходимые кадровые ре-
сурсы, свои специалисты, которые в состоянии все это
делать на профессиональном уровне?

ВОПРОС - ОТВЕТ
- Кто осуществляет контроль качества поставляе-

мых ресурсов?
Генеральный директор ЗАО «АКЦЖилкомаудит»

Ирина МАЛИКОВА:
- Качество ресурса, поставляемого на ввод в дом,

контролируют органы управления - ТСЖ, ЖСК или уп-
равляющая компания. Они же от имени собственни-
ков предъявляют претензии к ресурсоснабжающим
организациям в случае каких-либо нарушений.

Члены товарищества сами определяют его политику.
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10 Свет и тени
ЕЖЕДНЕВНО 5600 АВТОБУСОВ, ТРОЛЛЕЙБУСОВ
И ТРАМВАЕВ МОСГОРТРАНСА ПЕРЕВОЗЯТ 
6,5 млн. ПАССАЖИРОВ. А ВОДИТЕЛИ РАБОТАЮТ
ПО 12 ЧАСОВ В СУТКИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

Одна из сотрудниц ОАО «Российские желез-
ные дороги», Ольга Сукнова, любезно сог-
ласилась познакомить меня со спецификой

своей работы. Уже три года Ольга Николаевна ра-
ботает контролером на Ярославском вокзале и
предложила все увидеть своими глазами.

Сначала мы отправились к турникетам, сразу
ведущим к метро. Они находятся внизу, и обычно
именно сюда устремляется основная масса безби-
летников. С приходом очередной электрички по-
ток пассажиров, казалось, вот-вот снесет все эти
«железки». Сложность состоит в том, что контро-
лер не имеет права применить физическую силу к
зайцу - только взывать к совести. Тем более что
зайцы бывают под два  метра ростом! К сожале-
нию, и совесть у многих давно и надолго уснула.
Подобные сограждане прыгают через турникеты и
бегут дальше. 

Когда вал пассажиров схлынул, мы заметили по
ту сторону турникетов женщину в норковой шубе.
Она в нерешительности ходила из стороны в сто-
рону. Неужели без билета? Так и есть. Подходит
молодой человек с билетиком, вставляет его в
турникет и проходит, а дама... прямо за ним.
Вдруг он резко останавливается, оборачивается и

говорит: «Вернитесь обратно! Я вас не пу-
щу!» Начинает даже выталкивать женщи-
ну, та упирается. В итоге он сам вернулся с
ней, подошел к кассе и потребовал опла-
тить штраф и стоимость проезда. 

Я была сильно удивлена таким поведе-
нием. Ведь многие знают, что за ними
«хвостом» проходит один, а то и несколь-
ко человек (рекорд - «паровозик» из пяти
зайцев). Но оказалось, контролеров посту-
пок молодого человека не удивил: людей,
которые не позволяют любителям халявы
проходить за их счет, становится все боль-
ше.

Потом мы с Ольгой Николаевной подня-
лись к турникетам, выходящим к зданию
вокзала. Вообще, Ярославский - сложный
объект для контроля. Он обслуживает че-
тыре направления электричек – на Фрязе-
во, Фрязино, Александров и Красноар-
мейск. Иногда случается, что приходят
сразу четыре электропоезда, и тогда зайцев уж
точно не отследишь. 

Впрочем, «попрыгунчиков» не так много, как
внизу. Зайцы предпочитают здесь проползать под

турникетами-вертушками (старой модели). Одно-
го такого зайца удалось задержать и мне. Мужчи-
на оказался общительным, с высшим образовани-
ем и, как ни странно, щедрым. Рассказал, что

раньше работал астрономом, а теперь вот груз-
чик... Взгрустнул, пригласил на обед, но мы с Оль-
гой Николаевной скромно отказались.

Последним нашим пунктом контроля стали
турникеты, обслуживающие пассажиров скоро-
стного поезда «Спутник». Здесь уж совсем спо-
койно. Можно даже в стеклянной будочке для
контролера погреться. Самое ужасное здесь про-
исходит, когда пассажиры с билетами на обыч-
ную электричку пытаются пройти на «Спутник».
Они сразу препровождаются в другой зал. И вот,
сидим мы, значит, греемся, как вдруг к стеклу
«сторожки» прилипает лицо старичка. Он сильно
стучит по двери и явно выражает недовольство.
Когда мы открыли дверь, старик начал усердно
рассказывать, что он ветеран и ничего платить не
будет. После того как Ольга Николаевна попыта-
лась внушить, что даже льготный билет нужно
пробивать в кассе, выяснилось, что никуда ехать
пенсионер не собирается - ему нужно лишь
встретить племянника с поезда дальнего следо-
вания.

...Днем у Сукновой еще относительно спокойно.
А вот вечером начинается самое сложное время
двенадцатичасовой смены. Среди контролеров хо-
дит страшная история о сотруднице, которая не
пропустила вечером пьяную женщину без билета,
а та подкралась сзади и ударила по голове банкой
с вареньем. Конечно, безбилетница попала в ми-
лицию, контролер – в больницу. К счастью, на ней
была шапка.

Помогают контролерам в таких случаях сотруд-
ники милиции и охрана, с которыми можно свя-
заться по рации. Но контролер, в прямые обязан-
ности которого входит лишь отслеживание рабо-
ты турникетов и помощь пассажирам, оказывает-
ся своеобразным козлом отпущения. И тут уж «от-
пущение» зависит от всех нас - от нашей культу-
ры, разума и человечности.

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

Состоялся открытый форум общест-
венного движения «Солнечный круг».
Его участниками были активисты

движения, дети и родители, а также пред-
ставители городской законодательной и
исполнительной ветвей власти, префектур
и управ. Темой обсуждения стало выполне-
ние целевой программы «Солнечный круг»
по оказанию психологической, педагогиче-
ской и правовой помощи семьям, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации. Па-
раллельно в мэрии
проходил детский
праздник.

Фойе этого стро-
гого, делового поме-
щения на время пре-
вратилось в художе-
ственную галерею -
на стенах были раз-
вешены рисунки, а их авторы и другие гости
пели, танцевали, играли...

Форум начался с пресс-конференции.
Восемь ребят в возрасте от 7 до 14 лет
рассказали журналистам свои короткие
жизненные истории, поскольку хотели че-
рез СМИ… поговорить со своими родите-
лями. Такая форма общения была выбрана
не случайно, ибо дома их просто не слы-
шат. Все дети из так называемых благопо-
лучных семей, но говорили об одном и том
же: им не хватает родительского тепла.
Считается, если дети одеты-обуты, а дом
полная чаша, то чего же еще надо чадам?
Но ведь если родители увлечены телевизо-
ром и им некогда поговорить с детьми, то-
гда те идут на улицу. Там скучно, делать
нечего, зато появляется компания – не
всегда хорошая.

...Движение «Солнечный круг» существу-
ет уже три года. Выходит популярная теле-
программа, в ходе которой предлагаются
варианты помощи детям, оказавшимся в
критической ситуации. Привлекая внима-
ние общественности к проблемам ребят,
активисты движения организовали сотни
круглых столов и дискуссий, проведены
дворовые праздники, спортивные конкур-
сы, викторины, культурные акции.

- Инициатором проекта «Солнечный
круг» был мэр города Юрий Лужков, - по-
яснила руководитель Департамента се-
мейной и молодежной политики этой ор-
ганизации Людмила Гусева. – Мэр повер-
нул всю столичную власть лицом к проб-
лемам детей. 2007 год объявлен Годом ре-
бенка. Наши дети должны почувствовать
поддержку города. Однако ничего не по-
лучится, если мы не будем опираться на
общественность, на каждого москвича.

Обстановка в городе не всегда дружест-
венна по отношению к детям, считает де-
путат МГД, председатель координацион-
ного совета проекта «Солнечный круг»

Олег Бочаров. Услышав крик «Помогите!»,
люди не спешат защитить слабого, а при-
бавляют шаг. Да и кричать никто не будет,
поскольку разуверились, что помощь при-
дет. В России было принято заниматься
общественной работой в ущерб собствен-
ной семье. На самом деле, чтобы быть
сильным, надо опираться на семью. Осо-
бую благодарность О. Бочаров высказал
тем московским предпринимателям, кото-
рые материально поддерживают «Солнеч-

ный круг». Од-
нако ответом на
это участие ста-
новятся визиты
проверяющих,
у б е ж д е н н ы х ,
что обнаружи-
ли... способ от-
мывания денег.

Практически во всех округах и районах
города созданы «солнечные гостиные» -
представительства активистов движения.
Сюда может прийти любой ребенок, попав-
ший в беду, которому трудно найти взаимо-
понимание с родителями и учителями. Об-
ратившихся за помощью встречают специа-
листы – психологи, педагоги, юристы и про-
сто неравнодушные люди. За эту работу не
платят денег, а если и платят, то очень не-
много. И все-таки подвижники есть. На фо-
руме были вручены награды – «сертифика-
ты за неравнодушие» - представителям пре-
фектур ЦАО, СЗАО, ЮВАО и САО.

Награду получила, к примеру, хозяйка
«солнечной гостиной» Таганского района
Татьяна Нефедова. Район был эксперимен-
тальным для проекта «Солнечный круг».
Начинали активисты методом проб и оши-
бок. Поскольку Курский вокзал и платфор-
ма «Серп и Молот» давно стали местами
сбора беспризорников со всей страны, по-
могать пришлось всем независимо от мес-
та регистрации. И каждый ребенок, которо-
го спасли от улицы, - реальная награда ак-
тивистам.

- На базе района можно построить сис-
тему помощи детям, - уверена Т. Нефедо-
ва, - особенно если есть понимание со сто-
роны управы и муниципалитета. Так стро-
ятся отношения власти и активистов в рай-
оне Таганский. Только работая вместе, мы
можем помочь детям. В наших силах обо-
рудовать московские дворы так, чтобы ре-
бятам в них было интересно. Не просто
разбить клумбы и завезти песок для малы-
шей, а превратить двор в место семейных
встреч, где занятие найдется каждому ре-
бенку. В этой работе должны участвовать
не только фирмы и представители властей,
но и сами жители, в первую очередь те, у
кого есть дети.

Елена АНТИПОВА,
Ирина ГЕОРГИЕВА

ПОСТ У ТУРНИКЕТА

Психологическая, правовая по-
мощь проблемным семьям � Если
не хватает родительского тепла �
Город не оставит ребенка в беде

В ЛУЧАХ 
«СОЛНЕЧНОГО КРУГА»

Хозяйство директора Рафика Ис-
маилова выглядело поразитель-
но ухоженным. Ни тебе бензино-

вых разводов на асфальте, ни ржавых
остатков запчастей. А ведь это огром-
ное транспортное предприятие.

- Парк основан в 1976 году, - рас-
сказал главный инженер 14-го авто-
бусного Алексей Дунин. - 1200 сотруд-
ников, 316 автобусов - ЛиАЗы, МАЗы,
турецкие «мерседесы», автобусы мар-
ки «Волжанин». 250-260 машин еже-
суточно выходят на линию. Всего мы
обслуживаем 32 городских маршрута.
В основном это Боровское шоссе,
Солнцево и Новопеределкино, откуда
доставляем пассажиров к станциям
метро «Юго-Западная» и «Теплый
Стан».

Автобусный парк работает фактиче-
ски круглосуточно. Первый автобус
уходит в рейс в 4.20 утра, последний
возвращается в три часа ночи. Через
15-30 минут уже появляются водители
первых утренних рейсов. Кстати, но-
чью действуют 17 служебных маршру-
тов, которые развозят сотрудников
парка по домам или к месту работы.

Вы думаете, водитель сразу сел за
руль и поехал? Так не бывает. Сначала
в диспетчерской он получает путевой
лист. Затем - медосмотр. В медпункте
водителю измеряют давление и пульс,
тестируют на наличие алкоголя в кро-
ви. Медсестра ставит на документах
личный штемпель. Потом наша утрен-
няя ласточка идет к механику колонны
за машиной. Тот уже осмотрел ее и
расписывается: все в порядке.

Послерейсовый контроль не менее
строгий. Автобус осматривают масте-
ра отдела технического контроля. Об-
наружив неполадки, сообщают инже-
нерам центра управления производст-
вом. А водитель опять идет на медос-
мотр. Кстати, на последовавшей после
нашей экскурсии по парку пресс-кон-

ференции заместитель гендиректора
ГУП «Мосгортранс» Евгений Адамов
сообщил, что в 2006 году ни одного
водителя подшофе после рейса выяв-
лено не было.

...Продолжаем инспектировать
парк. Вот цех диагностики. Здесь на-
ходится тормозной стенд, площадка
для проверки рулевого управления.

- Это дорогостоящее оборудование
мы установили шесть лет назад, когда
были введены стандарты, предписы-
вающие необходимость инструмен-
тального осмотра машин, - говорит
Алексей Викторович. - Диагносты про-
ходят специальное обучение и перио-
дически переаттестовываются. Между
прочим, если бы я вдруг захотел пов-
калывать здесь, то меня, главного ин-
женера, не допустили бы - нет аттеста-
ции.

ЛиАЗ-52-56 медленно движется по-
над длинной и узкой ремонтной ямой.
Передние колеса оказываются на спе-
циальных валиках. Пуск! Валики вра-
щаются с бешеной скоростью - идет
проверка тормозной системы. Полу-
ченные данные выводятся на монитор
и распечатываются. Подобного рода
диагностику обязаны ежегодно прохо-
дить все машины парка. Кроме того, и
по заявкам водителей проводятся вне-
плановые проверки.

В гигантском ремонтном цехе авто-
бусы проходят ТО-2 - техническое об-
служивание, ремонт, предусмотрен-
ный через 20 тыс. км пробега. В сред-
нем машины ежедневно накручивают
по 200-250 км. Но есть маршруты, по
которым автобусы «делают» и 600 км
в день, так что на ТО-2 эти трудяги по-
падают через 1-3 месяца службы. В
ремонтной зоне множество цехов. Ав-
тобусы здесь, что называется, разде-
вают догола - разбирают полностью.
Один из самых востребованных - цех
ремонта сидений: они чаще всего

страдают от вандалов. Еще одно раз-
влечение некоторых пассажиров - на-
стекольная «живопись».

А вот цех, куда, без шуток, специа-
листы заходят в тапочках: он напоми-
нает лабораторию в каком-нибудь
НИИ. Здесь располагается ультрасов-
ременный электронный стенд, напич-
канный программами по диагностике
любого насоса высокого давления.
Обошелся этот стенд, между прочим, в
пять млн. рублей...

- Итак, вы посмотрели, как готовят
автобусы к рейсам, - сказал журнали-
стам на брифинге Евгений Адамов. -
Так вот, в 2006 году весь подвижной
состав Мосгортранса прошел техниче-
ское обслуживание. Без этого машину
на маршрут никто не выпустит.

- Безопасность перевозок - это и
уровень водительского мастерства. А
в Мосгортрансе работает большое ко-
личество иногородних, - сетовали
журналисты.

- Так ведь, во-первых, москвичи в
водители общественного транспорта
идти не торопятся, - усмехнулся дире-
ктор 14-го автобусного парка Рафик
Исмаилов. - Во-вторых, мы тщательно
отбираем претендентов. В кабинете
безопасности, а таковые есть в каж-
дом парке, проверяется водительская
категория. Затем, независимо от нали-
чия медицинской справки, будущего
сотрудника отправляют в отраслевую
медсанчасть № 32. После чего канди-
дата тестируют. Имеющих водитель-
скую категорию Д направляют на обя-
зательную 70-часовую стажировку в
учебно-курсовой комбинат Мосгор-
транса. Кстати, мы решили увеличить
эту стажировку до 120 часов. После
заключения комиссии о профпригод-
ности водителя отпускают в рейс с его
наставником. Так что за рулем у нас
вполне подготовленные люди.

- Но они работают по 12 часов. Уста-
лость, напряженный график.

- Конечно, это тяжелый труд, - при-
знал Рафик Исмаилович. - Но у води-
телей несколько технологических пе-
рерывов в смену, на конечных станци-
ях есть специальные помещения, где
можно отдохнуть и перекусить. Если
машине предписано пройти ТО-1 - за-
мену масла, водитель отдыхает в
парке.

...Ежедневно на магистрали Москвы
выходит 5600 автобусов, троллейбу-
сов и трамваев, обслуживаемых Мос-
гортрансом. Каждые сутки эта транс-
портная армада перевозит 6,5 млн.
пассажиров. По вине водителей Мос-
гортранса в прошлом году было со-
вершено 33 дорожно-транспортных
происшествия. В 14-м автобусном в
ДТП оказался виноват один сотрудник.
Стало быть, Мосгортранс - достаточно
надежный и безопасный перевозчик.
Проверено...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

В середине января Москву взбудоражила ин-
формация, переданная западными спецслужба-
ми, о возможности терактов на столичном на-
земном транспорте и в метрополитене. Сотруд-
ники Мосгортранса вместе с милицией обследо-
вали буквально каждый автобус, троллейбус и
трамвай. Слава Богу, обошлось. Но насколько
безопасен пассажирский транспорт столицы в
своей повседневной деятельности? И, в частно-
сти, автобус? За ответом журналисты отправи-
лись в 14-й автобусный парк.

ПРОВЕРЕН. 
К РЕЙСУ ГОТОВ!

Турникеты уже никого не удивляют. Они везде: в метро, в
автобусах и троллейбусах, в проходных заводов и учебных
заведений, вокзалах пригородных электричек. Только вот
отношение к ним в разных местах различное. Ни разу не
видела, чтобы рабочий, заходя на предприятие, толкнул бы
ногой дверцы турникета на проходной. А вот на вокзале это
не редкость, поэтому у вокзальных турникетов дежурят кон-
тролеры. Как правило, это женщины.
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Почему москвичи не слишком охотно
организуют ТСЖ и не торопятся в них
вступать? С одной стороны, страш-

новато брать на себя ответственность за
целый дом. А с другой - как ее на себя взва-
ливать, да еще потом платить за все собст-
венной монетой, если жилье стояло без ка-
питального ремонта 30-40 лет?

Скоропостижно принятый Жилищный
кодекс однозначно утверждает: собствен-
ники приватизированных квартир должны
сами и полностью нести бремя содержа-
ния своих домов. При этом нынешнее со-
стояние жилых зданий как бы выведено
за  скобки.

Правда, мэр Москвы и ее правительство,
депутаты Мосгордумы ясно понимают не-
справедливость этого постулата и ежегод-
но закладывают в бюджет города серьез-
ные средства на капитальные ремонты. Но
достаточные ли? Вряд ли. Чтобы привести
«в чувство» чуть ли не 40 тысяч московских
домов, нужна прорва денег. Одномоментно
их не отыщешь. Однако и те, что находятся,
надо использовать с толком, чтобы отре-
монтированный дом не просто засиял све-
жепокрашенным фасадом, а прошел по-
настоящему глубинное обновление. Как это
сделать?

Владимир КЛЕЕВ, генеральный директор
ОАО «Управление санации жилого фонда»,
знает как. Владимир Николаевич пришел в
жилищно-коммунальное хозяйство неожи-
данно для себя. Путь этот сам по себе инте-
ресен, поэтому позволим себе небольшие
отступления в его биографию. Они - свиде-
тельство того, что в ЖКХ приходят новые
люди, обладающие многосторонними зна-
ниями, которые могут показаться вроде бы
и не нужными в городском хозяйстве, од-
нако на поверку оказывается, что очень да-
же необходимы. Итак, вопрос первый:

- Владимир Николаевич, слово «санация»
происходит от латинского sanatio - лече-
ние, оздоровление. Его очень  любят зуб-
ные врачи. Когда они его произносят с за-
думчиво-озабоченным видом, сразу пред-
ставляется злобная бормашина, которая
вгрызается в зуб до самого корня...

- Термин самый что ни на есть подходя-
щий! Санация старого, ветшающего дома
тоже требует дойти до самого «корня», оз-
доровить все его инженерные системы,
всю «начинку». То есть капитальный ре-
монт должен быть по-настоящему капи-
тальным, а не бутафорским, косметиче-
ским. Тогда дом проживет еще не одно де-
сятилетие.

- Ваша организация для того и предна-
значалась. Когда и по каким поводам-при-
чинам она возникла? И как вы сами-то при-
шли в эту сферу деятельности?

- «Управление санации жилого фонда»
появилось, конечно же, не случайно. Высо-
копарно выражаясь, предприятие было вы-
звано и призвано временем, самым ходом
жилищно-коммунальной реформы. Что же
касается того, как я попал в эту систему...

«УТЕЧКА» НЕ ПРОШЛА

Володя Клеев учился в городе Жуков-
ском. Мать преподавала школярам биоло-
гию,  а отец был основателем одного из
авиационных институтов. Талантливый, ви-
дать, был человек, если в 25 лет его отме-
тили Сталинской премией.

Сын, как говорится, пошел по стопам. И
он, и его друзья росли в авиационном горо-
де, где учебные институты и научно-произ-
водственные объединения занимались од-
ним - небом. Так что особенного выбора у
пацанов не было. Да они и сами иного не
мыслили: весь Жуковский жил авиацией.

Окончил физматшколу, поступил в Мос-
ковский физико-технический институт на
факультет аэромеханики летательных ап-
паратов. После его окончания остался ра-
ботать в этом городе авиационной науки.
Очень быстро стал  начальником трубы -
трубы аэродинамической, в которой испы-
тывались модели самолетов. Поступил в
аспирантуру, чтобы совершенствоваться в
области газовой динамики.

Защитить кандидатскую диссертацию
тогда не довелось - грянуло непонятно-
свирепое время. Начинались бестолковые
90-е. Авиафирмы загибались одна за дру-
гой, заказы прекратились. Его объединение
встало как вкопанное на всем бегу. Подаю-
щий надежды начинающий инженер остал-
ся не у дел.

А к тому времени в Россию нагрянули
иностранные сваты - вербовать молодых
талантливых ученых и инженеров. Начина-
лась утечка мозгов из России. Некоторые
его товарищи по институту уже нацелились
за рубеж. От безысходности Владимир Кле-
ев тоже поучаствовал в конкурсе на руково-
дителя проекта в Стэнфордском универси-
тете США. Технический английский Клеев
знал неплохо - еще студентом подрабаты-
вал переводами, а разговорный уж как-ни-
будь одолел бы. На удивление, прошел. Но
- не судьба. «Форма» у него была совер-

шенно закрытая, сверхсекретная, так что
загранпаспорт ему не выдали.

Было обидно, но надо было жить даль-
ше, тем более что за ним уже стояла семья.
Друзья предложили ему работу на выбор -
на автозаправке или... служителем в церк-
ви. Бензин, конечно, занятие выгодное и
хлебное, но не для него. Церковь - дело свя-
тое, он крещеный, но тут надо либо иметь
глубокую веру, либо не верить совсем. Ни к
тому, ни к другому по индивидуальным ка-
чествам он совершенно не был расположен.
Тогда ему посоветовали поработать на рын-
ке коммерческих страховых услуг, который
в те времена находился буквально в зача-
точном состоянии. Рискнул...

- Владимир Николаевич, когда в 2001 го-
ду вам предложили возглавить «Управле-
ние санации жилого фонда», вы что-то по-
нимали в этом деле?

- Думаю, да. Однако знания эти достава-
лись непросто, пришлось пройти довольно
сложный и даже тернистый путь...

ФИЗИК-БАНКИР

Ему пришлось работать с банками, изу-
чать системы залогов, участвовать в разра-
ботке различных финансовых схем. Когда
среди заемщиков банков появились строи-
тельные компании, надо было обеспечи-
вать им кредитные линии - денег на ту по-
ру у них не хватало, а строить жилье прихо-
дилось неотложно, да и в перспективе это
обещало прибыль. Он помогал им обеспе-
чивать страхование рисков, возвращение
залогов. Освоение финансовых тонкостей
однажды привело его к мысли: а почему
бы, зная методологию, самому не поучаст-
вовать в этих схемах? 

Начиная с 1995 года построили несколь-
ко жилых домов уже опробованных серий -
на этом экономили, не надо было придумы-
вать  какие-то ноу-хау. Ставили здания и в
Москве, и в городе Железнодорожном. Что-
бы получить участки под застройку, прихо-
дилось идти на всяческие ухищрения.

- Сегодня стало проще, - рассказывает
мне Владимир Николаевич. - Я нынче гово-
рю инвесторам: не надо где-то бегать по
чиновничьим кабинетам, что-то вынюхи-
вать. Есть вполне законные пути, чтобы по-
лучить участок под застройку. Подавайте
заявку на аукцион в тендерный комитет -
это открытый путь, закрепленный постано-
влением правительства Москвы. Есть и
другие варианты. Например, вступить в до-
лю с инвестором, который уже выиграл
конкурс. Или даже полностью выкупить ин-
вестконтракт. Такое не возбраняется: все
честно, открыто, официально. 

- Владимир Николаевич, вы как-то гово-
рили мне, что в 1997-1998 годах у вас на-
зрели интересные проекты. Чем это закон-
чилось?

- На них обратили внимание, но один из
московских руководителей строительного
комплекса вдруг предложил мне... спасти
завод железобетонных конструкций № 2.
Он попадал под процедуру банкротства, а
его надо было сохранить для Москвы. По-
надобился арбитражный управляющий...

ИНФАРКТ № 1

Он снова рискнул. Натура, что ли, такая?
Хотя досталось ему - не приведи Господь! С
1998  по 2001 год он ходил в арбитражный

суд, как на работу. Кроме массы юридиче-
ских лиц было еще 180 притязаний от част-
ных инвесторов. 

Сегодня он вспоминает, что, может
быть, это не самый большой кусок его жиз-
ни, но по физическим и эмоциональным
нагрузкам запредельный.

Ситуацию, что называется, удалось раз-
рулить. Работа со страховщиками и банки-
рами, кое-какой уже накопленный строи-
тельный опыт помогли вытащить завод из
разрухи и почти полного коллапса. 

Конечно, этот нечастый по нынешним
временам подвиг он совершил не один.
Удалось сколотить деловую, умную и рабо-
тящую команду. Но и сам он вкалывал по

16 часов в сутки, а инфаркт заработал сугу-
бо личный.

Счастливое, говорит, было времечко, по-
ка лежал в больнице. Никуда не надо не-
стись, телефонных звонков минимум. Еще
когда работал в страховой компании, напи-
сал диссертацию на тему «Малое предпри-
нимательство как фактор становления гра-
жданского общества». Защитил кандидат-
скую степень в Академии госслужбы. А те-
перь вот нашлось время закончить моно-
графию, позже защитить и докторскую дис-
сертацию - «Инновационная стратегия анти-
кризисного управления предприятиями
строительного комплекса».

Он не стал олигархом. Один из немногих
конкурсных управляющих, кто не хапал, а
работал ради интереса, ради желания выта-
щить завод из долговой ямы, сохранить его
коллектив.

На него заводили уголовные дела, устра-
ивали маски-шоу, однако Клеев со своей
командой сумели отбить все атаки, уберечь
завод для Москвы и ее строительного ком-
плекса. 

- Владимир Николаевич, санация жилого
фонда - направление сравнительно новое.
С чего вы начинали?

- Учредителями нашей организации ста-
ли солидные фирмы - Главмосстрой, Мос-
капстрой, Мосремстрой, Мосмонтажспец-
строй, немецкая фирма «КБЕ», специали-
зирующаяся на оконных технологиях, про-
изводстве пластикового профиля.

На этих предприятиях уже был накоплен
опыт ремонтно-восстановительных работ.
Одна из структур Главмосстроя - Москов-
ское городское объединение жилищного
строительства - провела санацию общежи-
тия на ул. Липецкой. Это был дорогой и
очень тяжелый проект, зато люди смогли
серьезно улучшить свои жилищные усло-
вия.

- Где и какие объекты получило ваше уп-
равление?

- Объектов было несколько, но от начала
до конца мы довели три - на ул. Калитников-
ской, д. 45 и Краснохолмской набережной,
д. 3 и д. 5. Остальные объекты мы лишь на-
чинали, готовили массу предварительной,
но необходимой документации, а инвесто-
ры, заполучив ее, в дальнейшем отказыва-
лись от наших услуг, полагая, что смогут
справиться самостоятельно. Отказы инве-
сторов в таких ситуациях - практика извест-
ная, но хитрости и обман никогда добром не
кончаются: на некоторых объектах дела
идут кое-как, иные и вообще «зависли». 

- Итак, дом первый - на ул. Калитников-
ской...

- Его санацию мы сделали довольно бы-
стро. В этой 12-этажке провели все необхо-

димые капитальные работы, даже балконы
остеклили в едином ключе. Ремонт прово-
дили без отселения жильцов. В инженер-
ном плане проблемы решались довольно
просто, а вот с жильцами постоянно возни-
кали сложности. Представьте, например,
маломерную квартиру. В ней надо заме-
нить проводку, систему отопления, стояки,
полы, всю сантехнику, двери, окна, и все
это в соответствии с современными норма-
ми. Кроме того, установить противопожар-
ные двери в подъездах, гидранты, новые
антивандальные лифты, уложить другую
кровлю.

Работать приходилось в сверхделикат-
ном режиме - в квартирах оставались лю-
ди. С ними надо было считаться, макси-
мально оберегать их покой. Большая часть
жильцов к нашей деятельности относилась
терпимо - понимали, что ремонт проводит-
ся в их интересах, да еще и за государст-
венный счет.

- А какие особенности санации были в
домах на Краснохолмской набережной?

- Там пришлось сложнее - надо было
усилить фундаменты. Делали это с помо-
щью ростверков - специальных обвязыва-
ющих балок под фундаментом, ставили но-
вые сваи. Кроме того, обрезали старые
балконы, устроили их заново - как пристав-
ные, так и навесные, с полным остеклени-
ем. Заменили инженерные системы, полы,
утеплили фасады. Кровлю вместо плоской
сделали скатную из металлического про-
филя, подъезды покрасили негорючими
красками. Словом, нетронутыми остались
только капитальные стены. 

- И долго продолжались эти работы?
- Чуть больше года. Темпы рекордные,

если учесть, что предстояло сделать еще и
надстройку.

- Это что, мансарда?
- Можно назвать ее и так. Другое дело,

что кое у кого из экономистов представле-
ния об этом были весьма поверхностные.
Они считали, что если надстройка сооружа-
ется из легких конструкций, то и стоимость

ее невелика. Люди не понимали особенно-
стей такого строительства. Надстройка, ка-
кой бы «легкой» она ни считалась, это до-
полнительная нагрузка на фундамент, на
само здание. Значит, нужны усиление, под-
страховка, перерасчеты, чтобы дом выдер-
жал эту вовсе не легкую тяжесть. Мы уси-
ливали фундамент сваями.

- Неужели забивали их под жилое зда-
ние?!

- Конечно, нет. Кто бы нам это позволил?
Использовали метод вдавливания, буроза-
ливные сваи. Это была черновая, тихая, не-
заметная работа, о которой жители порой и
не догадывались. Надо было завозить це-
мент, арматуру, сверлить, бурить, прово-
дить подкопы-откопы, прокладывать вре-
менные коммуникации. И при этом соблю-
дать строжайшие нормы безопасности.

ОПЫТ, СЫН ОШИБОК ТРУДНЫХ...

Начинать новое дело, вплывать в неизве-
данное - занятие не из самых благодарных.
Мало было самому накопить знания - надо
было еще убедить сомневающихся проек-
тировщиков и традиционно недоверчивых
подрядчиков, которые на любое смелое и
необычное предложение неизменно твер-
дили: «Этого не может быть, потому что
быть не может никогда». Приходилось про-
водить бессчетное количество собраний,
совещаний, «мозговых штурмов» со специ-
алистами, чтобы найти нужные, единствен-
но верные решения. Но со слоновьим упор-
ством и носорожьим напором он упрямо
шел к цели. И убеждал, убеждал, убеждал.

Благо к тому времени немало поездил по
заграницам, посмотрел, как такие работы
производят в Германии, Италии, Франции.
Многое подсказали финские строители. В
Германии, например, почерпнул опыт сана-
ции жилых зданий, которую они проводят
уже давно и планомерно. Познакомился с
утеплением стен пенополистиролом, инди-
видуальными котельными, системами очи-
стки воды и т.д. 

Читал он отныне только техническую ли-
тературу - по архитектуре, проектированию,
строительству зданий. В Ленинградском
госуниверситете откопал монографию, по-
священную ячеистым бетонам неавтоклав-
ного отвердения. И когда услышал в одной
немецкой фирме утверждение, что именно
она является пионером в деле производст-
ва пенобетонов, он только усмехнулся: еще
в 1935 году советские ученые и инженеры
изобрели и проверили на практике этот ме-
тод. 

Строительную инженерию он одолевал
успешно, а вот психологию жителей пере-
кроить был просто не в состоянии. В боль-

шинстве своем они, конечно, терпели вре-
менные неудобства, но находились и такие,
что засыпали жалобами инстанции, даже
милицию вызывали при малейшем шуме.
Работать приходилось, по сути, с 11 утра до
двух часов дня. Подрядчики не выдержива-
ли, уходили пачками - вместо полноценного
8-часового рабочего дня дело подчас двига-
лось урывками, а им ведь надо было пла-
тить зарплату своим строителям.

Капризные жильцы требовали не мень-
ше, чем евроремонт. А как это сделать при
бюджетном финансировании, рассчитан-
ном на определенные строительные норма-
тивы? Сами владельцы не желали даже ко-
пейкой поучаствовать в обновлении своей
квартиры.

Более того, возникали вообще казусные
случаи. Скажем, привезли хозяйке новые
двери, она поблагодарила, приставили их к
стенке, а потом просто не пустила строите-
лей, чтобы установить их. Другой, психиче-
ски неуравновешенной,  даме ставить вели-
колепные окна из пластикового профиля
пришлось... обманным путем. 

А тут еще «рваное» финансирование.
Деньги поступали от случая к случаю,
стройка на время замирала, при этом Клее-
ву приходилось содержать охрану, чтобы
материалы не уплыли на сторону. 

- Владимир Николаевич, к чему вам эта-
кие мучения? И выгодна ли городу санация
отдельных жилых домов?

- Мне как инженеру, как строителю-орга-
низатору эта задача показалась чрезвычай-
но интересной, более того - увлекательной.
Да и ретивое взыграло: неужели не справ-
люсь? Справились и, главное, опыт накопи-
ли поистине уникальный и бесценный.

А выгодно ли это городу? Когда мы зате-
вали возведение надстройки-мансарды,
поначалу планировали два этажа. Но архи-
тектура не разрешила - перекрывались ви-
ды на Кремль. Правда, и одноэтажная над-
стройка способна окупить затраты город-
ского бюджета на санацию целого дома. У
нас еще во время проведения работ теле-
фоны чуть не оборвали. С трудом удава-
лось убедить, что инвесторы не мы, а го-
род, он и будет распоряжаться престижны-
ми квартирами, из окон которых открыва-
ется такой чудесный вид.

- В столице действует программа трех
«ре»: реставрация, реконструкция, ренова-
ция жилых зданий. Нужна ли еще санация?

- Сегодня, если говорить откровенно,
программа эта в основном свелась к сносу
ветхих домов, хрущевок и строительству на
их месте нового современного жилья. Для
строительных компаний это проще и вы-
годнее, чем санировать отдельные здания,
тем более что с их обитателями хлопот не
оберешься.

Есть и действует городская программа
по реконструкции целых кварталов и мик-
рорайонов. Наши специалисты, кстати, ак-
тивно участвовали в ней на стадии пред-
проектной подготовки, положили немало
усилий и времени на эту сложнейшую ра-
боту. Потом нас, правда, отодвинули от нее,
в дело вошли инвесторы, которые, слегка
подработав наши схемы, участвуют в го-
родских тендерах. Ну да бог с ними...

Что же касается санации отдельных зда-
ний, то без этого попросту не обойтись. Все
на свете снести невозможно: есть дома, ко-
торые по своей историко-архитектурной
ценности сносу не подлежат. Да и просто
крепкие, из несносимых серий должны вос-
становить свой ресурс. Если, конечно, прой-
дут основательное обновление. Например,
многие здания на Тверской.

- Эти дома вроде бы реставрированы?
- Да, со стороны улицы их подкрасили,

подштукатурили, лепнинку освежили. А что
делается внутри? Там нужно кардинально
все менять - и по полной программе. Кста-
ти, и красить можно по-разному. Прежде
всего необходимо обязательно снять ста-
рые слои. У разных красок различная паро-
проницаемость, разные коэффициенты
расширения и т.д., их не всегда можно по-
ложить друг на друга. А у нас каждую весну
начинают фасады мазать: подберут весе-
ленький колер и давай «осваивать» выде-
ленные средства. Через год-другой, гля-
дишь, посыпалась эта покраска.

- И все-таки чем отличается обычный
капитальный ремонт от санации «по Кле-
еву»?

- При традиционном капремонте выпол-
няются только самые необходимые работы
- меняют стояки, иногда батареи, в редких
случаях навешивают новые фасады, лата-
ют кровлю в случае острой необходимости.
Наша санация предусматривает абсолют-
ное обновление всех инженерных систем,
замену балконов, утепление фасадов, укре-
пление фундаментов, полную переделку
всего внутреннего «содержимого» дома.
Да, это дело весьма затратное, порой изну-
рительное. Зато мы получаем практически
новый дом.

Беседовал
Виктор ШИРОКОВ

ТЕХНОЛОГИЯ ОБНОВЛЕНИЯ
ВАШ ДОМ: 

Санация дома предусматривает утепление фасадов, замену балконов, укрепление
фундаментов, полную переделку всего внутреннего «содержимого» дома - и все это
без отселения жителей
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ПОТРЕБИТЕЛЬ НЕ ДОЛЖЕН ЗАДУМЫВАТЬСЯ,
КАК УСТРОЕН ВОДОПРОВОД – ЕМУ НУЖНО,
ЧТОБЫ ИЗ КРАНА 24 ЧАСА В СУТКИ 
ТЕКЛА ЧИСТАЯ ВОДА
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ДЕЛО - ТРУБА

Разговор Машенцев начал с труб. По ним бежит во-
да под давлением до десяти атмосфер. Если вытянуть
в одну нитку столичную водопроводную сеть, то вый-
дет 10496 км - ровнехонько от Москвы до Владивосто-
ка можно уложить. Случись такой экскурс месяцем-
другим позже, цифра увеличилась бы на километр, а
то и больше - с введением нового жилья и прочих нуж-
ных москвичам сооружений сеть неуклонно прираста-
ет.

Доля районной сети № 2 - почти 2,5 тысячи км. За-
дача района - ликвидация аварий на трубопроводах,
профилактика, капитальный ремонт, а еще техниче-
ский надзор за строительством, где присоединяют но-
вые трубы. Не секрет, что сеть на две трети изношена.
Отсюда - аварии. Но, как заверил меня на первой же
минуте знакомства Александр Васильевич, в послед-
ние пять лет аварийность снизилась - водопроводную
сеть уже лет десять усиленно модернизируют: ставят
более совершенную арматуру, перекладывают ветхие
трубы, большую часть которых до недавнего времени
обслуживали ДЕЗы и разные безответственные ведом-
ства. Теперь за эту старину отвечает Мосводоканал.

- Я называю такие трубы «хворостом», - заметит
Машенцев. - Проложены в 30-40-х годах. Сплошные
дыры: латали - и только, потому и аварийность была
сумасшедшая. Сегодня мы используем трубы из высо-
копрочного шаровидно-графитного чугуна - ВЧШГ.
Они надежнее.

- Отечественные?
- Липецкого завода. Но сейчас пошли китайские и

французские.
- Наши хуже?
- Первые липецкие трубы - 300 метров - мы уложи-

ли на улице Лескова. Через два года оттуда не вылеза-
ли: авария за аварией. Теперь, честно говоря, мне без-
различно чьи - лишь бы надежные. А вам разве важно,
по чьим трубам вода течет?

- Даже не задумывался над этим...
- Хороший ответ! В том и смысл нашей работы, что-

бы потребитель не думал, как устроена сеть - у него од-
на забота: из крана под нормальным давлением 24 ча-
са в сутки должна бежать чистая водичка. Я отвечаю за
качество эксплуатации трубопровода, а изготовители -
за качество труб. Конечно, если бы отечественные бы-
ли схожего качества и дешевле, я бы взял их. Но когда
вопрос стоит так: вот дешевле, но хуже, а вот дороже,
но лучше - выберу дороже. Скупой платит дважды.
Кстати, правильность выбора под-
твердила статистика: раньше мы в
своем бывшем шестом районе ликви-
дировали за год до 700 с лишним по-
вреждений с раскопками, а в районе
№ 2, который объединил пятый и ше-
стой, за прошлый год случилось 468
повреждений с раскопками - вот что
дала перекладка...

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ БЕЗ ПРАЗДНИКОВ

Машенцев приехал в Москву после
армии - учиться. В 1980 году окончил
МИСИ, факультет водоснабжения и
канализации. Парни туда шли неохот-
но - в группе из двадцати человек их
было всего четверо. К ним присмат-
ривались еще во время учебы, а по-
том пригласили в Водоканал. У Ма-
шенцева было еще одно, как счита-
лось, более перспективное предло-
жение - работа в Дубне на авиацион-
ном заводе. Но к тому времени он об-
завелся семьей, жена родила, после
академического отпуска должна была
доучиться. Жили они в общежитии в Мытищах. Водо-
канал обещал устроить через Моссовет постоянную
прописку в Москве. Машенцев согласился на Водока-
нал.

- Какой работой хочешь заниматься? - спросил его
умудренный жизнью начальник треста Юрий Данило-
вич Никитин.

- Любой, только не проектной, чтобы на месте не си-
деть, - ответил свежеиспеченный двадцатишестилет-
ний инженер.

- Ну что ж, найду я тебе дело - на месте сидеть не бу-
дешь, - усмехнулся Никитин. - Давай-ка в аварийное
управление Мосводопровода.

Так он попал в 6-й район водопроводной сети. На
стажировку. Ездил с бригадой на вызовы. То, что Ни-
китин назвал «делом», оказалось «аварийкой»: колод-
цы, раскопки. Одни следовали за другими - и слились
в памяти в одну непрерывную аварию.

Через неделю его назначили сменным инженером.
Спустя полтора года Машенцева переводят в 8-й

район и назначают заместителем главного инженера.
Еще через четыре месяца ставят главным инженером

4-го района. В октябре 1986-го назначают начальником
6-го района. «И вот двадцать лет я праздников не
знаю», - подведет черту под автобиографией Машен-
цев и уточнит: «Праздники для нас - самое ответствен-
ное дежурство».

Рабочий день начинается в 8.00. Но в 7.15 Машенцев
уже на месте. Старт зафиксирован однажды и навсег-
да. Что до финиша, то даже приблизительную цифру
назвать трудно, но, чтобы как-то удовлетворить мое
любопытство, Машенцев прибегает к иносказанию:
«Когда встречаю кого-то из наших бывших работни-
ков, спрашиваю: «Ну, как на новом месте?» - «Наконец
сплю с женой, а не с телефоном», - отвечает»...

С 1982-го Машенцев ни разу не встречал Новый год
в кругу семьи. Если и попадал в застолье, то не позво-
лял себе выпить, потому что в любой момент могли
вызвать на аварию. Бывало, всю ночь с 31 декабря на
1 января бегать приходилось: воды не хватало, стан-
ции работали на пределе. Все праздники проводил на
работе: 7 ноября, 1 мая, 8 марта, 23 февраля. «Как же-
на реагировала?» - спрошу я. - «Первая не выдержала
- ушла, - признается он. - Проходит испытание вторая.
Конечно, семья страдает. Детей меньше видеть прихо-
дилось, чем хотелось. Но куда денешься - работа та-
кая»...

СДЕЛАТЬ НЕЛЬЗЯ ПЕРЕНЕСТИ

- Трудоголизм, - оцениваю я работу Машенцева.
- Скорее, ответственность. Поручили - надо сделать. 
- Самые ответственные люди - трудоголики.
- Трудоголик тот, кто не может без работы. А я бы

запросто обошелся, если бы не слово «надо». Вместо
того чтобы в выходные здесь торчать - с удовольстви-
ем бы на рыбалку съездил.

- Назовите, где по-другому...
- Есть такие профессии. Творческие. Посетило вдох-

новение - работаешь. Нет - прогуливаешься неспешно.
Отличие нашей в том, что работу не отложишь на завт-
ра. Ликвидация повреждения означает одно: люди не
должны сидеть без воды более восьми часов. Вывер-
нись, как хочешь, а сделай в срок. Цистерна с водой на
улице - мне укоризна. Представляю карабкающуюся по
этажам с ведрами бабулю... Как-то был во Франции.
Едем - смотрю: копают. Спрашиваю: что? Отвечают: ва-
ши коллеги - повреждение устраняют. Вечером едем
обратно. Аккуратно раскопано, но людей нет. Спраши-
ваю: в чем дело? Отвечают: рабочий день кончился -
продолжат завтра. Очень они меня удивили. В Китае

был, в Германии, Венгрии. Аварии везде похожи. Обо-
рудование разное. В той же Франции арматура более
качественная. С другой стороны, все познается в про-
цессе эксплуатации. Могут наговорить: все прекрасно,
а на самом деле... У нас на Чермянском проезде рабо-
тала датская фирма, ветку тянула: 400 метров - сталь-
ная труба, 400 метров пластмассовая. По графику
должны были сделать за три недели - копались почти
полгода. Работали так же, как французы: рабочий день
закончился - до свидания. У нас иначе: начал работу -
пока не окончил, не уйдешь. В самых трудных случаях
смены происходят, работаем сутками...

СИЛА В ПРАВДЕ

Машенцев нетерпим к пьяницам - увольняет безжа-
лостно: опасная работа несовместима с алкоголем. И
еще - подбирая людей, беседуя с новичком, говорит
голую правду: работа тяжелая, грязная, опасная. Неко-
торых это пугает - отказываются. Приходят и из-за де-
нег - нынче в Мосводоканале зарплата повыше, чем в
иных местах.

- Не меньше 30 тысяч надо платить чело-
веку с шестым разрядом, - считает Машен-
цев. - Этим удержали костяк. У них учится
молодежь. Кажется, чего проще - приехали
люди на машине, раскопали, заварили... По-
казать бы «скептику» аварию на Широкой
улице: лопнула труба 1200 мм, вода хлещет,
закрыть нельзя - половина СВАО без воды
окажется. Двое суток лежали сварщики в
воде и варили эту трубу. И сделали. А мороз
- 20 градусов. Такие люди - костяк. Вот и ду-
май: много им платят или мало? 

Свой стиль у Машенцева и в подготовке
молодых специалистов: в летние каникулы
стал брать на работу студентов. После пер-
вого курса посылал слесарем на профилак-
тику, после второго - в аварийную службу,
после третьего - ставил инженером технического над-
зора. Затем - сменным инженером. С одной стороны,
узнавал, каков работник, с другой - студент опыта на-
бирался. «Через пять лет ко мне приходили готовые
специалисты - в первый же день ставь инженером», -
скажет Машенцев.

Но, увы, «готовых специалистов» у Машенцева тут
же забирали на повышение. Сейчас один из его учени-
ков зам. главного инженера района, другой - в технад-
зоре управления, третий - в центральной диспетчер-
ской, командует аварийной службой.

Повышение не раз предлагали и ему. Отказывался.
«Прикипел к этой службе», - объяснял. Строго говоря,
слово «прикипел» от частого употребления стало
штампом. Но таковы особенности речи: за штампом
легче спрятать пафос мысли. Просто ли сказать: не хо-
чу уходить, потому что район для меня - не место ра-
боты, но судьба? Машенцев избегает громких слов.
Выжму из него лишь фразу: работа характер закалила.
Ухватившись за признание, спрошу, где проявляется
характер.

- Только не в момент ликвидации, - ответит он. -
Здесь работаешь на автомате. Ценность сменного ин-
женера - в умении быстро и без суеты принять пра-
вильное решение. Воспитать эти качества в человеке,
научить - тут характер нужен.

Его считают строгим руководителем, но ни разу
никто не сказал, что Машенцев необъективен. И в
этом характер. Всегда боролся за свою позицию.
Эксплуатация - сложная штука. Крупная авария, как
скамья подсудимых... Тот же провал на Ленинградке
- у Машенцева там труба, кто-то строил, кто-то ука-

тывал. Каждый старался от се-
бя вину отвести. Попробуй до-
кажи, что не виновен. А ин-
спекции чего стоят! Наказыва-
ют за нарушения. Но можно
придраться, как говорят, и к
телеграфному столбу. Если не-
справедливо зацепили подчи-
ненного, Машенцев воевать за
него едет немедленно. Доку-
менты, законы и логика - все
на его стороне. Сличайте! Но
так видит Машенцев. У оппо-
нента часто другая логика... «Я
по жизни неудобный человек, -
признается он. - Правду в гла-
за говорю. Всегда и сразу.
Отец такой был. Не всем нра-
вится... Я ответил на воп-
рос?»...

ЖАЛО ТРАГЕДИИ

Одно из наблюдений Машен-
цева: «Кто суетится и ошибает-
ся - на этой работе долго не за-

держивается. Уходит».
Бывает и трагический исход - гибель человека.
Зима 1983-го. Машенцев - главный инженер 4-го

района. Ночью ликвидировали аварию на Косинской. В
котлован рухнул ком мерзлой земли. Ударил рабочего
в каску - перелом основания черепа. И хотя вины глав-
ного инженера в том не было - правила безопасности
нарушил сменный, - но Машенцеву тогда словно жало
в сердце воткнули.

Вторая трагедия грянула семь лет назад 1 мая. Как
обычно, с 7.15 утра Машенцев на работе. В пять по-
просил сменного инженера держать в курсе событий
и отправился домой. Через два часа ему позвонили:
люди упали в колодец. Примчался на Осташковское
шоссе. Рядом с колодцем два бездыханных тела. Слу-
чился конфликт между бригадой и сменным. Бригада
позвонила и попросила прислать подмену. Сменный
настоял: работу закончить, не оставлять другим. Ус-
тавшие люди психанули, потеряли контроль над со-
бой и полезли в колодец - без газосигнализатора и
страховочной веревки. Первый тут же упал, потеряв
сознание от недостатка кислорода. За ним устремил-

ся подъехавший сменный. Ухватил первого за шиво-
рот, но потерял сознание - упал. Следом ринулся
звеньевой - человек с семнадцатилетним опытом, -
надел противогаз, но в последний момент сорвал -
достану и так. И этот упал. Доставал их четвертый
член звена - молоденький паренек. На нем уже и про-
тивогаз был, и трос спасательный в руке - давай вниз,
кричали ему, цепляй. Но мальчишка только трясся - и
ни с места. Тогда водитель, из старой гвардии, врезал
пощечину - вывел из шока. Парень очнулся и - вниз.
Вытащил всех.

Выжил только первый - его откачали. Сменный и
звеньевой погибли: упали лицом в воду. Воды - на ла-
донь, но захлебнуться - хватило.

Еще одно жало трагедии вошло в сердце Машенце-
ва...

ИНФАРКТ

Не суетиться и не ошибаться - принцип как плотина.
Но какие вулканы энергии внутри кипят! И если не из-
ливать вовне, энергия накапливается. Рано или поздно
плотину прорвет.

У Машенцева прорвало за две недели до 50-летия.
Вышел после отпуска, отработал месяц - и заболели
руки. Сначала не обращал внимания - думал, мышцы
потянул. Потом мазал чем-то. Но однажды так прихва-
тило, что заметили на работе. Кто-то из наученных
горьким опытом спросил: кардиограмму снимали?
Машенцев такому повороту очень удивился. Вызвали
врача. Она просидела с Машенцевым полтора часа -
уговаривала ехать в больницу. Какая больница, упи-
рался он, юбилей на носу. Врач: в больницу - и точка!
Там отправили прямиком в реанимацию. Инфаркт!
Юбилей Машенцев встретил в больничной палате...

О ПОЛЬЗЕ ТЕПЛА И ПОРЯДКА

Середина января. На улице - плюс. Машенцев пока-
зывает мне хозяйство. Начинает с диспетчерской, где
карточка на каждый колодец, схемы маршрутов и се-
тей в масштабе 1:8000, планшеты с масштабом в четы-
ре раза крупнее - вся «кровеносная» система района,
каждый изгиб трубы, каждый вентиль. Секретные, ме-
жду прочим, бумаги. Хранятся соответствующим обра-
зом. Проводит по разным помещениям - чистота иде-
альная. По территории проходим - то же самое: ни
окурка, ни соринки. Трактора с помытыми колесами. В
боксах каждый механизм протерт, на своем месте. Как
на выставке.

- Когда нам передали пятый район, первым делом я
привез их сюда и показал, как живем, - говорит Ма-
шенцев. - Теперь срочно у себя ремонт затеяли. Люди
там неплохие - работу надо организовать иначе, тогда
и порядка будет больше, и аварий - меньше...

«Если судить по тому, что здесь увидел, не сомнева-
юсь, что так будет и в бывшем пятом», - думаю я, а
вслух произношу: «С начальником можно было и не
встречаться, чтобы узнать характер, - достаточно прой-
ти по территории»...

Машенцев на реплику реагирует так: кивает на вы-
глянувшее из-за туч долгожданное солнце и говорит
весело: «В прошлую зиму морозы дали нам жару -
ночевали на работе. Всплеск аварийности весной и
осенью - изменение температуры воды даже на гра-
дус приводит к линейным изменениям трубопровода
- металл расширяется или сжимается. Весной нагре-
вается - расширяется. Зимой - наоборот. В слабых
местах появляются дыры. Трубы в нашей полосе
должны лежать на 1,8 метра. У нас лежат на 2 и 2,5
метра. Тем не менее промерзали. Аварий хватало.
Нынче температура по осени выровнялась, и вот се-
редина января - плюс, и скачков нет. Непривычно, но
для нас - красота!»...

Через несколько дней в Москву придет холод, и
вернет жизнь начальника района по эксплуатации
водопроводной сети № 2 МГУП «Мосводоканал»
Александра Машенцева и его команды в привычную
колею...

Леонид ГОВЗМАН

ХОЗЯИН СЕТИ
Начальник района по эксплуатации водопроводной сети № 2 МГУП «Мосводоканал»
Александр Машенцев выглядел так, словно ему через час предстояла церемония награ-
ждения орденом: будний день, а на нем - безукоризненно сидящий темный костюм,
светлая рубашка и со вкусом подобранный галстук. Оказалось - обычный рабочий вид.
Позже я вспомню, что и начальник Мосводоканала, где бы ни был, всегда одет с иго-
лочки, и решу, что это у них, в Водоканале, стиль такой: безукоризненность как жизнен-
ный принцип...
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В ГОЛОДНОЙ, РАЗРУШЕННОЙ ВОЙНОЙ

СТРАНЕ ЖИТЕЛИ ЗАКРЫТЫХ
ГОРОДОВ ИМЕЛИ ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ

ДЛЯ РАБОТЫ И ЖИЗНИ
Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

1. ВОЗВРАЩЕНИЕ
ФЛЕРОВА

В конце 1941 года призванный в ар-
мию физик учился на курсах при Воен-
но-воздушной академии в Йошкар-Оле.
Ему удалось уговорить командование
отпустить его в Казань, где находился в
то время Ленинградский физико-техни-
ческий институт. Там Флеров выступил с
докладом, в котором предложил начать
работу над атомной бомбой. К сожале-
нию, коллеги не оценили его доклад по
достоинству, и  предложение  Флерова
принято не было. После семинара он на-
правил письмо И.В. Курчатову, которого
тогда в Казани не было. В этом письме
Флеров нарисовал схему атомной бом-
бы. Это был железный ствол длиной 5 -
10 метров, в который с большой скоро-
стью вдвигалась сферическая сборка.

Г.Н. Флеров писал: 
«Для того чтобы реакция началась,

необходимо, чтобы урановая бомба бы-
ла бы быстро вдвинута в ствол.., и при
первом же шальном нейтроне (космиче-
ском или земном) начнет развиваться
лавина, в результате чего бомба взор-
вется».

Через два года, оценивая материалы,
полученные разведкой, И.В. Курчатов
отметит:

«Уран должен быть разделен на две
части, которые в момент взрыва долж-
ны с большой относительной скоростью
быть сближены друг с другом. Этот спо-
соб приведения урановой бомбы в дей-
ствие рассматривается в материале и
для советских физиков также не являет-
ся новым. Аналогичный прием был
предложен нашим физиком Г.Н. Флеро-
вым; им была рассчитана необходимая
скорость сближения обеих половин
бомбы, причем полученные результаты
хорошо согласуются с приведенными
материалами...»

Увы, эта оценка схемы, предложен-
ной Флеровым, прозвучит лишь через
два года, а пока идет трагический 41-й...

Лейтенант Флеров в декабре 1941 го-
да обращается в Государственный коми-
тет обороны, оттуда его письмо пересы-
лают  С.В. Кафтанову, председателю Ко-
митета по высшей школе при Совете на-
родных комиссаров, которому было по-
ручено координировать предложения
ученых по новым типам вооружения. В
конце своего обращения Флеров под-
черкивает:

«История делается сейчас на полях
сражений, но не нужно забывать, что
наука, толкающая технику, вооружается
в научно-исследовательских лаборато-
риях, нужно все время помнить, что го-
сударство, первое осуществившее ядер-
ную бомбу, сможет диктовать всему ми-
ру свои условия. И сейчас единствен-
ное, чем мы можем искупить свою
ошибку (полугодовое безделье), - это
возобновление работ и проведение их в
еще большем масштабе, чем было до
войны».

Кафтанов не мог не прислушаться к
мнению ученого, о работах которого он
знал. Да и информация от разведчиков
у него уже была. Он консультируется с
А.Ф. Иоффе, который рекомендует ин-
формировать о ситуации высшее руко-
водство страны.

28 сентября 1942 года А.Ф. Иоффе по
распоряжению ГКО назначается ответст-
венным за возобновление работы по
урану. Однако он настаивает, чтобы во
главе был поставлен И.В. Курчатов. 11
февраля 1943 года выходит новое рас-
поряжение ГКО, в котором записано:
«Научное руководство работами по ура-
ну возложить на профессора Курчатова
И.В.»

Игорь Васильевич прекрасно знал
всех, кто занимался до войны ядром.
Он начал привлекать к Атомному проек-
ту наиболее талантливых физиков. Ес-
тественно, одним из первых он призвал
Г.Н. Флерова. Вместе с К.А. Петржаком

Флеров в канун войны проводил серию
уникальных экспериментов по спонтан-
ному делению ядер. Эти работы сегод-
ня являются хрестоматийными, но в то
время оценить их могли только специа-
листы.

17 февраля 1942 года Флеров пишет
Игорю Васильевичу:

«Засыпал Вас письмами. Их количе-
ство - показатель моей не слишком
большой занятости, сумбурное же со-
держание показывает, что все еще серь-
езно отношусь к своей прежней  науч-
ной «деятельности», считая свою рабо-
ту сейчас временным и не слишком це-
лесообразным явлением...

Я недавно посылал письмо т. Кафта-
нову - просил разрешить нам занимать-
ся ураном... Конечно, еще далеко не яс-
но, получится у нас что-нибудь или нет,

но работать, во всяком случае, необхо-
димо».

Курчатов добивается, чтобы Комис-
сия при СНК СССР по освобождению и
отсрочкам от призыва (а только она в
годы войны освобождала от службы в
действующей армии) отозвала Г.Н. Фле-
рова с фронта. Это было сделано. Одна-
ко отсрочка ученому давалась только на
1942 год.

В одном из своих писем Флеров до-
вольно резко высказывается об акаде-
мике Иоффе, считая, что именно он по-
винен в приостановке работ по урану.
Абрам Федорович знает об этом, но по
просьбе Курчатова как вице-президент
АН СССР обращается к  С.В. Кафтанову:

«...Г.Н. Флеров (выдвинутый в 1940
году кандидатом на премию имени Ста-
лина) является одним из наиболее осве-
домленных, инициативных и талантли-
вых работников по проблеме урана в
СССР. Я считаю поэтому необходимой
демобилизацию его и привлечение к
разработке специальных научных воп-
росов и, в частности, проблемы урана в
СССР».

И как приложение вице-президент
посылает расчеты Флерова по урановой
бомбе.

Это обращение играет решающую
роль: Флеров приступает к работе по
«Урановому проекту». Он направлен в
Ленинград, чтобы подготовить к отправ-
ке в Москву материалы и оборудование
из ЛФТИ. Там ученый неожиданно забо-
левает. Курчатов очень встревожен, о
чем свидетельствует его письмо Кафта-
нову:

«Сообщаю Вам, что 23 декабря 1942
г. в Казани на имя академика Иоффе
А.Ф. получена из Ленинграда от 10 де-
кабря 1942 г. телеграмма о том, что
Флеров Г.Н. серьезно болен. Положение
его, по полученным сведениям, весьма
тяжелое. Необходимо Ваше личное
срочное вмешательство... Ваша теле-
грамма т. Жданову или т. Кузнецову в
Ленинград с просьбой оказать быструю
и эффективную помощь т. Флерову
имела бы решающее значение...»

Будущий академик Г.Н. Флеров был
спасен. 

Заканчивался 1942 год. Он стал пере-
ломным в истории Атомного проекта
СССР: работы по урановой проблеме,
приостановленные с нападением фаши-
стской Германии, возобновились. О том,
что в Америке разворачивается «Ман-
хэттенский проект», еще известно не
было...

2. ПОЛИГОН...  
В СОФРИНЕ?

Не исключено, что одно из знамени-
тых дачных мест под Москвой могло бы
превратиться в очень закрытую зону,
огороженную двумя рядами колючей
проволоки и тщательно охраняемую.
Здесь мог появиться ядерный центр.

Почему выбор пал на полигон в Соф-
рине?

Во-первых, все решения надо было
принимать стремительно – ведь шел уже
декабрь 1945 года, а бомбу требовал
Сталин максимум через год-полтора. Во-
вторых,  авторы письма были убеждены,
что Софрино идеально подходит для со-
здания КБ-5 – так называли они центр по

созданию атомных бомб. 
Свою позицию они аргу-

ментировали так:
«В настоящее время

должна быть полностью
развернута работа по кон-
струированию, изготовле-
нию и подготовке испыта-
ний изделия.

Работа включает в себя
собственно конструирова-
ние, исследование элемен-
тов и узлов объекта, разра-
ботку и проверку аппарату-
ры для испытаний образ-
цов, а также расчетную и
экспериментальную рабо-
ты.

Для постановки указан-
ных работ нужна экспери-
ментальная и производст-
венная база с эксперимен-
тальными мастерскими и
опытным участком, обес-
печивающим возможность
применения опытов с подрывом до 1
тонны взрывчатки типа тротила...

Испытания готового изделия под Мо-
сквой не предусматриваются. Для этой
цели будет подготовлен участок в пус-
тынной местности на одной из окраин
страны.

Наиболее целесообразно организо-
вать КБ на базе Софринского полигона
НКБ СССР...»

Далее авторы письма  обосновывали
свою точку зрения: полигон находится
всего в 70 километрах от Москвы; неда-
леко пролегает колея железной дороги,
поблизости находится мощный лесной
массив, способный скрыть секретные
объекты: часть рабочих и специалистов
может быть привлечена к работе в КБ-5.
К этому письму прилагался проект по-
становления.

На 14 декабря 1945 года  назначено
заседание Специального комитета при
Совнаркоме СССР, на котором предпо-
лагалось решить судьбу КБ-5. Вел засе-
дание комитета его председатель
Л.П. Берия. Неожиданно для многих он
выступил против Софрина. Свою точку
зрения он мотивировал тем, что «необ-
ходимая секретность работ не будет со-
блюдена».

В протоколе № 10 заседания спецко-
митета было записано, что в 10-дневный
срок будет выбрано новое место распо-
ложения КБ-5.

Уже 26 декабря (все распоряжения
выполнялись точно в срок!) Б.Л. Ванни-

ков направляет новое письмо Л.П. Бе-
рия. В нем, в частности, сообщается:

«В соответствии с указаниями на за-
седании Специального комитета комис-
сия подобрала, как наиболее отвечаю-
щим этим данным, для лаборатории и
экспериментальных мастерских завод
№ 550 НКБ.

Завод № 550 НКБ размещается в быв-
шем Саровском монастыре Мордовской
АССР, в 75 километрах от ст. Шатки, на
юго-восток от г. Арзамас...

Вокруг завода на расстоянии 75 км
лесные заповедники.

Населенные пункты редкие, от желез-
ной дороги и от крупных населенных
пунктов завод удален, и ближайшие де-
ревни находятся на расстоянии 12 км.

Ввиду того, что из-за снежных зано-
сов в настоящее время выехать комис-

сии на место не удалось, прошу отсро-
чить представление окончательного ре-
шения с мероприятиями по приспособ-
лению завода № 550 под лабораторию и
экспериментальные мастерские на 10
дней и  предрешить вопрос размещения
лаборатории на заводе № 550 НКБ».

Так начали рождаться «секретные
атомные города». 

3. ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
«РЕАКТИВНОГО
ДВИГАТЕЛЯ»

Позже, после первых испытаний
атомной бомбы, ученые будут спорить о
том, как расшифровывается аббревиа-
тура РДС. Первый вариант: «Реактивный
двигатель Сталина» - был распространен
до тех пор, пока К.И. Щелкин не предло-
жил иной: «Россия делает сама». С той
поры о «двигателе» постепенно начали
забывать. А зря!

Сразу после войны реактивная авиа-
ция начала завоевывать небо. А потому,
чтобы «запутать врага», в Постановле-
нии СМ СССР № 805-327сс от 9 апреля
1946 года появляются  строки  о том,
что создается Конструкторское бюро №
11 при Лаборатории № 2 АН СССР «по
разработке  конструкции и изготовле-
нию опытных образцов реактивных дви-
гателей».

В этом постановлении говорится:
«3. Назначить:
т. Зернова П.М., заместителя минист-

ра транспортного машиностроения, на-
чальником КБ-11 с освобождением от
текущей работы по министерству;

проф. Харитона Ю.Б. главным конст-
руктором КБ-11 по конструированию и
изготовлению опытных реактивных дви-
гателей».

Казалось бы, все правила секретности
соблюдены: «атомная бомба – реактив-
ный двигатель», «завод относится к ми-
нистерству сельскохозяйственного ма-
шиностроения» и т.д. Но вдруг, когда
речь заходит о привлечении ученых Ака-
демии наук к работам, появляется стро-
ка: «организовать в Институте химиче-
ской физики АН СССР разработку теоре-
тических вопросов ядерного взрыва и
горения и вопросов применения ядерно-
го взрыва и горения в технике».

Это неожиданное отступление от пра-
вил секретности Атомного проекта мож-
но рассматривать как недосмотр того
или иного сотрудника режима, но на са-
мом деле причина в ином. Это был тот
самый редкий случай, когда требовалось
в постановлении показать ученым, чем
именно надлежит им заниматься, иначе
«реактивный двигатель» они будут трак-
товать по-своему, а за «изделие» примут
«самолет».

А возможно, сотрудники секретных
служб предполагали направить шпионов
по ложному следу - мол, ищите бомбу в
Институте академика Н.Н. Семенова или
в Министерстве сельскохозяйственного
машиностроения, а не в КБ-11, находя-
щемся где-то в Мордовии.

9 апреля 1946 года можно считать
днем рождения Федерального ядерного
центра России.

Что нужно для лаборатории?
11 января 1946 года Харитон готовит

справку о том, что требуется для лабора-
тории по разработке атомных бомб.

«В работе должно принять участие не
менее 100 научных работников и инже-
неров, из них примерно 25 физиков, 20
математиков, 10 специалистов по взрыв-
чатым веществам, 10 приборостроите-
лей, 5 радиотехников, 5 химиков и ме-
таллургов, 25 специалистов по различ-
ным вопросам артиллерии», - пишет
Ю.Б. Харитон.

Подчас ему кажется, что он требует
слишком многого. Особенно когда речь
заходит о бытовых условиях. Главный
конструктор пишет:

«Должно быть проведено жилищное
строительство частично за счет капи-
тального ремонта существующих зда-
ний, частично – за счет сооружения но-
вых. Необходимо будет разместить око-
ло 150 вновь приезжающих, частично
вместе с семьями. Жилища должны
быть обеспечены мебелью. Необходимо
построить канализацию и расширить во-
допроводную сеть...»

И далее Юлий Борисович просит:
«Следует особо отметить, что специ-

фические условия работы – удаленность
от Москвы и изоляция от внешнего мира
– должны компенсироваться для работ-
ников, с одной стороны, хорошей органи-
зацией работы, первоклассным лабора-
торным оборудованием и мощными мас-
терскими и, с другой стороны, улучшен-
ными по сравнению с другими местами
бытовыми и культурными условиями: хо-
рошие и удобно оборудованные жилища,
спортплощадки, библиотека и т.п. Без со-
здания этих условий будет крайне затруд-
нено как привлечение кадров, так и их
эффективное использование».

Пройдет совсем немного времени - и
города, окруженные колючей проволо-
кой, будут называть «городами, где со-
циализм уже построен, а сейчас закан-
чивается создание коммунизма», и мно-
гие тысячи жителей окружающих сел и
деревень будут с завистью (а подчас и с
ненавистью) смотреть, как живут люди
за колючей проволокой. Им будет ка-
заться, что там созданы райские усло-
вия. Впрочем, во многом они правы: в
голодной, разрушенной войной стране,
во время страшного голода на Украине в
закрытых атомных городах люди особо
не нуждались – они имели все необходи-
мое для работы и жизни.

Что же касается специалистов для со-
здания оружия, то сотней, о которых
просил главный конструктор, не обош-
лось.

Современный  Федеральный ядерный
центр, родившийся из КБ-11, превратил-
ся в крупный научно-исследовательский
институт, в котором работает несколько
тысяч человек. Саров – это теперь круп-
ный город. Правда, до сих пор он окру-
жен колючей проволокой...

Владимир 
ГУБАРЕВ

КАК РОЖДАЛАСЬ 

В последнее время мне доводится работать с архив-
ными документами, которые связаны с рождением и
развитием Атомного проекта СССР. Все они носят
гриф «совершенно секретно», так как в недалеком
прошлом все, что было связано с ядерным оружи-
ем, являлось государственной тайной № 1. О неко-
торых страницах истории я  и решил рассказать.
Есть один миф Атомного проекта, о котором написа-
ны не только многочисленные статьи, но и книги. Я
имею в виду письмо лейтенанта Г.Н. Флерова Ста-
лину, в котором он якобы утверждает, что на Западе
начинает создаваться атомная бомба огромной раз-

рушительной силы, необходимо этим заняться и
нам. Сталин прочитал письмо лейтенанта и отдал
распоряжение немедленно продолжить работы по
урану, которые были прерваны войной. И поручил
это дело И.В. Курчатову.
Так гласит легенда.
На самом деле все было иначе. Работы по атомной
проблеме возобновились после информации, полу-
ченной разведчиками в Англии, а развернулись по-
настоящему только после бомбардировки Хироси-
мы и Нагасаки.  А вот что касается лейтенанта Геор-
гия Флерова...

А-БОМБА
Первая советская атомная бомба (РДС-1) (на снимке
внизу) и первая советская водородная бомба (РДС-6)
(вторая снизу) - экспонаты музея ядерного оружия в
городе Сарове Российского федерального ядерного
центра ВНИИЭФ
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ПОЭТОМУ В ГОДЫ ОБЩЕГО ДУХОВНОГО
ПОДЪЕМА У НАС СНИЖАЛАСЬ СМЕРТНОСТЬ

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

-И горь Алексеевич, многие счи-
тают, что продолжительность
жизни - едва ли не главный

показатель цивилизованности страны.
Правда, у нас много других неплохих по-
казателей, но все равно живем почему-
то недолго. В чем тут дело?

- Мы привыкли оценивать жизнь с
точки зрения ее уровня: квадратные ме-
тры, зарплата, школы, больницы, детса-
ды... Есть у нас даже Институт уровня
жизни. А что на деле? Когда-то совет-
ская власть решила спасти народы Се-
вера от вымирания, на месте юрт и
яранг понастроила города, но лучше от
этого народам не стало, хоть уровень
жизни и вырос. Мы тоже живем недолго
потому, что, говоря об уровне, забываем
о качестве жизни: уютно ли живется че-
ловеку, доволен ли он? В конце концов
счастлив ли?

У фантаста Ивана Ефремова в «Ту-
манности Андромеды» есть описание
академии горя и радости. Это главный
институт на Земле, который, замеряя
количество горя и радости в обществе,
оценивает, правильно поступает власть
или нет. Качество жизни и есть попытка
замерить общественное счастье, выяс-
нить, хорошо ли народу.

7-я статья Конституции России гла-
сит, что у нас социальное государство,
обязанное создавать условия достойной
жизни. Звучит красиво, но что это такое
- неизвестно, критериев достойной жиз-
ни нет. Между тем на первом месте
должна стоять продолжительность жиз-
ни, одна из базовых характеристик эф-
фективности политического устройства
и действий власти. У нас общая смерт-
ность составляет 16 человек на тысячу
населения, в то время как среднеевро-
пейская цифра - 10. 

- Ну хорошо, будет у нас теперь но-
вый показатель. И жизнь от этого изме-
нится?

- По крайней мере, мы поймем, поче-
му, например, у нас низкая рождаемость
и помогут ли пособия ее увеличить. Ес-
ли коммунисты старательно подсчиты-
вали производительность труда и вы-
пуск комбайнов, то у капиталистов - за-
боты о приватизации и прибыли. Ни то,
ни другое не годится, поэтому мы пред-
лагаем эффективность государственной
власти оценивать ростом качества жиз-
ни населения. Что это такое, как его оп-
ределить? Это дробь - отношение уров-

ня жизни к человеческим потребностям.
По сути, качество жизни - это показа-
тель счастья, которым можно управ-
лять.

- Американцы недавно провели ис-
следование в 65 странах мира, чтобы
выяснить, какой на-
род самый счастли-
вый. Так вот, в лиде-
ры попали жители
Нигерии, в то время
как сами американ-
цы довольствовались скромным 16-м
местом. Мы - среди замыкающих спи-
сок. Иначе говоря, счастье - понятие
очень относительное.

- Но все же не перестает быть глав-
ным человеческим стремлением. Конеч-
но, нельзя сводить все к формуле сча-
стья, не учитывая, какие средства ведут
к этой цели. Ведь можно так ограничить
кругозор людей, что они будут думать,
будто живут в раю. Или устроить ма-
ленькую победоносную войну - и народ
станет гордиться и ликовать. Но нельзя
ограничиваться и только экономически-
ми характеристиками. Из-за чего рухнул
Советский Союз? В семидесятые годы
производство росло, но в то же время

кругом - всеобщая
ложь, зреет недо-
вольство. Люди чув-
ствуют, что строй
несправедлив, стра-
на идет не туда, от-
сюда и злоба, и аг-

рессия, и преступность. Даже терроризм
имеет те же корни.

Наш показатель точно отражает, хо-
рошо ли человеку жить в тех условиях,
которые он себе создал. Есть в нем и
материальный достаток, и духовная со-
ставляющая.

- Чтобы сделать человека счастли-
вым, надо дать ему то, что он хочет, ли-
бо снизить потребности. Что вы предла-
гаете?

- Прежде чем снижать потребности,

следует использовать все возможности.
Для начала разберемся, почему упала

рождаемость и выросла смертность.
Нам внушают, что женщины не рожают,
потому что не хотят. Поэтому, мол, дела-
ют больше абортов, и на одну женщину
приходится 1,3 ребенка. Но опросы по-
казывают, что средняя российская семья
хочет иметь 2,5 ребенка (для воспроиз-
водства нужно 2,1). Московские данные
- 2,2 - 2,5, причем и тридцать лет назад
желания были такие же. Опрашивали и
бездетные семьи, результат - 2,2 - 2,3.
Важно заметить, что число абортов упа-
ло более чем вдвое, а использование
контрацептивов осталось примерно на
том же уровне. Тогда что же измени-
лось? Изменилась способность к зача-
тию! У женщин идет настоящая эпиде-
мия дисфункций, нарушения гормональ-
ного цикла. У мужчин - тоже сложности,
и я 10 лет назад даже написал на эту те-
му статью «Падение либидо и потенции
как угроза национальной безопасности».
Скоро некого будет ставить под ружье,
потому что произошло резкое падение
репродуктивной способности и у муж-
чин, и у женщин.

Мы убедились, что из тех, кто не ро-
жает, как минимум половина хочет, но
не может. Изменят ли такую ситуацию
денежные пособия? Нет. Поэтому пред-
лагаем новую стратегию: не будем уго-
варивать тех, кто не хочет иметь детей, а
поможем тем, кто хочет, но не может.
Нет детей - приходите в центры, кото-
рые мы открываем в Москве. Анонимно
попробуем разобраться, потому что от-
сутствие детей - это резкое нарушение
биологических законов.

- То есть не уговаривать, а лечить?
- Правильно. Дело в том, что большая

часть случаев бесплодия вызвана психо-

логическими причинами. Это бесплодие
психогенное. После 1998 года уровень
жизни населения вырос вдвое, даже у
10 процентов самых бедных. Но вырос-
ли тревога, тоска, страх, депрессия... То,
что человек отказывается иметь хотя бы

двоих детей, говорит о падении качества
жизни. 

Вот объективные показатели: удовле-
творенность жизнью падает, и число са-
моубийств растет. В обществе стало
больше агрессии, убийства - на подъе-
ме. Страдает чувство справедливости,
людьми овладела алчность, больше ста-
ло экономических преступлений, грабе-
жей и разбоев. О семейном разладе го-
ворят увеличение числа разводов, оста-
вленных в роддомах детей, брошенных
стариков... Люди среднего возраста к
этим показателям наиболее чувстви-
тельны. 

Мой знакомый профессор, заведую-
щий кафедрой акушерства и гинеколо-
гии, говорит даже об эпидемии психо-
генного бесплодия, для лечения которо-
го не нужны ни уговоры, ни дотации.
Представьте: женщина наконец получи-
ла направление в московскую клинику,
к авторитетному профессору, у которо-
го есть чудо-таблетки. А он дает ей
обыкновенную содовую таблетку - и
вскоре она беременеет и рожает, пото-
му что достаточно было снять психоло-
гический барьер. 

Вот простой пример: в зоопарке есть
скворцы, которые в неволе не размно-
жаются. Для них устроили удобное жи-
лье, есть там и трава, и ветки - а птенцов
все равно нет. Выяснилось, что для этих
птиц символ свободы - леток из дупла
или скворечника, а когда его нет, приро-
да блокирует размножение. Стоило

лишь нарисовать на стене темное пятно,
напоминающее отверстие, - и все нала-
дилось. Вот что творит психика!

- А высокая смертность отчего?
- Традиционные объяснения тут не ра-

ботают: экология улучшилась (многие
предприятия остановились), вода стала
чище (от химизации сельского хозяйст-
ва отказались), много появилось эффе-
ктивных лекарств. Потребление алкого-
ля большое, но не больше начала 80-х.
Почему же стали чаще умирать? 

Чтобы разобраться в проблеме, я, ате-
ист, вынужден был обратиться к мудро-
сти религии. Ведь те пороки, что я пере-
числил, описаны две тысячи лет назад
как смертные грехи: гордыня, гнев, за-

висть, алчность, чревоугодие, похоть,
уныние, гнев. Почему они смертные? Да
потому, что ведут к смерти: у человека
завистливого или жадного, унылого или
злого, как правило, нарушается кровооб-
ращение, страдает обмен веществ, сосу-
ды становятся ломкими. Все это можно
измерить и рассчитать. 

Преступность - это проявление стра-
дающей души. А связь между динами-
кой преступности и смертности - самая
прямая. Сначала взлетает преступность,
и греховный дух повреждает в организ-
ме иммунную систему. Через год уже
виден результат - рост инфарктов, ин-
сультов, рака. Когда преступность сни-
жается, меньше становится сердечно-
сосудистых заболеваний и других неду-
гов. Везде траектория смертности на год
отстает от траектории преступности. 

Мы стали заниматься душой, изме-
рять ее состояние на уровне общества.
Это, по сути, новая наука - эпидемиоло-
гия духовности. Ее индикатор - разводы,
агрессия, брошенные дети и т.д. Не

сбрасывая со счетов экономику, все же
скажу, что смертность и спад рождаемо-
сти на 70 процентов вызваны духовны-
ми процессами.

Реакция на стресс после дефолта
1998 года давно прошла, но развивают-
ся разочарование, злоба, тоска от бе-
зысходности. Это уже настроение, фон
жизни. А никто этим не занимается, кро-
ме церкви.

- Как же уменьшить смертность?
- Первым делом мы решили выяс-

нить, сколько людей, чьи дни сочтены,
нуждаются в экстренной профилактиче-
ской заботе. Если у нас умирают 16 че-
ловек на тысячу, а в Европе - 10, значит,
шесть человек нахо-
дятся в зоне риска,
им нужна безотла-
гательная помощь.
Врачи должны нау-
читься выделять
этих шестерых среди тысячи. Подобная
задача науке не по силам, но вот сотню
с очень высоким риском из тысячи вы-
делить можно. Таким образом, мы сде-
лали принципиальный вывод: 10 про-
центов населения нуждаются в профи-
лактике опасных заболеваний.

- Но кроме болезней есть и автоката-
строфы, и самоубийства...

- Это лишь пятая часть, остальное -
болезни, причем половина из них - сер-
дечно-сосудистые. А главное в том, что
мы научились выявлять людей с высо-
ким риском смерти, умеем оценивать
резерв здоровья. Никто раньше этим не
занимался.

Известный конструктор, лауреат Го-
сударственной премии СССР Владимир
Большов изобрел прибор, который с
помощью компьютера позволяет об-
следовать трех-четырех человек в час
для оценки резерва здоровья и биоло-
гического возраста. Уже сегодня мы
можем открыть в городе столько при-
емных кабинетов, сколько нужно для
выявления группы риска. Остальных

просто избавим от страха, сказав: жи-
вите, как живете, но раз в два года при-
ходите для контроля. В конце концов
человеческий организм обладает ог-
ромными резервами и не требует иде-
альных условий. Вспомните Черчилля,
британского премьера: чрезмерный
вес, неизменная сигара, повышенный
холестерин в крови, да еще хрониче-
ские нагрузки и стрессы... И все равно
человек дожил до 91 года.

Получается, что сверхсмертность на
уровне общества - за счет тех немногих
процентов, которыми и надо заняться,
остальные справятся сами. Этот вывод
был для нас настоящим открытием, ука-
завшим дорогу к снижению смертности.

Мы первыми стали
разбираться, что ле-
жит в основе здоро-
вья, что там ломает-
ся в организме и по-
чему человек умира-
ет. А причина зачас-

тую духовная, когда происходит, так ска-
зать, материализация духа: уменьшается
интенсивность обменных процессов, со-
суды становятся жесткими и легко рвут-
ся, в мозг поступает меньше крови. Если
же человеку радостно - то наоборот: со-
суды расслабляются, увеличивается об-
щий жизненный потенциал. Самые бла-
гополучные годы для страны - середина
шестидесятых, хрущевская оттепель.
Продолжительность жизни и смертность
были как во всем цивилизованном мире,
хоть мы жили намного беднее западных
соседей. Да и в начале перестройки, ко-
гда был общий духовный подъем, смерт-
ность упала почти наполовину. 

Таким образом, мы решаем две задачи:
изучаем качество жизни, чтобы сделать
ее радостной, и стараемся помочь тем,
кто хочет жить долго и растить детей. 

- Что касается здоровья - понятно. А
что посоветуете насчет радостной
жизни?

- Надо менять общественные отноше-
ния. Модель социального устройства,

построенная на грехе, нежизнеспособ-
на, она порождает лишь злобу и дис-
комфорт. Как объяснить такой пара-
докс: смертность новорожденных
уменьшилась, младенцы стали крепче, а
военные сетуют, что брать в армию не-
кого? Дело в том, что ребенок попадает
в нездоровые социальные условия и к
окончанию школы здоровым его уже не
назовешь. Чтобы устроить жизнь иначе,
надо ориентироваться на духовные цен-
ности, образование, культуру. 

- Но если вас удручает современное
социальное устройство - способно ли
общество решать те задачи, о которых
мы говорим? Получается, что наши рас-
суждения лишь теоретические...

- Если все оставить по-прежнему - то-
гда вы правы. Ведь сегодня врачу выгод-
но, чтобы было как можно больше боль-
ных, - он за это получает деньги. Чтобы
у каждого больного было минимум по
две болячки - за это идет надбавка. Вы-
годно не вылечить острую болезнь, а пе-
ревести ее в хроническую, - и человек
всю жизнь будет ходить к врачу. Такой
врач профилактикой заниматься не ста-
нет. А нужно создать новое направление

в медицине - профилактическое, которо-
го сейчас нет. Ведь деньги, потраченные
на национальный проект здравоохране-
ния - дорогое оборудование, повышение
зарплаты участковым врачам, - все это
очень хорошо, но на смертность не по-
влияет. 

- Вы что-то пытаетесь изменить?
- Мы решили начать с поликлиник.

Обратились в управление здравоохране-
ния Юго-Восточного административного
округа, нас поддержали, префект тоже
настроен положительно. Но некоторые
органы городского здравоохранения -
против, потому что делать упор на на-
стоящую профилактику - значит рубить
сук, на котором сидишь, перекрыть де-
нежные потоки. 

Словом, требуется, как выражаются
чиновники, волевое решение. Думаю,
принимать его все равно придется:
жизнь заставит. Чиновникам ведь тоже
нужен народ, желательно здоровый. Да
и сами они хотят жить долго.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Сегодня врачу выгодно, чтобы было как мож-
но больше больных и чтобы у каждого было по
нескольку болезней.

НЕЛЕГКУЮ, НО НЕДОЛГУЮ...
РАЗГОВОР ПРО ЖИЗНЬ - 

Чтобы узнать, хорошо ли в стране живется, полезно выяснить, сколько там
рождается детей и долго ли живут взрослые. То, что нам в этом смысле гор-
диться нечем, - не новость. Гораздо интереснее, как исправить положение.
Впрочем, как считает академик РАЕН, профессор НИИ общественного здоро-
вья и управления здравоохранением Игорь ГУНДАРОВ, прежде чем что-то ис-
правлять, надо разобраться в причинах неблагополучия. Именно это он и по-
старался сделать вместе со своими единомышленниками. После чего предло-
жил конкретную программу, как преодолеть вымирание населения.

Ученые попытались выяснить, какой народ
самый счастливый. В лидеры попали жители
Нигерии, в то время как американцы довольст-
вовались скромным 16-м местом.

Смертные грехи ведут к смерти: у человека
завистливого или жадного, унылого или злого,
как правило, снижается обмен веществ, нару-
шается кровообращение. 

Мы впервые стали заниматься душой, изме-
рять ее состояние на уровне общества. Это, по
сути, новая наука - эпидемиология духовности. 
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ДОВЕРЯЙ И ПРОВЕРЯЙ
Благодаря звонку на телефон доверия сотрудни-

ки управления Федеральной службы по контролю
за оборотом наркотиков РФ по городу Москве при-
крыли деятельность подпольного притона, где пра-
ктически круглые сутки шла бойкая торговля зель-
ем и его компонентами. Наркополицейские взяли с
поличным организатора притона, который был хо-
рошо знаком представителям органов правопоряд-
ка. Тридцатидвухлетний Геннадий уже осуждался за
кражи и убийство. На этот раз ему вменяется орга-
низация наркопритона.

Как выяснилось, Геннадий вышел из мест заклю-
чения относительно недавно. Но браться за ум и не
подумал, а вернулся к прежним занятиям. Он обос-
новался на квартире у своей тетки, где устроил что-
то вроде подпольной нарколаборатории.

Благодаря своим связям и опыту уголовник при-
обретал опий-сырец и изготавливал из него годный
для употребления наркотик. Ежедневно по три раза
в день на огонек к Геннадию заглядывали кореша,
которые расслаблялись в комнате, предназначенной
для глубокой релаксации. Желающие могли приоб-
рести зелье впрок, а также привести с собой прове-
ренных друзей.

- Возбуждено уголовное дело, - говорит руково-
дитель пресс-службы УФСКН РФ по городу Москве

Мария Луценко, - ведется следствие. А мы обраща-
емся ко всем гражданам, кому небезразлично буду-
щее наших детей, всей России. Если вы знаете, где
и кто занимается незаконными операциями с нарко-
тическими и сильнодействующими препаратами,
сообщите по нашему телефону доверия: 316-86-55.
Вы не только выполните свой гражданский долг, но
и спасете от трагедии многих молодых людей.

НА СВИДАНИЕ... 
С РАЗБОЙНИКОМ

Ранним утром в ОВД района Северное Тушино об-
ратилась взволнованная молодая женщина. Она со-
общила, что стала жертвой разбойного нападения.
Около семи утра в подъезде ее дома на Планерной
улице на нее напал молодой человек и, угрожая но-
жом, отобрал сумку с деньгами, документами и дву-
мя сотовыми телефонами. Один из мобильников
«благородный» злодей вернул, а все остальное за-
брал и скрылся.

В тот момент, когда девушка писала заявление в
милицию, зазвонил ее мобильник. Хозяйка стала го-
ворить и едва поверила своим ушам. Разбойник, уз-
навший телефон жертвы с помощью визитных кар-
точек, предлагал вернуть ей все документы за 25
тысяч рублей. Девушка сразу сообразила, что мо-
жет смело назначать разбойнику свидание.

- После этого задержать налетчика труда не со-
ставило, - поясняет начальник отделения уголовно-
го розыска УВД Северо-Западного округа Москвы

Александр Величко. - Им оказался тридцатилетний
местный житель. Не так давно он отбывал наказа-
ние за покушение на убийство и, выйдя на свободу,
решил добывать средства к существованию разбоя-
ми и грабежами. Задержанный уже изобличен в
двух аналогичных преступлениях и проверяется по
другим эпизодам. Теперь он не скоро окажется на
свободе.

ПУСТЯЧОК, А ПРИЯТНО!
Под таким лозунгом действовал вор-карманник,

обчищавший куртки и сумки припозднившихся пас-
сажиров Таганско-Краснопресненской линии сто-
личной подземки. На бесчинства щипача жалова-
лись многие пассажиры. Особенно свирепствовал
вор на станциях «Тушинская» и «Планерная». Опе-
ративники решили провести масштабную операцию.
Они взяли под особый контроль несколько станций
этого направления и задержали неуловимого.

- Уже на следующий день вор был пойман на
станции «Сходненская», - вспоминает начальник
5-го отдела милиции УВД на Московском метропо-
литене Юрий Азаров. - Карманник действовал сле-
дующим образом. Он присматривал на платформе
подвыпивших граждан, подсаживался к ним и, улу-
чив подходящий момент, мастерски «инспектиро-
вал» карманы. Когда вор был взят с поличным, его
добычей оказалась относительно небольшая сумма.
Жертва лишилась 1500 рублей и документов.

Впрочем, для карманника размер выручки боль-
шого значения не имел. Дело в том, что задержан-

ный оказался щипачем-профессионалом. Он уже
четырежды привлекался к уголовной ответственно-
сти за аналогичные преступления и нужную сумму
легко «набирал» за вечер. Теперь карманнику-вете-
рану придется снова отправиться на зону по «род-
ной» статье УК РФ.

«ПОШУТИЛ»!
Буквально в двух шагах от ОВД района Панфи-

ловский в Зеленограде было совершено дерзкое
ограбление прохожего. Местный житель около
часа ночи остановил прохожего и, угрожая ему
так называемой бандитской розочкой - осколком
пивной бутылки, - потребовал отдать все деньги.
Прохожий сумел вырваться и немедленно обра-
тился в стоявшее в сотне метров здание отделе-
ния милиции.

Сотрудники ОВД, выслушав потерпевшего и запи-
сав приметы подозреваемого, бросились в погоню.
Благодаря оперативности милиционеров  грабитель
был задержан по приметам на платформе станции
Крюково. Шестнадцатилетний житель Зеленограда
был доставлен в отделение милиции, где и сознался
в содеянном. 

- Задержанный сообщил, - рассказала руководи-
тель пресс-службы УВД Зеленограда Ирина Распо-
пова, - что грабить прохожего он не хотел. Это, дес-
кать, такая шутка... Однако Уголовный кодекс трак-
тует действия ночного «шутника» однозначно. Ему
грозит вполне серьезный срок. Возбуждено уголов-
ное дело, ведется следствие.
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Никаких документов или вещей, ко-
торые могли бы помочь в опозна-
нии мертвеца, обнаружить не уда-

лось. Но можно было с уверенностью
сказать, что убийца действовал наверня-
ка: пуля прошила висок жертвы. Причем
выстрел был произведен с очень близко-
го расстояния.

На бомжа кавказец не походил. Был
одет так, как одеваются многие его соро-
калетние земляки: черная рубашка, чер-
ные брюки, черные ботинки... Зато, ко-
гда судмедэксперт задрал рубашку на те-
ле убитого, стало ясно, что погибший
имел серьезные проблемы с законом.
Грудь мертвеца напоминала открытку
для туристов - любителей русской стари-
ны: купола, церкви, кресты... Такую «хра-
мовую живопись» имеют авторитеты
преступного мира или люди, имевшие
несколько судимостей.

Вскоре эти догадки нашли подтвер-
ждение. Провели дактилоскопирование
убитого и отправили отпечатки пальцев
на идентификацию. Спустя некоторое
время имя человека стало известно. Им
оказался некий Абдуллаев - неоднократ-
но судимый уроженец Азербайджана, не
имевший в столице регистрации, зато
проходивший по оперативным учетам
как торговец наркотиками.

Абдуллаев имел три судимости. Две
отбывал в Ярославской области, одну -
под Тверью. Стало ясно, что без коман-
дировок не обойтись: на зонах, где Аб-
дуллаев провел в общей сложности семь
лет, могли отыскаться следы его подель-
ников, а возможно, и убийц. В Ярославль
и Тверь отправились опытные столичные
сыщики. Увы, новых данных получить не
удалось. Ни в оперчасти зон, ни в отде-
лах милиции ничего существенного не
сообщили.

- Мы уже не рассчитывали на помощь
коллег, - вспоминает начальник отдела
по расследованию убийств УВД ЮАО
Сергей Худяков, - когда к нам из Яросла-
вля поступила любопытная информа-
ция. Оказывается, последняя ходка Аб-
дуллаева была спровоцирована им са-
мим. Его подозревали в убийстве земля-
ка - тоже наркодилера, имевшего кличку
Мамед. Двум «медведям» в одной бер-
логе было тесно. Начались проблемы,
конфликты, которые для Мамеда закон-
чились печально. Его нашли убитым в
лесном массиве под Ярославлем. Подоз-
рение пало на Абдуллаева, но серьезных
улик предъявить ему так и не смогли. А
он не стал дожидаться, когда улики бу-
дут найдены - совершил грабеж и
«ушел» на зону...

Второе путешествие в старинный
русский город оказалось более ре-
зультативным. Оперативники уста-

новили родственников Мамеда, расспро-
сили тех, кто его знал. В одной из бесед
кто-то из соседей обронил фразу: теперь
он отомщен... Оговорка не ускользнула
от внимания сыщиков. Они продолжили
разведдопросы окружения Мамеда и по-
лучили новые факты, подтверждающие
связь давнего преступления и убийства,
случившегося этой осенью.

Соседи вспомнили, что недавно к род-
не Мамеда приезжали гости на бордовой
«девятке» с номерами Московского ре-
гиона. Всю комбинацию цифр запомнить
не удалось. Назвали лишь часть номер-
ного знака. Теперь предстояло прове-
рить сотни машин, провести много часов

за компьютером. Но сыщики были рады
и этому. Ниточка стала разматываться...

Описание Абдуллаева было направле-
но во все территориальные органы ми-
лиции. И через пару недель уже из Вос-
точного округа столицы пришло сообще-
ние: человека, похожего на убитого, час-
то видели в кафе у метро «Щелковская».
Оперативники Александр Цысс и Сергей
Васюков отправились проверять новую
версию.

На этот раз удача улыбнулась сыщи-
кам с первого раза. Хозяин кафе уверен-

но опознал убитого по фотографии. Он
же вспомнил: последний раз кавказец
отдыхал в компании двух соплеменни-
ков. Посидели они основательно. Абдул-
лаев даже не мог сам выйти из зала,
приятели увели его под руки. А уехали
все вместе на бордовой «девятке».

Сыщики уточнили, не знает ли хозяин
кафе имен приятелей. Тот задумался и
ответил: «Нет, не вспомню. Они и были-
то у меня пару-тройку раз. Хотя одного
из них, того, что старше, по-моему, зва-
ли Мага. И, кажется, он живет в Балаши-
хе».

- Всегда есть вероятность ошибки, -
поясняет Сергей Худяков. - Люди могут

что-то перепутать, бывает, что сводят с
кем-то счеты и умышленно направляют
по ложному следу. Иногда выдают жела-
емое за действительное. Но нам выби-
рать не приходится - отрабатывать нужно
все версии, даже самые сомнительные.

И оперативники направились в Под-
московье. На этот раз поиски таинствен-
ного Маги оказались недолгими. Мест-
ные опера припомнили некоего азербай-
джанца. Тот жил вместе со своей шест-
надцатилетней подружкой на съемной
квартире. Они ждали ребенка - граждан-

ская жена Маги вот-вот должна была ро-
дить. Но неожиданно они рассчитались с
хозяйкой и уехали в неизвестном напра-
влении... Оперативники постучали в
дверь соседей. Им открыла пожилая
женщина:

- Хорошо помню Свету, она ко мне чай
приходила пить. Одной-то скучно по ве-
черам. А муж у нее часто уезжал на всю
ночь. Занятой человек, серьезный... К
ним письмо пришло с Дальнего Востока,
из Комсомольска-на-Амуре. А почтальон
мне его принес, думал - я с ними перепи-
сываюсь. Никак дойти до почты не собе-
русь. Надо бы письмо вернуть, назад
отослать...

Оперативники предложили помочь ба-
бушке - отнести за нее письмо на почту.
Теперь предстояла поездка в Комсо-
мольск-на-Амуре.

-Сыщики часто совершают одну и
ту же ошибку, - говорит Сергей
Анатольевич. - Едва убедив-

шись в виновности подозреваемого,
производят задержание. А ведь нужно не
только знать имя преступника, но и
иметь весомые аргументы для доказа-
тельств в суде. В противном случае мате-
рый рецидивист лишь ухмыльнется и бу-

дет стоять «в стойке» - ничего не знаю,
ничего не скажу. В результате дело про-
сто развалится.

Благодаря поддержке местных оперов
столичные сыщики были в курсе всех
дел подозреваемого. Мага для них был
как открытая книга, но трогать его, пока
на руках нет улик, они не хотели. Выяс-
нилось, что азербайджанец часто ходит
на почту и звонит в Москву. Кому имен-
но, узнать труда не составило.

Оперативники установили имя або-
нента, с которым Мага ведет задушев-
ные беседы. Им был некий Джафаров,
местожительство которого выяснили
коллеги Александра Цысса и Сергея Ва-

сюкова, оставшиеся в столице. Наконец
последние неясности в этом деле были
расшифрованы.

Арест Маги совпал с радостным для
него событием - рождением сына. На-
ручники на подозреваемого надели по-
сле того, как он забрал из роддома же-
ну с новорожденным. Он не удивился,
хотя какую-либо причастность к убий-
ству отрицал. Ту же линию поведения
выбрал его знакомый Джафаров, кото-
рого арестовали одновременно с Магой
в Москве.

Джафаров был тем самым вторым
приятелем, который в роковой вечер по-
могал выводить захмелевшего Абдулла-
ева из кафе. Все сомнения отпали, когда
стало известно о родственных связях
между Джафаровым и убитым пять лет
назад Мамедом. В квартире, принадле-
жавшей Джафарову, оперативники оты-
скали оружие, из которого Абдуллаев
получил пулю в висок. Казалось, отпи-
раться в такой ситуации бессмысленно.
Но Джафаров заявил следователю про-
куратуры ЮАО Вальтеру Маркосяну, что
это Мага убил Абдуллаева, а затем, угро-
жая пистолетом, потребовал помочь ему
вывезти мертвое тело за кольцевую.
Джафаров воспринял угрозы серьезно и
выполнил требования Маги, а потом
смог убежать... Эта «сказка» на разные
лады звучала в кабинете следователя до
тех пор, пока не была проведена очная
ставка между подельниками - Магой и
Джафаровым. Естественно, Мага без
восторга воспринял предложение взва-
лить всю вину на себя. И после этого
рассказал, как именно было совершено
преступление.

Друзья Мамеда давно хотели отом-
стить убийце. Когда Абдуллаев вышел на
свободу после очередной отсидки, они
собрали деньги и нашли исполнителя.
Им стал Мага, имевший репутацию кил-
лера. Джафаров же играл роль посред-
ника и помощника. Он предложил ни о
чем не подозревавшему Абдуллаеву по-
сидеть с земляками в кафе. Тот согла-
сился, встретились около метро «Щел-
ковская». Застолье продолжалось не-
долго. Улучив момент, Джафаров под-
лил в рюмку Абдуллаева клофелин.

Отрава подействовала почти сразу,
жертва перестала понимать, что проис-
ходит. Воспользовавшись беспомощным
состоянием Абдуллаева, Джафаров и
Мага усадили жертву в «жигули». Затем
они долго искали место, где можно со-
вершить акт возмездия.

Когда стемнело, выехали на кольце-
вую и увидели пустырь в нескольких ме-
трах от дороги. Вытащили Абдуллаева,
который все еще находился в простра-
ции, обыскали карманы, забрали все до-
кументы, деньги, сотовый телефон...
После этого Мага достал пистолет и
хладнокровно приставил ствол к виску
лежавшего на земле человека. Одного
выстрела с близкого расстояния было
достаточно.

За выполненный заказ Мага получил
из рук Джафарова $5000. По словам
киллера, он хотел начать новую жизнь, а
деньги собирался вложить в свое дело
на Дальнем Востоке и навсегда забыть о
темном прошлом. Планам осуществить-
ся не пришлось. Подельники получили
пятнадцать и четырнадцать лет лишения
свободы без права обжаловать приго-
вор, вынесенный судом присяжных...

Мертвое тело на пустыре рядом с пересечением Каширского шоссе и МКАД
обнаружил гулявший с собакой прохожий. Труп кавказца с простреленной го-
ловой лежал за пластиковыми отбойниками. Учитывая особую опасность пре-
ступления, сотрудники уголовного розыска немедленно выехали по указанно-
му адресу.
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НОВАЯ ПРОЗА
Евгений Дани-

ленко относится к
авторам новой
российской прозы.
Он лауреат пре-
мии имени
Ф.М.Достоевско-
го, его «Мечено-
сец» стал одно-
временно событи-
ем литературной и
кинематографиче-
ской жизни. Изда-
тельство «Амфо-
ра» представляет
сборник произве-
дений писателя,
куда вошли рома-

ны «Кино», «Ангелочек», «Пленник тума-
на» и две повести - «Аркан» и «Непогашен-
ный купол». Поначалу проза Даниленко ка-
жется простой и понятной. Но, вчитавшись,
вы неожиданно понимаете, что оказались
в мире-фантоме, где все вокруг имеет сра-
зу несколько значений, постичь которые до
конца не могут ни герои, ни читатель. 

ВРЕМЕНИ СРОДНИ
Андрей Краско

ушел неожидан-
но. И дело даже
не в возрасте. Он
был настолько
сродни нашему
времени, что ка-
залось, его жизнь
будет продол-
жаться до тех пор,
пока будем живы
мы. В этой гармо-
нии с окружаю-
щим миром, веро-
ятно, и кроется се-
крет успеха акте-
ра. Всегда немно-

го усталый, с грустным, ироничным взгля-
дом - таким он пришел на экран, таким и
останется в памяти. Наверняка он не ска-
зал своего заветного слова. Но даже то,
что успел произнести, надолго сохранит
его образ в сердцах современников. Книга
«Андрей Краско. Непохожий на арти-
ста, больше, чем артист», выпущенная
издательством «Центрполиграф», состав-
лена из воспоминаний родных и друзей
актера, его записок и фотодокументов.

РАЗГОВОР О ГЛАВНОМ
Книга Дмитрия

Гордона «Пого-
ворим. История
и частная жизнь
в диалогах» (из-
д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») соста-
влена из интер-
вью, которые ав-
тор в разное вре-
мя проводил с ин-
тереснейшими со-
беседниками - Га-
линой Волчек,
Раймондом Паул-
сом, Ириной Де-
рюгиной, Олегом
Блохиным, Иоси-

фом Кобзоном, Татьяной Самойловой и
многими другими. Жанр книги - не откры-
тие, да и собеседники раздали сотни, если
не тысячи интервью. И все же Гордон на-
ходит свои подходы, умеет разговорить и
найти ключик к каждому своему визави. 

ТАЙНА ОРДЕНА
ТАМПЛИЕРОВ

«Братство свя-
той плащаницы»
( и з д а т е л ь с т в о
«Азбука») - пер-
вый роман писа-
тельницы Хулии
Наварро. Он
мгновенно стал
бестселлером и
выдвинул автора
в первый ряд сов-
ременных испан-
ских литерато-
ров. Книга уже
переведена на 25
языков, получила
престижную на-

граду «Серебряное перо» и другие пре-
мии. Роман ближе всего к детективу, но
им будут зачитываться и любители исто-
рической прозы.

НОВИНКИ
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Английский писатель, литератур-
ный обозреватель и историк
Питер Акройд пошел по иному

пути. Его книгу «Лондон. Биогра-
фия», выпущенную издательством
Ольги Морозовой, уже назвали уни-
кальной. В глубоком и всестороннем
исследовании (в томе почти 900 стра-
ниц) главные герои - не лондонцы
разных столетий и эпох. Протагонист
произведения - сам великий Лондон,

центр некогда могучей империи, со-
храняющий, как потухший вулкан, ос-
татки былого величия и никогда не
утрачивающий особого благородства
и шарма.

Каким образом автор достигает
эффекта непосредственного диалога
читателя с городом? Конечно, и Ак-
ройд пользуется обычным приемом:
рассказывает о тех или иных событи-
ях, опираясь на свидетельства лю-
дей, описания их поступков и обра-
зов. Но при этом писатель настолько
хорошо владеет материалом, так
многогранно и всесторонне передает
события, что имена и лица, даже ос-
тавившие заметный след в истории,
сливаются в единый фон, который,

как на полотнах импрессионистов,
передает особый, неповторимый дух
города.

Автор так хорошо чувствует тональ-
ность каждого факта, что порой чита-
тель, бывавший в Лондоне и способ-
ный умозрительно воссоздать образ
британской столицы, может почти ре-
ально ощутить сыроватый лондон-
ский смог над набережной Темзы,
приглушенный шум подземки, напря-
женную и сосредоточенную толпу, те-
кущую в Сити перед открытием бан-
ковских офисов.

Впрочем, это Лондон нынешний. Но
Акройд рассказывает биографию сво-
его героя со времен пришествия рим-
лян - и далее по векам и царствую-

щим домам... В книге 79 глав, назва-
ния которых дают представление о
масштабности работы Акройда: «Веч-
но шумящий», «Темз-стрит, где твои
сыры?», «Лондонская опера», «Дур-
ной запах», «Галерея мошенников»,
«Не потому ли, что лондонец я?»...
Любопытно заглянуть и в именной
указатель. Больше всего в нем ссылок
на Диккенса, культовую фигуру в Бри-
тании. Писатель упомянут 43 раза -
больше, чем Дефо, Шелли, Мильтон и
даже Шекспир. Зато есть ссылки на
Достоевского, Толстого, Ленина, Лит-
винова, Кропоткина, Герцена.

Что еще приятно удивляет, так это
некоторая схожесть Лондона и Моск-
вы. Чтобы не показаться голослов-
ным, приведу несколько фрагментов.
Хроникер и антиквар Джон Стоу с раз-
дражением писал: «Все теперь пере-
мещаются на колесах - даже те, чьи
отцы были вполне довольны пешим
хождением». Или например: «Город
покоится на коммерческой выгоде и
денежном интересе, и его жилищное
хозяйство отражает именно эти импе-
ративы». «Новые горожане прибыва-
ли из всех частей Англии...» «...Без
этого притока торгового и рабочего
люда население неуклонно сокраща-
лось бы». 

Остается верить, что и у нас, по
примеру Питера Акройда, появится
подобное исследование Москвы. Ду-
маю, столица России этого достойна.

Этим летом, в роскошный
солнечный день, мне до-
велось зайти в интернет-

кафе небольшого подмосков-
ного городка. Уж в такую пого-
ду посетителей будет немного,
подумал я. Толкнул дверь - и
застыл на месте. Все сорок
пять мест перед мониторами
были заняты подростками.
Почти каждый рубился в ком-
пьютерную «стрелялку», «мо-
чилку» или «бродилку». Душ-
ное помещение оглашалось
треском бластеров, уханьем
инопланетных чудищ и их
предсмертными воплями.

«Боже мой! - чуть не заво-
пил и я. - Ребята, что же вы де-
лаете?! Рядом озеро, лес. Вас
ждут футбол, ролики, вели-
ки...»

Но потом я остыл и вспом-
нил себя в детстве. Разве не
случалось и мне в такой же
прекрасный день забывать обо
всем, уткнувшись в «Таинст-
венный остров», «Страну баг-
ровых туч» или «Капитана Сор-
ви-голову»? Ведь и меня вы-

мышленный мир порой увле-
кал больше, чем реальный. Од-
нако, подумал я, все же это бы-
ли книги...

Постойте, а чем, собственно,
книги - приключения и боеви-
ки, Шерлок Холмс или «Всад-
ник без головы» - лучше, чем
«Макс Пэйн-2» или «Дум-3»?
Тут есть о чем поразмыслить. 

Каждый мальчишка обяза-
тельно проходит период тяги к
приключениям. (Иные так и не
выходят из этого состояния и
становятся Федорами Конюхо-
выми, Аленами Бомбарами и
Турами Хейердалами.) Но
жизнь не всегда удовлетворяет
эту жажду. Подросткам прихо-
дится пользоваться замените-
лями авантюр. В недавнем про-
шлом к таким эрзацам относи-
лись турпоходы, экспедиции,
игра «Зарница» и, конечно,
книги. А сейчас... «Зарница»
канула в Лету, походы и экспе-
диции - крайняя редкость. Зато
появились кино, телевидение и
компьютерные игры на любой
вкус.

Стали ли подростки меньше

читать? Увы, да, читать стали
меньше. Чтение, в том числе та-
кое, казалось бы, непритяза-
тельное, как романы Фенимора
Купера или Анатолия Рыбакова,
все-таки работа, требующая оп-
ределенного напряжения ума и
фантазии. Другое дело -
фильм. Какое тут напряжение?
В фильмах и играх фантазия не
нужна. Сюжет и нехитрую фи-
лософию кладут в рот в гото-
вом виде - разжеванными. 

Ну и что, возразите вы, ка-
кие тут проблемы?.. Можно
ответить и так. Но... из нечита-
ющих подростков вырастают
нечитающие взрослые. А лю-
ди, не читающие книг, кто бы
что ни говорил, неспособны
ни к научным открытиям, ни к
прорывам в других областях
интеллектуальной деятельно-
сти. Они даже новые компью-
терные игры не придумают.

ВСССР, наверное, были
самые читающие в мире
подростки. И не только

потому, что приключенческое
кино пребывало в зачаточном

состоянии, а индустрии раз-
влечений не было вообще. Де-
ти читали много и охотно, по-
тому что чтение было неким
приоритетом, а книга - иконой.
Родители гордились тем, что
их ребенок увлекается чтени-
ем. И заботились, чтобы чадо
не забывало открывать книгу.
У меня до сих пор в ушах слы-
шится зычный окрик соседки
по двору. Перегнувшись через
перила балкона, она строго
спрашивала сынишку: «Ты по-
чему гулять пошел? Сколько
страниц прочел сегодня?»

К чтению нужно приучать. И
вслух маленькому человеку
почитать, и самому с книгой
посидеть - показать личным
примером... А если нужно, то
и заставить ребенка сесть за
книгу.

Почему родители считают,
что любовь к чтению можно
отодвинуть на второй план?
Думаю, в том числе и потому,
что не верят в книгу, считают,
что любовь к чтению не помо-
жет в будущем карьерному ро-
сту их чада. И вам, вероятно,

приходилось слышать: «Поду-
маешь, какие-то сказки мусо-
лит... Уж лучше бы компьютер
осваивал!»

Как они не правы! Разуме-
ется, в двенадцать лет ребенок
читает не Пруста и Достоев-
ского, а «Властелина колец»
или «Гарри Поттера». Но если
у него появится вкус к книге,
то в будущем ему гораздо лег-
че будет выучиться и на про-
граммиста, и на нефтяника. А
образованные люди - всегда и
везде, даже и у нас, живут луч-
ше и богаче, чем необразован-
ные.

Детей не охотят к чтению и
потому, что падает общий пре-
стиж книги. Она все меньше
становится фетишем или «ис-
точником знаний», а все боль-
ше - способом убить время.
Например, занять себя чем-то
в метро, проехав от «Красног-
вардейской» до «Театраль-
ной». Вот и книжки такие поя-
вились - специальные, непри-
тязательные, не требующие ни
уважения, ни аккуратного об-

ращения. Прочел, закрыл и ос-
тавил в транспорте или гости-
нице. Неслыханная для нашей
страны ситуация еще двадцать
лет назад!

«Так ведь и книги такие из-
дают, одноразовые», - возра-
зят многие. Издают, потому
что именно такие пользуются
спросом. Ведь издатели ори-
ентируются на рынок, то есть
на наши с вами предпочтения.
Хотя, что уж лукавить: издате-
ли тоже приложили руку к
формированию того самого
«спроса»...

Ни для кого не секрет, что
на раскрутку иного авто-
ра направляются милли-

оны долларов. Что особенно
грустно, такие же рекламные
вложения практически нико-
гда не достаются серьезной
высокой литературе. Даже из
наиболее продаваемого легко-
го жанра издатели для про-
движения выбирают самое
низкосортное чтиво, оставляя
за бортом действительно каче-
ственные образцы и превос-
ходных авторов. Тот же запад-

ный детектив у нас известен
сегодня вовсе не по блестя-
щим произведениям англий-
ской писательницы Рут Рэн-
далл. Не слишком популярен и
другой наш великий совре-
менник - шотландец Иэн
Бэнкс. Зато всюду царят авто-
ры, чьи имена невозможно
отыскать даже в оксфордском
«Путеводителе по английской
литературе».

А ведь есть одна закономер-
ность: то, что сегодня издается
как легкое чтение для взрос-
лых, завтра, как правило, ста-
новится детской литературой.
И «Остров сокровищ», и рас-
сказы о Шерлоке Холмсе, и
романы Майн Рида сочиня-
лись для взрослых. Но доволь-
но скоро их отнесли в разряд
детской литературы. Подумай-
те сами, что из нынешнего ва-
ла криминального чтива завт-
ра можно будет записать в
разряд «детлита»?

Согласитесь, сейчас это ни-
кого не волнует. Книга вообще
брошена на произвол судьбы.
Выпала из фокуса семейного,
профессионального и госу-
дарственного внимания. 

Сколько разговоров о 
нацпроекте в области образо-
вания! И хоть бы кто словеч-
ком обмолвился о том, как в
его рамках станут помогать
школьным библиотекам. Как
поддержат читальные залы в

дальних районах, поселках,
малых городах? Компьютер-
ные классы, конечно, хоро-
шо. И интернет каждой школе
необходим. Да и на телеэкра-
не руководитель на фоне
мерцающих экранов ПК, в ок-
ружении детей, выглядит зна-
чительно эффектнее, чем ря-
дом с книжными полками. Но
почему бы не уделить библи-
отеке пусть не столько же
внимания, сколько компьюте-
ризации, но хотя бы полови-
ну?

И еще одно воспоминание -
недавнее, но довольно горь-
кое. Прошлым летом я прие-
хал в город, где провел все
свое детство. Одним из люби-
мейших мест для меня, подро-
стка, была городская детская
библиотека. Располагалась
она в самом центре города. В
этот приезд решил ее посе-
тить. И что же? Библиотека
снесена, на ее месте возвыша-
ется многоэтажный бизнес-
центр. 

«А где же библиотека?» -
стал расспрашивать я прохо-
жих. Большинство ничего об
этом не знало. Только одна по-
жилая дама ответила: «Ее пе-
ревели...» - и назвала самый
отдаленный, окраинный и, по
слухам, небезопасный район
городка. Нужны ли к разгово-
ру о судьбе книги другие ил-
люстрации?

ЖИТЬ, ЧИТАТЬ ИЛИ ИГРАТЬ?
Любовь к литературе начинается с книги. И каждый писатель
когда-то был просто читателем. Вот почему творческого че-
ловека не может оставить равнодушным проблема забвения
книги, снижение влияния и востребованности печатного сло-
ва. Об этом размышляет писатель Сергей ЛИТВИНОВ, автор
двадцати пяти книг, разошедшихся миллионными тиражами и
ставших основой телевизионных экранизаций.

И СМОГ ИМПЕРИИ...
Невозможно отрицать влияние городов-гигантов
на их обитателей. Мегаполисы формируют стиль
общения людей, их речь, манеру одеваться и от-
дыхать. Это не новость. И повествования о сто-
лицах мира всегда строятся именно таким обра-
зом: показывая город через людей, их судьбы и
характеры. Они, как правило, становятся глав-
ными героями таких исследований, сами же го-
рода остаются «за кадром».
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ПОЧЕМУ СТОЛЬКО ЛЕТ СПУСТЯ ЛЮДИ
ПРИХОДЯТ НА ВЕЧЕРА ПАМЯТИ АННЫ ГЕРМАН,

КАК НА СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ? ПОТОМУ ЧТО
НАСТОЯЩЕЕ ИСКУССТВО НЕ УМИРАЕТ

Место встречи
-П ан Збигнев, как вы, человек,

по профессии далекий от
шоу-бизнеса, стали спутником

эстрадной звезды?
- Мы познакомились в мае 1960 года.

Меня, практиканта Варшавского поли-
техника, направили в город Вроцлав.
Помню, тот день выдался необычайно
жарким, и после практики я решил ско-
ротать время до поезда у речки. На пля-
же нашел место рядом с высокой блон-
динкой в белой блузке и красной юбке,
она готовилась к экзаменам, попросил
присмотреть за моими вещами, пока бу-
ду плавать. Потом мы разговорились, я
узнал, что Анна учится на геологическом
факультете Вроцлавского университета
и выступает в самодеятельном театре
«Каламбур», где делает джазовые паро-
дии, например, на Эллу Фицджеральд,
но о карьере профессиональной певицы
не думает. Мы обменялись телефонами,
и я вернулся в Варшаву. Эта встреча не
давала мне покоя. Вскоре я снова был во
Вроцлаве, и Анечка пригласила меня до-
мой, познакомила с мамой и бабушкой.
Меня угощали любимым черным чаем с
вкусными пирожками. Потом Аня запе-
ла. Красота ее голоса ошеломила, и я по-
думал: «Это талант от Бога!» 

А первый раз на людях Аня спела в
костеле на свадьбе своей подруги Богу-
си. Это была «Аве, Мария» в сопровож-
дении хора. Услышав голос неземной
теплоты и задушевности, гости бук-
вально замерли в восторге, даже ре-
гент заплакал от переизбытка чувств. 

- Кажется, настоящий успех пришел
к Анне Герман после победы на фести-
вале в Сопоте, где она исполнила «Тан-
цующие Эвридики»…

- Это было уже в 1964-м. Аня получи-
ла сразу две премии и в тот же год
впервые поехала с гастролями в Совет-
ский Союз, где дала более 60 концер-
тов. В Москве познакомилась с Анной
Качалиной, музыкальным редактором
студии грамзаписи «Мелодия», благо-
даря которой тут же записала четыре
песни на пластинку-миньон. С годами
эта дружба крепла, в студии их прозва-
ли «Аня светленькая» и «Аня темнень-
кая». Качалина тщательно подбирала
для Герман русскоязычный репертуар,
знакомила с российскими авторами,
выбивала для записи удобное для
Анечки время… Вскоре в Москве вы-
шла большая пластинка. Кстати, в
Польше на тот момент у нее не было ни
одной изданной записи, не считая «Тан-
цующих Эвридик».

- Существует мнение, что многим по-
лякам не нравилась популярность Ан-
ны Герман в Советском Союзе…

- Каждый год у вас проводились дни
польской культуры, в которых прини-
мали участие другие наши эстрадные
звезды. Они видели, какой ошеломля-
ющий прием оказывали Ане советские
зрители, и очень удивлялись, за что ее
в буквальном смысле носят на руках. В
Польше многие считали ее русской пе-
вицей, ее манера в корне отличалась от
всего того, что было популярным на
польской эстраде, и модные компози-
торы для нее ничего не писали. Однако
простые люди до сих пор любят ее пес-
ни, хотя польская пресса делает вид,
что такой певицы не было. Даже в юби-
лейные даты ничего не пишут. А услы-
шать голос Анны Герман по радио или
увидеть запись ее выступления на ТВ -
вообще большая удача. 

- Может быть, корни такой неприязни
кроются во «внепольском» происхож-
дении певицы?

- Сложно сказать. Но польской крови
в Анне Герман действительно нет. По
отцовской линии она немка, по мате-
ринской - голландка. А родилась Аня в
Советском Союзе 14 февраля 1935 года
в городе Ургенче, где и прошло ее дет-
ство. После войны семья вынуждена
была уехать в Польшу, спасаясь от аре-
ста по абсурдному обвинению в поли-
тической неблагонадежности. Все пос-
ледующие годы ей пришлось скрывать
свои немецкие корни, которые могли
помешать карьере. Но в Анне жила ис-
кренняя любовь к русской культуре.
Она любила слушать Шаляпина, Высоц-
кого, обожала русские народные песни. 

- А вам не страшно было связать
свою жизнь с эстрадной звездой, вок-
руг которой неизбежно всегда множе-
ство поклонников?

- Я хорошо понимал, что Анна - та-
лант, принадлежащий миру. К тому же
она была очень честным человеком, и я
ей во всем доверял. В немногие дни,
свободные от гастролей и концертов,
Анечка с удовольствием погружалась в
домашние заботы. Мы долго не могли
обзавестись собственным жильем, по-
том наконец купили дом почти в центре

Варшавы. Аня была счастлива. Хотя это
строение находилось в полуразрушен-
ном состоянии: в стенах зияли дыры,
двери болтались на петлях, а пол вооб-
ще отсутствовал, - мы радостно приня-
лись приводить его в надлежащий вид:
красили, штукатурили, прибивали дос-
ки, расставляли мебель… Когда родил-
ся наш Збышек, решили вырыть под-
вал, где Аня стала репетировать, чтобы
не мешать ребенку спать. Там мы уст-
роили своеобразную музыкальную гос-
тиную: поставили камин, кресла, диван. 

- Свою книгу об Италии Анна Герман
назвала «Вернись в Сорренто». А ей не
больно было вспоминать о том траги-
ческом для нее времени? 

- В Италию она поехала в 1967 году в
надежде заработать на квартиру для
мамы и бабушки. Начиналось все как в
кино: в Милане из Анны стали созда-
вать новомодную звезду. Она пела на
фестивале в Сан-Ремо в концертах с
Шер, Адриано Челентано, Далидой,
Конни Френсис… Карьера стремитель-
но шла на взлет: выходили пластинки,
снимались клипы, итальянские газеты
пестрели ее фотографиями. В 1967 го-
ду в музыкальной жизни Италии было
две сенсации: убийство любовника Да-
лиды Луиджи Тенко и необычайный ус-
пех Анны Герман.

Все изменилось в одночасье. 27 ав-
густа в ночь Аня возвращалась с кон-
церта из Форли в Милан. За рулем си-
дел ее импресарио Ренато. Оба очень
устали. Ренато задремал, и на очеред-
ном повороте машину занесло в кювет
на скорости 160 километров. Ренато
придавило к рулю, а Аню выбросило
через лобовое стекло на 20 метров. Она
страшно разбилась о камни. Их искоре-
женный «фиат» полиция обнаружила
только утром. Ренато в бессознатель-
ном состоянии увезли в больницу, а о
том, что Аня находилась с ним в маши-
не, в тот момент никто и не догадывал-
ся - слишком далеко ее отбросило. За
ней приехали позже. Ее невозможно
было узнать - настолько многочислен-
ные травмы она получила.

- Я понимаю, об этом больно вспоми-
нать, но расскажите, как проходило вы-
здоровление? 

- Сначала Аню лечили в итальянских
клиниках. У нее были переломаны ру-

ки, ноги, позвоночник, травмирована
голова… Врачи сказали: шансов, что
выживет, очень мало. Но мы не теряли
надежды. Ведь Аня обладала сильной
жаждой жизни. Через три месяца нам
разрешили увезти ее в Польшу. Когда в
аэропорту в Варшаве Аню перенесли в
карету «скорой помощи» и повезли че-
рез весь город в больницу, она горько
улыбнулась: «Чувствую, что едем по
нашей земле на нашей машине. Италь-
янская «скорая» движется почти бес-
шумно, и ты не чувствуешь ни кочек, ни
колдобин…» Гипс, в который ее зако-
вали от головы до пят, сняли через не-
сколько месяцев. Самым сложным ока-
залось восстановить психику, память и
заново научиться ходить. Дома мы ус-
тановили специальный аппарат, кото-
рый помогал ей преодолевать непод-
вижность. Каждый шаг ей давался с ог-
ромными усилиями. Изо дня в день она
терпела адскую, невыносимую боль. 

- Возвращения Анны Герман многие
ждали...

- Судите сами. Спустя три года после
аварии, когда на концерте в варшав-
ском Дворце науки и культуры Аня
впервые вышла на сцену, зрители в
едином порыве встали, и аплодисмен-
ты не умолкали 40 минут. Только потом
дали вступить оркестру, и Аня запела.
Она исполнила песню «Человеческая
судьба» на слова Алины Новак, а музы-
ку Аня написала сама.

- Как же она решилась на рождение
ребенка после всего пережитого? 

- Аня очень этого хотела, мечтала ос-
тавить после себя след на земле. Наш
Збышек родился в ноябре 1975 года
крупным ребенком, весь в нас, родите-
лей. Он очень любил покушать, и Аня,
бывало, до полуночи возилась на кух-
не. А в шесть утра Збышек уже будил ее
проголодавшимся криком. Это было
трудное, но самое счастливое время в
нашей жизни. Аня так радовалась пер-
вым шагам сына, первым его словам…
Маленьким Збышек не любил, когда
мама ему пела колыбельные. Это напо-
минало ему, что она скоро уедет на га-
строли. А когда подрос, и Аня начинала
ему петь «Спи, мой сыночек, спи, мой
звоночек родной», он просил: «Маму-
ня, спой лучше про трактор!» Его все
время тянуло к технике. Как-то мы от-

дыхали на море в Болгарии. Только ля-
жем загорать на пляже, а Збышек уже
летит со всех ног к какой-нибудь маши-
не. Возвращается весь перемазанный
мазутом, но счастливый. Его комнату
Аня устелила подушками: все боялась,
что ее «воробышек» упадет и ушибет-
ся. Записывала на магнитофон его го-
лос, потом прокручивала запись - это
всех забавляло. Друзей из Советского
Союза Аня просила привозить овсяное
печенье, которое любит Збышек. В Вар-
шаве такое, увы, нельзя было достать.

- В письмах к друзьям Анна подпи-
сывалась: «Певица, композитор, писа-
тель и … вечный повар». 

- Она была просто очень разносто-
ронним человеком. Например, после
болезни Аня делала на польском радио
передачи для детей о физике. Для ма-
ленького Збышека сочинила сказку о
птицах. Сказка, правда, получилась
грустная, философского склада. Потом
положила на музыку цикл стихов иран-
ского поэта Ахмата Шамлу, сонеты Го-
рация, поэзию Сафо. Сама выступала в
концертах в качестве конферансье,
придумывая веселые репризы. И хотя
Аня старалась петь больше веселых
жизнерадостных песен, в ее голосе все-
гда слышалась грусть. Она как-то ска-
зала: «Композиторы мне часто прино-
сят хорошие, но грустные песни. Я их
отвергаю. Мне хочется петь о радост-
ном». 

- Какой концерт Анны вам особенно
запомнился?

- Это было в Монголии, куда я един-
ственный раз поехал с ней в зарубеж-
ные гастроли. В сарае какого-то степ-
ного поселка соорудили импровизиро-
ванную сцену. Пришло много людей.
Концерт начался. Я остался стоять у
входа. Когда звучала третья песня, я
увидел, что по степи мчится всадник.
Это был монгол с ребенком на руках.
Он спешился и встал рядом со мной -
высокий, сильный. Помню, Аня как раз
пела по-итальянски «Вернись в Сор-
ренто». Смотрю, а у этого кочевника по
щекам потекли слезы. Казалось бы, что
для него страдания, рассказанные на
непонятном ему языке? Но и его степ-
ное сердце растопил голос Ани.

- Анна Герман была общительным
человеком?

- О, да. Аня любила принимать гос-
тей. Приходили самые разные люди.
Даже молочницу, привозившую нам
свежее молоко, она приглашала за
стол, угощала кофе. Для большой ком-
пании готовила потрясающий плов, ку-
да добавляла много моркови и чеснока.
Предпочитала восточную кухню, но
обожала и вареную картошку с селед-
кой, соленые огурцы, пирожки с капус-
той и черный чай с лимоном. Спиртное
не употребляла. Отдельным угощением
были песни, которые Аня задушевно
пела под фортепиано. Если в это время
я позволял себе отвлекаться на разго-
воры с приятелями, Аня оборачивалась
ко мне - и в ее взгляде читалась обида.
Теперь, когда звучит ее голос, я не мо-
гу ничего делать. Эти песни я слушаю в
тиши и покое…

- Это правда, что Анна Герман сама
себе шила концертные платья?

- Да, Анечка великолепно вязала и ши-
ла. Она не любила обтягивающую одеж-
ду, с закрытым горлом - это напоминало
ей гипс. Много вещей связала для Збы-
шека, а незадолго до смерти сшила теп-
лую зимнюю куртку для меня…

- А как певица переносила напряжен-
ный гастрольный график?

- Анна никогда не показывала на сце-
не, что плохо себя чувствует. Часто носи-
ла темные очки, чтобы скрыть слезы бо-
ли в уголках глаз. В последние годы она
уже не могла выдержать полностью
сольный концерт, с ней ездили польские
артисты, во время выступлений которых
Аня отдыхала за кулисами. После кон-
церта - сразу в гостиницу. Никогда не ос-
тавалась на банкеты, на актерские меж-
дусобойчики. Видя ее ошеломительный
успех, местные администраторы предла-
гали ей по два-три концерта в день, но
она отказывалась. Выходить на сцену
становилось все труднее. Когда в 1980
году она пела в Москве в «Лужниках», у
нее прямо на сцене случилось обостре-
ние тромбофлебита: допев песню, она не
могла сдвинуться с места, а зрители ап-
лодировали, решив, что она сейчас еще
споет. Прямо с концерта ее отвезли в
больницу.

Весной 1982 года, за полгода до смер-
ти, она попросила меня принести ей Биб-
лию, доставшуюся от бабушки. Не вста-
вая с постели, читала ее в течение двух
недель, а потом сказала: «Збышек, мне
был знак. Я должна креститься». И в мае
приняла крещение. Говорила, что если
поправится, то никогда больше не вый-
дет на сцену, а будет петь в храме для
Бога. Готовясь к этому, она положила на
музыку псалмы Давида, гимн Любви и
молитву «Отче наш».

Потом ее поместили в военный гос-
питаль, где в то время работали очень
хорошие врачи. Но сделать уже ничего
нельзя было. «Мне не трудно уйти», -
сказала она мне на прощание. Это ее
последние слова. Аня умерла поздно
вечером 25 августа 1982 года. Никто не
хотел в это верить. Проститься с ней
пришло множество народа. Какая-то
давящая тишина стояла в тот день над
Варшавой… 

Знаете, я несколько раз приезжал в
Москву на концерты, посвященные
Анечке, и спрашивал себя: почему спу-
стя столько лет тысячи людей приходят
на эти вечера, словно на ее сольные
концерты? Очевидно, настоящее искус-
ство бессмертно. Песни Анны Герман
помогают людям справляться с жиз-
ненными трудностями, заставляют за-
думаться о настоящих чувствах. Ее
творчество было настолько разнооб-
разным, что отвечало самым разным
музыкальным вкусам: песни на рус-
ском, польском, итальянском, фран-
цузском, английском и даже монголь-
ском языках, арии из опер, народная
музыка и романсы. Ее звезда горит в
сердцах миллионов, и пока жива па-
мять о ней, Анечка тоже будет жить.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Маме Анны Герман, пани Ирме Мар-

тенс, недавно исполнилось 96 лет. Она
жила вместе со Збышеками - старшим
и младшим. Когда она узнала, что этот
материал прочтут в России, то попро-
сила передать следующее:

«Мои дорогие земляки! Я родилась и
выросла на Кубани, всегда любила Рос-
сию и передала эту любовь Анечке. С
каким удовольствием я бы сейчас по-
ехала на Родину! Я кланяюсь русской
земле и русским людям и очень благо-
дарна всем, кто помнит и любит мою
Анечку».

Этот ее поклон оказался прощаль-
ным: 30 января пани Ирма скончалась...

Варшава - Москва
Фото из архива Международного

клуба поклонников Анны Герман

ГОРИТ, ГОРИТ ЕЕ ЗВЕЗДА...

Свои концерты Анна Герман заканчивала романсом «Гори, гори, моя звез-
да» и пожеланием: «Чтобы ваша звезда никогда не гасла». Ее слова сбы-
лись. Спустя 24 года после ухода певицы ее голос по-прежнему звучит в
эфире, о ней снимают фильмы, в ее честь проводят фестивали. На Площа-
ди Звезд перед ГЦКЗ «Россия» загорелась звезда Анны Герман, ее именем
названа центральная улица в городе Ургенче. Диски с записями этой певи-
цы по-прежнему популярны. Проводятся концерты, посвященные Анне Гер-
ман. Ее муж Збигнев ТУХОЛЬСКИЙ - частый гость в России. В канун дня
рождения певицы - 14 февраля -  с ним побеседовал президент Междуна-
родного клуба поклонников Анны Герман Иван Ильичев.

Збигнев ТУХОЛЬСКИЙ: 
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ЗДОРОВЬЕ МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ
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ОНИ ДЛЯ СЕРДЦА ОПАСНЕЕ, ЧЕМ
ЛИШНИЙ ХОЛЕСТЕРИН В КРОВИ

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

То, что мы привыкли воспринимать,
как обыкновенную усталость ног,
возникающую ни с того ни с сего,

представляет собой тяжелую патологию,
которая в медицинской терминологии
называется венозной недостаточно-
стью. И между тем болезнь эта широко
распространена, и затрагивает она лиц
любого возраста, будь то подростки ли-
бо бабушки, которые воспринимают гу-
дящие и отечные ноги как явление, не-
пременно сопровождающее возраст. По
статистическим данным, количество па-
циентов с венозной недостаточностью
растет год от года, причем увеличивает-
ся число госпитализаций и осложнений
данного заболевания.

До недавнего времени единственным
методом лечения венозной недостаточ-
ности являлся метод лекарственной те-
рапии, то есть пациенты, предъявляв-
шие жалобы на патологическую уста-
лость и отечность ног, были вынуждены
принимать фармацевтические препара-
ты, большинство из которых при мини-
муме лечебного воздействия обладали

солидным списком побочных эффектов.
А в результате практически все те, кто
лечился подобным образом, попадали
на хирургический стол с явлениями тя-
желого варикоза.

И вот не так давно мне случилось про-
водить клинические испытания уникаль-
ного аппарата для лечения венозных за-
болеваний. Скажу честно, изначально я
отнесся к данному методу с неким сар-
казмом. «Неужели, - думал я, - столь
простой агрегат, обеспечивающий все-
го-навсего прессорное воздействие сжа-
тым воздухом, сможет обеспечить эф-
фект, равный сложному врачебному
вмешательству...» Однако эффект меня
не просто удивил. Он меня потряс, ведь
в нашем отделении флебологии нахо-
дятся больные с очень запущенной пато-
логией. И что же вы думаете? После ко-
роткого курса прессотерапии с помо-
щью аппарата «Доктор жизнь» даже по-
жилые пациентки забывали об отечно-
сти ног и всех тех явлениях, которые со-
провождают венозные заболевания, ну а
те, кто помоложе, уже после пятого се-
анса обсуждали между собой туфельки

на шпильках, на которых они когда-то
поставили крест. Одна из моих пациен-
ток, которая лечилась в Швейцарии и в
Израиле, обрела здоровье только в на-
шем отделении с помощью прессотера-
пии! И таких удивительных историй я
могу рассказать вам сколько угодно! И
даже трудно представить, что сейчас у
пациентов появилась возможность при-
обретать этот чудо-аппарат и лечиться
дома, пользоваться им на даче и даже...
на работе, забыв навсегда о больничных
стенах!

Да! Что еще касается женской части
моих больных - у большинства из тех,
кто прошел курс лечения с «Доктором
жизнь», исчезли явления целлюлита, и
это обрадовало моих пациенток чуть ли
не больше, чем исчезновение венозных
заболеваний.

А суть этого революционного метода
довольно проста. В двух словах: «Док-
тор жизнь» воздействует на больные
вены потоком сжатого воздуха, пода-
ваемого через специальные ботфорты
и тем самым тренирует венозную стен-
ку, реанимирует клапаны и физиоло-
гично распределяет кровоток. Помимо
этого физиотерапевтическое воздейст-
вие аппарата стимулирует обраще-
ние лимфы, а потому при использо-
вании «Доктора
жизнь» с конеч-
ностей быстро
исчезают отеки.
И, что самое глав-
ное, действие данно-
го аппарата влияет не
на проявления венозной
недостаточности, а имен-
но налаживает поврежден-

ный механизм. А потому пациенты,
пролечившиеся с помощью этого мето-
да, навсегда забывают о неприятных
ощущениях, связанных с венозной па-
тологией.

Помимо лечения венозной недоста-
точности я рекомендую «Доктор
жизнь» больным с посттравматически-
ми отеками, лежачим больным для про-
филактики тромбозов, всем тем, кто
озабочен вопросами коррекции фигуры,
и, конечно, будущим мамам, которые в
период беременности больше не будут
глотать таблетки.

И еще... Очень важным является тот
факт, что процедуры прессотерапии,
проводимые с помощью «Доктора
жизнь», могут осуществляться прямо в
домашних условиях, сидя перед теле-
визором! А ведь известно, что дома да-
же стены помогают! А потому немудре-
но, что вместо эластичных бинтов и ле-
карственной химии сотни па-
циентов теперь приобрета-
ют аппараты «Доктор
жизнь».

Здоровье молодых людей
безжалостно съедают
стрессы. Именно они, по

данным академика Е.И.Чазова,
директора кардиоцентра, - глав-
ные враги сердца, а не повышен-
ный уровень холестерина в кро-
ви, как считали недавно. Ученые
доказали, что полные люди, жи-
вущие в гармонии с миром, го-
раздо меньше подвержены сер-
дечным болезням, чем молодые,
поджарые, испытывающие по-
стоянное психическое перена-
пряжение. Академик считает,
что борьба с болезнями сердца в
нашей стране переросла рамки
медицины и стала проблемой го-
сударственной безопасности.

Как наука помогает сберечь
здоровье маленьких россиян?
Чтобы ответить на этот вопрос,
наш корреспондент побывал в
НИИ педиатрии.

- Все болезни взрослого чело-
века приходят из детства. Имен-
но в детстве можно укрепить
маленькое сердечко, защитить
от грозящих ему в зрелом воз-
расте стрессов и перегрузок, -
считает заслуженный врач РФ,
главный научный сотрудник
кардиологического отделения
НИИ педиатрии научного цент-
ра здоровья детей РАМН, док-
тор медицинских наук Валенти-
на Ивановна Тамбовцева. 

В ее кабинете - семилетний
Алеша, которого привела на
консультацию участковый педи-
атр. У него прозрачная с сине-
ватым оттенком кожа, большие
круги под глазами, тоненькие
ручки, ножки. Валентина Ива-
новна слушает сердечко ма-
ленького пациента и включает
секундомер. Он тихо тикает,
привлекая детское внимание...

Оба доктора вместе изучают
ЭКГ ребенка. Для Тамбовцевой
эти загогулины что открытая
книга. Она объясняет коллеге,
что расстройство сердечно-со-
судистой системы у Алеши обу-
словлено бронхиальной астмой.
И главная задача врачей - ак-
тивно лечить это основное забо-
левание. Кроме того, если сей-
час не укреплять сердце и сосу-
ды ребенка, то при взрослении
возможны осложнения и с этой
стороны. Родители нередко ус-
покаиваются, когда кардиологи
не находят органических забо-
леваний сердца, считая, что с
возрастом все возникшие от-
клонения сами пройдут. «Это
глубокое заблуждение! - уверя-
ет Тамбовцева. - Другое дело,
что в нежном возрасте измене-
ния со стороны сердечно-сосу-
дистой системы носят функцио-
нальный характер, а значит, об-
ратимы, и их можно вылечить
без медикаментов, следуя толь-
ко указаниям врача». В историю
болезни Алеши она подробно
записывает назначения о пита-
нии и режиме ребенка, как де-
лать лечебные ванны и массаж.
И ни слова о таблетках! Моло-
денькая доктор буквально впи-
тывает ее рекомендации, не
стесняясь переспрашивать.

Следующими в кабинет на
прием заходят бабушка с внуч-
кой. У Машеньки, оказывается,
часто бывают ангины. И врач,

внимательно осмотрев горло
девочки, вынес вердикт: «Да у
нее же гнойные пробки на мин-
далинах! От этого и шумы в
сердце».

Своим маленьким пациентам
Валентина Ивановна рекомен-
дует:
� Потреблять больше калия

в виде овощей и фруктов: ябло-
ки, яблочный сок, бананы, ком-
поты из сухофруктов  -изюма,
кураги, чернослива.
� Кальций необходимо полу-

чать только из натуральных
продуктов: творога, ряженки,
кефира (никаких йогуртов!)
� Йод - из морепродуктов:

морская рыба, креветки, каль-
мары, морская капуста.
� В обязательном порядке

любая двигательная актив-
ность: гимнастика, лечебная
физкультура, длительные про-
гулки на свежем воздухе.
� Рекомендуются лечебные

ванны: с морской солью, хвой-
ным экстрактом.
� Массаж.

Начинать борьбу за здоро-
вое сердце надо, считает
Тамбовцева, с таких про-

стых вещей, как утренняя за-
рядка и рациональное питание.
С периода, когда женщина вы-
нашивает ребенка. Огромные
надежды она возлагает на на-
циональный проект «Здоро-
вье»: «Многие медики верят,
что это поворот к порядку в ра-

боте, к нормальному финанси-
рованию. Здравоохранение для
детей должно быть бесплатным.
Так считают лучшие педиатры
страны».

Свои диссертации, доктор-
скую и кандидатскую, Валенти-
на Ивановна защитила по теме
«Распространенность болезней
сердца среди школьников». Три
года провела она в школах Мо-
сквы, осматривая со своими со-
трудниками детей, выделяя про-
блемных и направляя их на об-
следование в НИИ педиатрии.

В 1986-1990 гг. школьников с
функциональными нарушения-
ми сердечно-сосудистой систе-
мы было 10 процентов, а в 2001
году - уже 26,6. «А сейчас, я
уверена, стало еще больше!» -
считает она.

Такая печальная статистика
заставляет ее еще больше
разъяснять необходимость про-
филактики, выступать на кон-
грессах педиатров и педагогов.

- Во многих столичных школах
есть не только спортивный зал,

но и танцевальный, бассейн и
тренажеры! - говорит Тамбовце-
ва. - Но у детей, особенно у
старшеклассников, нет времени
посещать их, а зачастую охоту
заниматься физкультурой отби-
вают непомерными требования-
ми физрука и страхом школьни-
ка получить плохую отметку.
Надо не только увеличивать ко-
личество часов на физкультуру,
но и изменить методику препо-
давания.

Прием у доктора закончен, в
отделении начинается тихий
час. Мы заглядываем с Вален-
тиной Ивановной в палату для
девочек. Одна из Казани, дру-
гая из Москвы, третья - из Мос-
ковской области. Три маленьких
сердца будут работать лучше
после лечения здесь. В сосед-
ней палате лежит молодая мама
с грудничком, таким крохотным,
что он умещается на подушке.
Малыш тоже вовремя попал в
добрые руки.

Галина 
КРАСОВА

600 тысяч человек ежегодно погибает в стране от болезней сердца. Если в
Москве уровень сердечно-сосудистых заболеваний за последние три года не-
сколько снизился, то в целом по России ситуация остается очень тревожной.
Кардиологи в буквальном смысле слова хватаются за сердце: сердечно-сосу-
дистые заболевания помолодели, и смерть от инфаркта даже в 20 лет меди-
ков не удивляет.

А СЕРДЦЕ ТАКОЕ
МАЛЕНЬКОЕ!..

М. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 5, в
универсаме «Покупай», тел. 8(905) 753-1663; 

м. «Первомайская», ул. 9-я Парковая, д. 30,
стр. 1, в магазине мебели, тел. 8(906) 733-9613; 

м. «Планерная», ул. Свободы, д. 89, кор. 5, в  уни-
версаме «Магнолия», тел. 8(906) 745-2145; 

м. «Киевская», ул. Пырьева, д. 8, в универсаме
«Покупай», тел. 8(906) 745-0995; 

м. «Бауманская», ул. Бакунинская, д. 20, в уни-
версаме «Магнолия», тел. 8(903) 191-7906; 

м. «Полежаевская», ул. Мневники, д. 19, в уни-
версаме «Покупай», тел. 8(906) 745-1066; 

м. «Университет», ул. Марии Ульяновой, д. 10, в
универсаме «Покупай», тел. 8(906) 745-1024; 

м. «Чистые пруды», Чистопрудный б-р, д. 10,
стр. 1, тел. (495) 510-1010, магазин «Ваш Доктор».

Ох уж это злополучное чувство устало-
сти ног! Кому из нас не знакомо дан-
ное состояние... И образ жизни не иг-
рает тут абсолютно никакой роли -
можно весь день топтаться, а можно и
сидеть в мягких тапочках - все равно к
вечеру ноги гудят и отекают. В чем же
причина данного явления и как бороть-
ся с этим состоянием, нам расскажет
специалист-флеболог, доктор меди-
цинских наук А.Е. Вяземский.

ВАРИКОЗ 
ПОД ПРЕСС!

Аппарат
«ДОКТОР
ЖИЗНЬ»
- новая
эра в
лечении венозной 
недостаточности.

19-22 февраля Вы можете бесплатно опробовать аппараты по адресу: 
м. «Чистые пруды», Чистопрудный б-р, д. 10, стр. 1, тел. (495) 510-1010,

магазин «Ваш Доктор».
(495) 796-9296 заказ аппарата с 8.00 до 20.00 без выходных 

(работает курьерская доставка)



ЭЙ, ВРАТАРЬ, 
ГОТОВЬСЯ К БОЮ

В разгаре матчи на призы городского
клуба «Золотая шайба», в котором по тра-
диции выступают детско-юношеские дво-
ровые команды столицы. К слову, фи-
нальные поединки в трех возрастных
группах пройдут на льду нового Дворца
спорта на Ходынке, дата уже известна - 4
марта. А пока проводятся встречи местно-
го значения. Так, например, команда Се-
верного административного округа в
упорной борьбе выиграла у ровесников из
Центрального округа - 4:3.

ВСЕХ ЗАВЛЕКЛА
ЛЫЖНЯ

После динамичных забегов «Москов-
ской лыжни» грянули аналогичные состя-
зания всероссийского масштаба - «Лыж-
ня России». Трассы подмосковной Яхро-
мы стали местом встречи старых знако-
мых - как простых физкультурников, так и
спортсменов с именем, например, главы
Федерального агентства по физической
культуре и спорту Вячеслава Фетисова,
олимпийской чемпионки, фигуристки
Ирины Родниной, многих других.

Лыжники более чем 80 городов страны
не поленились в минувшее воскресенье
выйти на старт разных по протяженности
дистанций. Кто-то предпочел трассу 5 ки-
лометров, более подготовленные бежали
10 км. И символические - 2014 метров -
тоже фигурировали в программе, таким
образом, участники соревнований под-
держали кандидатуру Сочи на проведе-
ние в этом городе Олимпийских игр 2014
года.

ТОН ЗАДАЕТ
ВОРОБЬЕВКА

Престижные соревнования - этап Кубка
мира по сноуборду - прошли на специ-
ально подготовленной трассе Воробье-
вых гор. Биг-эйр, разновидность сно-
уборда, считается самым зрелищным ви-
дом программы и собирает, как правило,
очень много публики. Не стали исключе-
нием и нынешние состязания, склоны Во-
робьевки были буквально усыпаны моло-
дежью, среди которой сноуборд особен-
но популярен. Спортсмены не обманули
ожиданий болельщиков, продемонстри-
ровав ряд блестящих, красивых и точных
по приземлению прыжков. Увы, россий-
ские атлеты не блистали, оказавшись да-
леко за чертой призеров. А победил финн
Пиру Пиронен.

ЗОЛОТО
БИАТЛОНИСТОВ

Зато порадовали болельщиков стреля-
ющие лыжники. На чемпионате мира в
Италии сборная России завоевала «золо-
то» в эстафетной гонке, которое считает-
ся едва ли не самым престижным дости-
жением в мировом биатлоне. Нынешнюю
победу ковали на трассе Иван Черезов,
Максим Чудов, Дмитрий Ярошенко и Ни-
колай Круглов. Поздравляем!

МАЛЫЙ ПРИЗ, 
ДА ДОРОГ

Конники, как и теннисисты, соревнуют-
ся практически круглогодично. В Битце
традиционно выясняют отношения масте-
ра выездки и конкура. На сей раз разыг-
рывался Малый приз по выездке в рамках
первенства столицы. На первые роли пре-
тендовали очаровательные Кристина Вла-
сова и Ольга Слащева. Последняя вместе
со своим конем более четко, чем соперни-
ца, исполнила упражнения под музыку,
завоевав заветный приз.

ПОБЕДА НА ЗУБАХ
Мужская сборная России по теннису

едва не проиграла матч 1/8 финала оче-
редного розыгрыша Кубка Дэвиса чилий-
цам. Россияне выигрывали с общеко-
мандным счетом 2:0, но ухитрились рас-
терять преимущество. Сначала наши мас-
тера уступили в парной встрече, где явно
слабым звеном смотрелся Марат Сафин,
затем он же в трех сетах проиграл Фер-
нандо Гонсалесу - 3:6, 5:7, 4:6. И только
мастерство вкупе с хладнокровием Игоря
Андреева позволили российской сборной
одержать победу в матче - 3:2. Счет по
партиям в поединке Андреева с Никола-
сом Массу - 6:2, 6:1, 6:7, 6:4.

21Стадион для всех
ТАЛАНТЛИВЫЕ РЕБЯТА ДОЛЖНЫ  

НЕ ТОЛЬКО ПОСТИГАТЬ НАУКУ
ЛЮБИМОГО ВИДА СПОРТА,  НО И

ПОЛУЧАТЬ СЕРЬЕЗНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

ТАБЛО
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Небольшие, но уютные трибуны
столичного Дворца спорта имени
выдающегося атлета Ивана Яры-

гина, что на Авиамоторной улице, были
заполнены до отказа. Участники сорев-
нований тоже не покидали зал: всем хо-
телось поболеть за своих товарищей,
отстаивавших интересы команд на пред-
ставительном турнире. Да и вход во
дворец был свободным - все желающие
могли насладиться духом соперничест-
ва юных атлетов.

Состязаниям сразу на трех борцов-
ских коврах предшествовало торжест-
венное открытие, среди почетных гос-
тей узнаваемые лица - олимпийский
чемпион Михаил Мамиашвили, его брат
Виктор, возглавляющий Московскую
федерацию греко-римской борьбы, ра-
зумеется, приехал на турнир и предсе-
датель Москомспорта Михаил Степа-
нянц.

Зал едва вместил юных атлетов с таб-
личками стран и городов, вставших по
периметру, от названий буквально ряби-
ло в глазах. Ведь кроме ребят из даль-
него зарубежья в столицу пожаловали
их ровесники из Мордовии, Ростовской
области, Краснодарского края, Санкт-
Петербурга, Новосибирска...

После коротких напутствий грянул
праздник греко-римской борьбы. Мэт-
ры этого вида спорта внимательно на-
блюдали за происходящим, но во время
коротких пауз удалось переброситься
несколькими фразами с заслуженным
тренером России Марком Португалом,
воспитавшим немало знаменитых атле-
тов.

- У московских юношей здесь нема-
ло достойных конкурентов, в частно-
сти, из Белоруссии, Киргизии, Венгрии,
Украины, Ростова и Новосибирска, -
оценивал шансы Марк Анатольевич. -
Надеюсь, однако, что воспитанники на-

шей, столичной, школы все-таки фаво-
риты соревнований. Вот очень верю в
успех Ахмеда Богатырева, кстати, чем-
пиона Европы прошлого года в своем
возрасте.

Забегая вперед, скажу, что Ахмед
действительно не подвел учителя,
став победителем в весовой катего-
рии 85 килограммов. Его финальная
схватка с Исламом Юсуповым из Аст-

рахани признана одной из самых кра-
сивых.

Не менее заинтересованно, чем Марк
Португал, наблюдал за юными таланта-
ми олимпийский чемпион Михаил Ма-
миашвили.

- Проблемы есть и в нашем, казалось
бы, благополучном виде спорта, - не
скрыл Михаил Геразиевич. - К сожале-
нию, не все руководители регионов на-
делены гражданской позицией, разви-
тию греко-римской борьбы на местах
почти не уделяют внимания. Но есть и
другие примеры. Благодаря мэру Юрию
Лужкову пацаны получили в подарок
этот замечательный дворец борьбы, где
ежедневно тренируются около трех ты-
сяч подростков. Отмечу - бесплатно. И в
других городах есть положительные мо-
менты, скажем, в Ростове-на-Дону,
Краснодаре, Новосибирске. А на нынеш-
нем турнире пусть сбудутся все надеж-
ды, чаяния юных атлетов. Они своим
старанием, любовью к борьбе сполна
это заслужили.

Однако не все юноши, если говорить
о сугубо спортивной стороне, добились
желаемого, есть как проигравшие, так  и
победители. Руководители столичной
СДЮШОР № 64, базирующейся как раз в
стенах Дворца спорта имени Ярыгина,
остались не совсем довольны выступле-
нием своего воспитанника - Врежа Ару-
тюняна, хотя он уступил лишь в финаль-
ной схватке (категория 120 кг) украинцу
Артему Петрову. Но разве второе место
- не достижение?

Думается, результат здесь не самое
главное. Как верно подметил тренер
Марк Португал, участие в таких состяза-
ниях - лишь ступенька к высшему мас-
терству. Общение с ровесниками, обре-
тение навыков, вовлеченная в зрелище
детвора - вот основные критерии.

Алексей ВИКТОРОВ

ЯРЫГИН БЫЛ БЫ 
ДОВОЛЕН СМЕНОЙ

ХИДДИНК СПОЛНА
ЗАПЛАТИЛ НАЛОГИ
Сборные команды России по футболу, молодежная и

взрослая, на редкость синхронно выступили в гостевых
товарищеских матчах против голландцев. Первые уступи-

ли всухую - 0:3, вторые, непосредственно под руководством Гу-
са Хиддинка, - 1:4.

В каких-то упущениях, перестраховочных вариантах настав-
ника сборной трудно упрекнуть. Вполне нормальный старто-
вый состав, на поле вышли почти все лучшие, с акцентом на
атаку мастера - Семшов, Билялетдинов, Титов, Быстров, Жир-
ков, Саенко, Аршавин. В защите тоже знакомые лица - Анюков,
Колодин, Березуцкий, в воротах Акинфеев. Правда, смысл за-
мены Титова на Алдонина во втором тайме не просматривался.
Да, Егор объективно не ярко смотрелся, но, убрав его, Хиддинк
будто лишил опоры других футболистов, привыкших взаимо-
действовать с Титовым.

Прежде всего это касается Быстрова, Павлюченко, Сычева. А
ведь именно капитан «Спартака» и сборной помог в отбороч-
ном к чемпионату Европы поединке с македонцами раскрыть
потенциал тем же Сычеву, Погребняку, последний, к слову, по-
чему-то вообще не появился на поле, а жаль.

Можно, конечно, сослаться на начало сезона, что, дескать,
игра против голландцев не сложилась. Мол, бывает: матч на
матч не приходится. Еще подумалось, что соперник просто вы-
ше классом. Тогда вообще о чем говорить? Акинфеев, пожа-
луй, мог бы отразить разве что один из четырех пропущенных
им мячей, именно первый. Тот самый удар из-за пределов
штрафной площади. Остальные - из разряда неберущихся. Но
это обстоятельство общей унылой картины не меняет. Крайне
слабая игра в защите, невнятная в середине поля и атаке. Да,
Хиддинку и его подопечным предстоит еще много работы над
коллективным взаимодействием, повышением индивидуаль-
ного мастерства. Ведь не за горами продолжение серии отбо-
рочных матчей ЕВРО-2008.

...А Гусу Хиддинку грозит тюремным заключением родная же
голландская Фемида за неуплату налогов. Или штраф изволь-
те платить, господин Гус, почти в 1 миллион 400 тысяч евро.
Легко сосчитать, что каждый из семи пропущенных двумя на-
шими сборными мячей мог бы тянуть, скажем, по желанию
голландских полицейских, на 200 тысяч евро. Тогда Хиддинк
сполна рассчитался бы с налогами.

Алексей МАТВЕЕВ

Сразу по возвращении В. Алешина в Москву с ним
встретился наш корреспондент и попросил отве-
тить на ряд вопросов.

- Владимир Владимирович, расскажите, пожалуй-
ста, в чем суть данного проекта?

- Его реализация поспособствует развитию детско-
юношеского футбола в России. Также это положит на-
чало длительному сотрудничеству отечественных и
бразильских спортивных организаций в целом, что ук-
репит взаимоотношения двух стран в области спорта,
образования и культуры.

- Известно, что в Лужниках базируется одна из са-
мых популярных не только в Москве, но и в стране
футбольных школ - «ФШМ Торпедо». Ее воспитанники
теперь будут перенимать опыт у лучших бразильских
тренеров, футболистов?

- Я убежден, что талантливые ребята должны не
только постигать науку футбола, но и получать солид-
ное образование. Для успешной карьеры спортсмену,
на мой взгляд, необходимы знание иностранных язы-
ков, культурных традиций разных стран, навыки юрис-
пруденции, умение общаться с репортерами. Ребята
из нашей, торпедовской, школы получат неоценимый
опыт, обучаясь у бразильских специалистов.

Кстати, четырнадцатилетние мальчишки интенсив-
но изучают португальский язык, в общем, готовятся к
полноценному общению с иностранными тренерами.
И юноши показывают хорошие результаты. У многих
прямо-таки открылся талант к овладению языками.

Совсем немного времени осталось до осуществления
второго этапа - стажировки в Бразилии, которая за-
планирована с июня по август этого года.

- И где конкретно она пройдет?
- Мы посетили тренировочные базы нескольких

футбольных клубов, в частности, «Флумененсе» и бы-
стро развивающегося «Тигрес ду Бразил». Выбирая
самое лучшее для наших юных игроков, учитывали
многие компоненты: покрытие полей, условия прожи-
вания, питания и, конечно, уровень профессионализ-
ма тренерского состава. Неоднократно, например, об-
щались с президентом клуба «Тигрес ду Бразил» Ари-
стотелесом Лариусом, посмотрели товарищеский
матч его команды с национальной сборной вооружен-
ных сил Бразилии. И местом проведения стажировки
выбрали тренировочную базу «Тигров», по-моему, она
полностью отвечает задачам проекта.

- Извините, а нет ли у вас опасений, что по возвра-
щении домой, набравшись опыта в Бразилии, футбо-
листы покинут родной столичный клуб?

- Во-первых, поездка в Бразилию - лишь один из
этапов подготовки игрока экстра-класса. Такую воз-
можность, не будем это забывать, предоставляет ре-
бятам именно «ФШМ Торпедо». А во-вторых, предпо-
лагается, что игроки, прошедшие стажировку в Латин-
ской Америке, по достижении совершеннолетия за-
ключат с «Торпедо» трудовые договоры.

Беседовала 
Ольга ГРЕНАДЕРОВА 

СЫГРАЮТ ПО-БРАЗИЛЬСКИ

«Шведские игры», по
сути, за тур до их
завершения выиг-

рали хозяева же турнира - скан-
динавы. Огорчили они россий-
ских болельщиков несказанно,
хотя трагедии, безусловно, из
этого делать не надо.

Как ни пытались накануне ре-
шающей встречи со шведами
главный тренер россиян Вяче-
слав Быков и его помощники
напустить туману с составом и
тактикой, ничего не вышло. Он
рассеялся еще в первой поло-
вине матча, когда хоккеисты
«Тре Крунур» в результате отто-
ченных, красивых комбинаций
повели - 3:0. Наши ответили

двумя шайбами - и только. В
третьем периоде шведы еще
трижды поразили цель - 6:2 в их
пользу, фактически разгром.
Ранее подопечные Быкова на-
тужно победили финнов - 4:3,
уступая по ходу того поединка
со счетом 0:3.

Незадолго до мирового пер-
венства в Москве - тревожный
симптом. Хочется верить, что
лед Дворца спорта на Ходынке
станет более счастливым для
наших хоккеистов.

Результат матча Россия - Че-
хия - 3:2 (по буллитам).

РЕПЕТИЦИ 
НЕ УДАЛА

Недавно в Рио-де-Жанейро побывал генеральный директор ОАО
«Олимпийский комплекс Лужники», председатель совета директо-
ров футбольного клуба «Торпедо» Владимир Алешин. В ходе визи-
та было подписано соглашение о сотрудничестве в области детско-
юношеского футбола с бразильской компанией «РТ Проспорт».

Мальчишки из Германии, Словакии, Сербии, Вен-
грии, Молдовы. Украины, Казахстана, Белоруссии,
Израиля, Киргизстана, разумеется, России, других
стран приняли участие в традиционном, 13-м по
счету, турнире по греко-римской борьбе памяти
олимпийского чемпиона Бориса Гуревича.
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ЖУЛИКОВ 
НЕ СЕЮТ, 
НЕ ЖНУТ...

Дорогая редакция! Хочу поделиться с вами горьким
опытом. В прошлом году примерно в это время мы с
мужем приобрели в магазине рассаду перцев. В апреле
посадили их в теплицу. Растения быстро развивались,
вскоре появились бутоны, из которых распустились…
георгины. Цветы, конечно, красивые, но нам было
обидно. Ведь время, чтобы вырастить перцы, мы уже
упустили.

Несколько лет назад я «попалась» на другом обмане.
В садовое товарищество привезли саженцы в мешках
из садового хозяйства. Я купила грушу  «Чижевская», о
которой давно мечтала. Но она оказалась... сливой и да-
же не сортовой. Плоды были крупные, но невкусные.

С подобными ситуациями сталкивался каждый садо-
вод. Как-то приобрела я недешевый пакетик с семенами
от известной фирмы. Когда вскрыли упаковку, там ле-
жало восемь семян огурцов, из которых два были поло-
винчатыми. Купила семена ромашки - вырос люпин.
Приобрела у другой солидной фирмы несколько паке-
тиков цветов, посеяла по инструкции. На пакетиках был
указан срок годности: не позднее 12.2007 г. Но когда
вскрыла пакетик, там оказалась труха...

Создается впечатление, что некоторые недобросове-
стные продавцы расфасовывают просроченные семена
по новым пакетам и ставят другую дату.

Любовь РАКУНОВА,
Марьино
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ЕСЛИ ВАМ ПРОДАЛИ НЕКАЧЕСТВЕННЫЕ
СЕМЕНА ИЛИ САЖЕНЦЫ – ЗВОНИТЕ 
В РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР, И ФИРМА-
НАРУШИТЕЛЬ ОТВЕТИТ ПО ЗАКОНУ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (208), 14 - 20 февраля 2007

Делу - время,

Совсем недавно экспертная серти-
фикационная комиссия впервые
определила статус одного нового

интересного изобретения - машина сти-
ральная ультразвуковая «Соня».

Да-да! Это уже не устройство для
стирки белья, а настоящая ультразвуко-
вая стиральная машина.

Создать настоящую стиральную ма-
шинку «Соня» удалось благодаря рево-
люционному открытию ученых. Оказа-
лось, что для достижения максималь-
ного эффекта отстирывания и дезин-
фекции лучшим является комбиниро-
ванное воздействие на ткань ультразву-
ковых волн, магнитного поля и ионов
серебра.

Более того, ученые пришли к выво-
ду, что у ультразвуковых стиральных
машин есть только один режим эффе-

ктивного отстирывания. Какие-то до-
полнительные режимы вообще смысла
не имеют. Отстирывание разных тканей
зависит только от времени стирки. (Все
подробности  расписаны в инструкции
по применению.)

Благодаря комбинации нескольких
технологий ультразвуковая машинка
«Соня» не только отлично стирает, но и
может являться:
� Домашней «мини-химчисткой».
Под воздействием ультразвука и маг-
нитного поля усиливается действие
стирального порошка, что делает про-
цесс стирки более качественным и эф-
фективным. При выведении пятен
полностью отсутствует раздражающее
действие на ткань (в отличие от хим-

чистки), а присутствует экономия и
времени, и денег. Отлично чистит юве-
лирные изделия, украшения.
� Устройством по дезинфекции и
омагничиванию воды (в результате та-
кого воздействия на воду, она стано-
вится мягкой и приобретает свойства
талой воды).  Поэтому оказывает эф-
фективное и благотворное влияние
как на стираемые ткани, так и на здо-
ровье человека в целом. Пьезоэлемент
имеет серебряное покрытие, а сереб-
ро, как известно, усиливает эффект
дезинфекции и делает воду лечебной.
В результате стирки в такой воде белье
покрывается защитной серебряной
пленкой, что дольше сохраняет его чи-
стоту.
� Портативной «мини-водолечебни-
цей» на дому. Достоверно известно, что
прием ванн с обработанной водой (де-
зинфицированной ультразвуком и
омагниченной) балансирует микротоки
в энергетических каналах организма че-
рез биологически активные точки и зо-
ны. При этом организм как бы  подпи-
тывается магнитной энергией, что за-
метно ускоряет синтез белков, углево-
дов и ферментов, регулирующих в
клетках проницаемость биологических
мембран. Омагниченная вода оказывает

успокаивающий эффект, понижает
эмоциональную напряженность, норма-
лизуется сон, улучшается кровообра-
щение, что очень важно для любого че-
ловека (особенно для детей, пожилых,
людей с кожными заболеваниями), так
как в такой воде кожа становится неж-
ной и бархатистой.

Для отображения работы стираль-
ной машины «Соня» используется све-
товой индикатор. Особенно это удобно
для тех людей, которые недостаточно
хорошо слышат звуки высокой частоты.
� «Соня» эффективно стирает любые

ткани, в том числе деликатные (галсту-
ки, нижнее белье, кружевное белье  и
т.п.)
� «Соня» - компактная (вес около
400 г)  и очень экономная (потребление
электроэнергии всего 5 Вт).
� «Соня» не оказывает вредного воз-
действия на стираемые ткани и челове-
ка.
� Стирает одежду, обувь, сумки, рюк-
заки, детские меховые и пластмассовые
игрушки.
� Отлично удаляет накипь, очищает
пригоревшую посуду.

РЯЗАНОВ И.А.

Купить стиральную машинку «СОНЯ»
вы можете позвонив по номеру
службы бесплатной доставки 
(аптека «Столица-Медикл») 

(495) 771-30-20 (круглосуточно).

Машина стиральная ультразвуковая    
«Соня» - мировое качество стирки!

Сеть аптек «ФАРМАКОН» - единая справочная: (495) 678-13-10, 692-03-01
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бульвар, д. 10, стр. 1, тел. (495) 623-77-58; 
м. «Серпуховская», ул. Большая Серпуховская, д. 29; 
м. «Новослободская», ул. Селезневская, д. 34, тел. (495) 631-03-82; 
м. «Площадь Ильича», ул. Сергия Радонежского, д. 8, тел. (495) 678-80-17; 
МАГАЗИНЫ:
м. «Первомайская», ул. Первомайская д. 5, тел. 8 (905) 753-16-63;
м. «Первомайская», ул. 9-я Парковая, д. 30, стр. 1, тел. 8 (906) 733-96-13;
м. «Планерная», ул. Свободы, д. 89, корп. 5, тел. 8 (906) 745-21-45;
м. «Киевская», ул. Пырьева, д. 8, тел. 8 (906) 745-09-95;
м. «Бауманская», ул. Бакунинская, д. 20, тел. 8 (903) 191-79-06;
м. «Полежаевская», ул. Мневники, д. 19, тел. 8 (906) 745-10-66;
м. «Университет», ул. Марии Ульяновой, д. 10, тел. 8 (906) 745-10-24.

Рекомендуемая розничная цена 890 руб.
Приглашаем к сотрудничеству региональных дилеров: тел. (495) 514-87-19

сайт: www.info-med.ru

Разработка российских ученых -
БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕ-
НИЕ», которое не содержит ни

грамма «химии» и совершенно без-
вредно для человека, животных и са-
мих растений и помогает решить раз-
нообразные проблемы фермеров, са-
доводов и огородников.

Замечено, что самым быстрым и
безопасным восстановителем плодо-
родия почв являются полезные мик-
роорганизмы. Подсмотрев у природы
процессы, происходящие внутри пло-
дородных почв, ученым удалось соз-
дать  эффективный препарат - био-
удобрение «Возрождение».

Основа нового препарата - боль-
шой набор полезных микроорганиз-
мов, выделенных естественным пу-
тем: это бактерии фотосинтеза, мо-
лочнокислые бактерии (типа кефир-
ных и йогуртных), штаммы дрожжей,
различные грибки и др. Большое раз-
нообразие живых микроорганизмов,
входящих в состав биоудобрения
«Возрождение», позволяет за корот-
кий срок восстановить плодородие
почвы.  Попав в землю, они способны
не только оживить ее, но и обеззара-
зить, то есть привести почву в иде-
альное состояние. Используя биоудо-
брение «Возрождение», вы наверня-
ка откажетесь от ядохимикатов и
привычных удобрений, поскольку
микроорганизмы, попадая на грядки,

начинают работать немедленно. В ре-
зультате в почве органика перераба-
тывается в гумус за один-два месяца,
что приводит к увеличению урожая в
несколько раз  (обычно процесс ми-
нерализации длится несколько лет).

Почва быстро становится рыхлой.
Если до применения «Возрождения»
вносили органику регулярно, то через
два месяца работы с новым препара-
та вы получите «пуховую» землю с
огромным количеством питательных
веществ, столь необходимых расте-
ниям. Активно начнут размножаться

дождевые черви, и гумусовый слой
заметно увеличится.

Биоудобрение значительно уско-
ряет процесс компостирования и
улучшает качество компоста - даже
семена сорняков перерабатываются
за один-два месяца!

Применение биоудобрения повы-
шает устойчивость растений к замо-
розкам. И это подтверждено много-
численными экспериментами и опы-
том садоводов и огородников, уже
применявших «Возрождение» на
своих участках. Практически исчеза-

ют пустоцветы, а срок созревания
плодов  сокращается примерно на
две недели,  увеличивается леж-
кость урожая.

Начать применять «Возрождение»
можно в любое время. Но чем рань-
ше вы внесете в почву микроорганиз-
мы, тем быстрее они начнут свою ра-
боту по восстановлению ее плодоро-
дия.

Кстати, и комнатные цветы будут
вам тоже очень благодарны за новый
препарат.

Теперь поговорим о вещах более
прозаичных. Туалет на участке необ-
ходим, вот только хлопот с ним быва-
ет много. Но если вылить 100 г био-
удобрения в выгребную яму, то  вы
будете избавлены от всех сопутству-
ющих этому месту неприятностей.
Исчезнет неприятный запах и умень-
шится в объеме содержимое вашего
туалета.

Биоудобрение «Возрождение»
можно применять для весенне-осен-
ней подготовки почвы, для полива и
опрыскивания рассады и взрослых
растений, для быстрого компостиро-
вания, для борьбы с сорняками, по-
давления болезнетворных микробов
и приготовления в домашних услови-
ях препарата для борьбы с насекомы-
ми-вредителями.

Телефоны  для консультаций: (495)
510-51-76, 995-86-37.

Научно-производственный центр
агроэкологии и протобиотиков,

г. Москва

ШКАТУЛКА 
С ДЕКУПАЖЕМ
Предлагаем вам сделать шкатулку для рукоделия.

Она будет не только красивой, но и... почти неве-
сомой.

Потребуется: пластиковая коробка из-под торта лю-
бой конфигурации и размера, газеты, туалетная бума-
га, кусок красивой тонкой ткани, бумажные салфетки,
мука пшеничная и клей ПВА.

Сначала разводим муку кипятком, вливая его посте-
пенно, чтобы не образовалось комков, и доводим ее до
густоты сметаны. Газеты (берем их побольше) режем на
полоски и опускаем в полученный клеевидный раствор.
Заготовки надо наклеивать в несколько слоев на короб-
ку. Начинаем это делать снаружи по вертикали и гори-
зонтали примерно в 8-10 слоев, заполняя все пустоты,
чтобы поверхность получилась ровной. Ставим наше из-
делие для просушивания на пару дней в теплое место.
Пластиковая коробка служит лишь формой для шкатул-
ки. Сама же шкатулка состоит фактически из проклеен-
ной бумаги. Когда она хорошо высохнет, ее можно без
проблем освободить от коробки. Таким же образом де-
лаем и крышку, в середине которой приклеиваем шар из
комка газеты. Чтобы не было видно, что наша шкатулка
состоит из газет, сверху проклеиваем ее слоем туалет-
ной бумаги одного цвета. Лучше всего пользоваться кле-
ем ПВА, разведенным водой до консистенции молока.

Теперь шкатулку надо декорировать. Например, тка-
нью. Осторожно наклеиваем ее на стенки все тем же
ПВА. Однако изделие хорошо смотрится, если распи-
сать его красками.

Но я предлагаю вам сделать декупаж. В переводе с
французского это слово означает вырезание. Итак, бе-
рем обычную бумажную салфетку с оригинальным ри-
сунком. Ее расслаиваем и вырезаем узор, после чего
наклеиваем его жидким клеем с помощью плоской ки-
сти на стенки шкатулки. Подойдут и бумажные цветные
салфетки без рисунка, из которых вырезают любой
узор. Картинки можно затонировать подходящим цве-
том и покрыть лаком, который придаст плотность и
блеск шкатулке, а также сохранит ее от влаги.

Вера КРАЙНОВА,
дизайнер

БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Разработка российских ученых - экологически чистое удобрение

Биоудобрение «Возрождение» будет продаваться на выставке 
«Загородный дом, сад, огород» по адресу: ВВЦ павильон № 70 «Москва», 

стенд  «Возрождение» с 20 по 26 февраля 2007 г.
А также продается в магазинах:
«ЦЕНТР САДОВОДА», м. «Измайловская», ул. 2-я Парковая, д. 6/8,тел.367-82-33.
«ПОДВОРЬЕ», Сущевский Вал, д. 12, тел. 978-95-53.
«НАШ САД», м. «Текстильщики», ул. Люблинская, д. 12, тел. 179-00-44.
«ДОМАШНИЙ МАСТЕР», м. «Кузьминки», Волгоградский пр., д. 117, корп. 1,

тел. 919-41-11.
«ДАЧНИК», ул. Грайвороновская, д. 14, корп. 1, тел. 173-98-00. 
«ДАЧНЫЙ ИНТЕРЬЕР», м. «Полежаевская», ул. 1-я Магистральная, д. 18,

тел. 940-05-63.
«ЦВЕТЫ И СЕМЕНА», м. «Щукинская», ул. Маршала Катукова, д. 18, стр. 2.

тел. 221-75-31.
«ХОЗМАГ», м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, д. 32.
«Удобрения и семена», м. «Текстильщики», ул. Шоссейная, д. 1, влад. 1.
«Семена», м. «Сходненская», ул. Свободы, д. 18, тел. 491-06-15.
Дополнительную информацию можно получить по тел.: 995-86-37, 510-51-76.

ЖИВАЯ ВОДА ДЛЯ МЕРТВОЙ ЗЕМЛИ

Как обезопасить се-
бя от приобретения
недоброкачествен-
ных семян и сажен-
цев? С этим вопро-
сом мы обратились
в Государственную
инспекцию Рос-
сельхознадзора.

Вот что нам ответили:
Существует несколь-

ко способов проверки
качества семян и сажен-
цев, как говорится, «не
отходя от кассы».
�Сейчас недобросове-
стные продавцы могут
изготовить на цветном
принтере этикетку лю-
бой знаменитой, хорошо
зарекомендовавшей се-
бя фирмы. Поэтому при
покупке семян прежде
всего надо обращать
внимание на наличие
контактного телефона и
адреса фирмы-произво-
дителя.
�Покупатель имеет
право поинтересоваться
у продавца наличием
сортовой идентифика-
ции, которая может

быть представлена не
только актом, но и его
копией. Карантинный
сертификат или акт ка-
рантинной государст-
венной службы должен
быть у каждого продав-
ца. Эти документы вы-
дает только Россельхоз-
надзор. Если там сказа-
но, что продавцам раз-
решена реализация это-
го товара, значит, про-
дукция досмотрена.
�В удостоверении по-
садочных качеств са-
женцев должно быть
обозначено, каковы раз-
меры корней и надзем-
ной части растения, ко-
личество бутонов и
междоузлий, сколько
растению лет.
�Иногда на пакетике с
семенами проставлены
сроки годности на не-
сколько лет вперед. К
примеру - до 2009 или
2010 года. Это делается
для привлечения поку-

пателя. Закон запреща-
ет указывать срок год-
ности товара за не-
сколько лет вперед.
Ведь семена – живой
организм. Они должны
проверяться на всхо-
жесть семенной инспек-
цией каждый год.
�Если покупатель об-
наружит в пакетиках не-
доброкачественные се-
мена или даже пыль, та-
кой товар порядочная
фирма немедленно об-
меняет на доброкачест-
венный да еще сделает
подарок «за вашу вни-
мательность» или вер-
нет деньги. Любая со-
лидная фирма дорожит
своей репутацией.

Внимание! 
Информация о фир-

мах-нарушителях сразу
будет передана в Рос-
сельхознадзор, если по-
купатель обратится по
телефонам: 207-83-67,
207-66-65, 207-80-61.

ДОСМОТР 
С ПРИСТРАСТИЕМ
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ВНИМАНИЕ!



КРУТЫЕ МЫСЛИ
� Пессимист - это человек, который

не ждет от будущего больше, чем от на-
стоящего.

� Не бери от жизни все! Затоваришь-
ся...

� Там, где сходятся крайности, не бы-
вает золотой середины.

� Чем благороднее цель, тем она без-
защитнее.

� Власть портит, но никто из власть
имущих не спешит снять с себя порчу.

� Если совесть не дает вам спать по
ночам, не давайте ей спать днем.

� Очередь дает надежду, что все еще
впереди.

� Добро! Не злоупотребляй кулака-
ми!

� Время лечит, но не у каждого хвата-
ет терпения дожить до своего выздоровле-
ния.

� Меняю гнев на милость с доплатой
по договоренности.

� Начальники приходят и уходят, а
подчиненные сидят от звонка до звонка.

� Если судьба тебе улыбнулась, зна-
чит, ты ее здорово насмешил.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

День Святого Валентина - праздник для
обалдуевцев довольно новый. Но отмечают
они его, как и все остальные, от души и с
размахом. Тем более что влюбленные в
Обалдуевске всегда были, есть и будут.
Много в Обалдуевске влюбленных друг в дру-

га, немало влюбленных в свое дело, а уж
влюбленных в самого себя хоть пруд пруди! И
это хорошо. Потому что без любви ничего не
бывает. Ни детей, ни открытий, ни подвигов.
Так пусть торжествует любовь! Та самая,
которой все возрасты покорны...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 14 по 20 февраля 

2007 года

В среду в ночные и утренние часы туман
может ухудшать видимость до 300-500 мет-
ров, но мороз ослабеет до -4,-6 градусов, а
днем даже до -1,-3 градусов. В четверг тем-
пература повысится до 0,-2 градусов. Такой
она будет и ночью, и днем, при этом будет
идти мокрый снег.

В пятницу снежный циклон подастся на
восток. Снегопады в столице прекратятся,
облака поредеют, станет холодать. Ночная
температура понизится до -10,-12 градусов,
днем термометры покажут около -5.

В выходные и в начале предстоящей не-
дели погоду в Москве будет определять ан-
тициклон. Атмосферное давление значи-
тельно возрастет, мороз усилится, а осадки
будут маловероятны. В субботу и воскресе-
нье в ночные часы температура воздуха
может понижаться до -15,-20 градусов,
днем термометры покажут от -8 до -13. В
понедельник ситуация почти не изменится.
А вот во вторник можно ждать некоторого
ослабления мороза.

Геомагнитный фон в среду, 14 февраля,
и в понедельник, 19 февраля, ожидается
неустойчивым, что может неблагоприятно
сказаться на самочувствии метеозависи-
мых людей, страдающих сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. В пятницу резкое
повышение атмосферного давления может
быть причиной недомогания у людей с не-
стабильным собственным артериальным
давлением. В последующие дни высокое
атмосферное давление в сочетании с до-
вольно крепкими морозами может быть
причиной спастических реакций, а также
приступов у больных бронхиальной аст-
мой.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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КОНСТАТИРУЮТ ПОВЫШЕННЫЙ
ГЕОМАГНИТНЫЙ ФОН. НЕ ИНАЧЕ

ВЛЮБЛЕННЫЕ СЕРДЦА ПРИТЯГИВАЮТСЯ...
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
5. Обстановка этого дома, его оби-

ход, мелкие и крупные подробно-
сти его жизни... Все это носит на

себе основной и резко заметный характер
барства – того барства, которым когда-то
так славилась Москва. «Хозяин дома, -
писали современники, - был большой хле-
босол и гордился этою московскою добро-
детелью... [Они] жили в большом отдель-
ном деревянном доме на Смоленском
рынке... Хозяева были так просты в обра-
щении со всеми посещавшими их, так
бесцеремонны и радушны, что к ним нель-
зя было не привязаться».

Пушкин и Гоголь – вот лишь два  выда-
ющихся человека из плеяды замечатель-
ных русских людей, бывавших в этом до-
ме. И глава семейства, и оба его сына
вписали ярчайшие страницы не только в
историю «второй столицы», но и в исто-
рию всей России, прежде всего в ее куль-
туру, литературу. Вот почему без  семьи,
о которой идет речь, невозможно пред-
ставить себе Москву и ее прошлое.

Увы, с увековечением памяти этой се-
мье не повезло. При советской власти –
скорее всего, из идеологических сообра-
жений – их имя не стали присваивать ули-
це, «удостоили» только переулка. А в не-
давние годы, на волне возвращения ста-
рых названий, и этот переулок в районе
Арбата стал называться, как в былые вре-
мена, Филипповским. Но все же не хочет-
ся терять надежду, что справедливость
будет восстановлена: люди, которые оли-
цетворяют «московский дух», заслужива-
ют благодарной памяти потомков.

Конкурс, начавшийся с нового года, с
первых же заданий привлек  широкое
внимание. Публиковать имена всех чита-
телей, приславших правильные ответы, -
попросту не хватит места. Поэтому, если
ваш вариант попал, что называется, в яб-
лочко - считайте, что вы уже в списке пре-
тендентов на призы года.

Ответ на предыдущее задание: 
Белинский.

Очень сочувствую моему дру-
гу Димке. Он женат. Но со-
чувствую не потому, что он

женат, а потому, что он женат на
Маринке. Когда Димка приходит
ко мне, девяносто процентов его
слов посвящается супруге.

- Мишка, - плаксиво говорит
он, подхватывая вилкой кильку, -
ты видел, какая у нас дома пыль!
Когда муха приземляется в эту
пыль, ее, как в зыбучие пески, за-
сасывает вместе с крыльями! А
полы!..

- Да знаю я про твои полы! - пе-
ребиваю я. - Ты из-за грязи не по-
мнишь, из чего они сделаны. То ли
паркет, то ли доска, то ли ламинат.
Так?

Димка грустно кивает. Мы вы-

пиваем по пятьдесят, и друг про-
должает свое нытье:

- На кухню вообще заходить не
хочется. Представляешь, она, что-
бы не мыть посуду, покупает но-
вую! Ты видел, сколько грязной
посуды собралось у нас возле
мойки?!

- Но Маринка чертовски краси-
ва! - пытаюсь смягчить обстанов-
ку я. - Красивым женщинам мож-
но что-то и простить!

- Но не пять часов подряд каж-
додневного сидения перед зерка-
лом!.. - вновь заводится Димка и
опорожняет свою рюмку. - Ты зна-

ешь, когда я покупал шкаф-купе, я
думал запихнуть в него весь до-
машний скарб. А на деле весь этот
шкаф заставлен ее косметикой.

- Ей давно уже пора родить,
Димка, - делаю вывод я. - Мате-
ринский инстинкт заставит ее по-
новому взглянуть на жизнь!

Димка вновь тянется к водке.
Он задумчив, скупая мужская сле-
за печально течет по его щеке.

- Сколько раз я говорил ей о ре-
бенке, но Маринка и слышать не хо-
чет! Она боится, что у нее на животе
появятся после родов какие-то рас-
тяжки и исчезнет талия... Она... Она,

блин, нюхом чует все мои заначки,
Мишка! У меня совсем нет карман-
ных денег. Она выгребает все!

Димка опрокидывает очеред-
ную рюмку, внимательно смотрит
на меня и говорит:

- Прости, я тут совсем разбол-
тался! Это я сейчас не у тебя, она
бы не отпустила. Я сейчас типа на
работе, начальник как бы вызвал...
Прости, мне пора бежать. Давай,
Миш, скажи последний тост!

Я наполняю рюмки, беру свою и
провозглашаю:

- Я хочу выпить, Димка, за твою
жену! Я так ей благодарен... За то,
что она не дождалась меня из ар-
мии!

Сергей ЖБАНКОВ,
счастливец

ПОСЛЕДНИЙ ТОСТ

- Ты в кого пуля-
ешь?!

Дед Евсей выдер-
нул стрелу из груди и
скрутил ее в узел.
Амур отлетел на безо-
пасное расстояние.

- Чего стрелы лома-
ешь, старый? Чать,
казенные, - обиженно
произнес он.

- Я вот тебе, стер-
вец, сейчас все крылья
пообрываю! - пригро-
зил дед.

...Бабка Даша кол-
довала у печки, когда
на пороге появился
дед Евсей. Он снял ко-
жушок и, окинув взо-
ром бабку, остановил
на ней взгляд.

- Причесалась бы,
что ль, ради воскресе-
нья, - вздохнул дед.

Бабка Даша оброни-
ла ухват. Испуганно

взглянув в осколок
зеркала, она торопли-
во пригладила жидкие
косички.

Дед Евсей нереши-
тельно потоптался на
месте.

- Совсем ты, мать,
за собой следить пе-
рестала, - недовольно
поморщился он. - В
одном платье, почи-
тай, лет двадцать хо-
дишь!

Бабка Даша всплес-
нула руками и скры-
лась в горнице. Через
несколько минут она
появилась перед де-
дом в новом сарафане
и ярком головном
платке.

Дед крякнул.
- Фу-ты ну-ты! -

расплылся он в улыб-
ке.

Бабка кокетливо

скосила глаза и сдела-
ла руки кренделем.

-То-то! - удовлетво-
ренно констатировал
дед, гоголем прохажи-
ваясь вокруг супруги.

- Эх, Евсеюшка!
Много ли бабе надо
для полного счастья?!

Бабкины щеки пун-
цовели яблочным ру-
мянцем.

Дед Евсей, плотояд-
но прищурившись, по-
хлопал жену по кости-
стой спине.

- Аппетитная ты
женщина! - изрек он. -
Прямо волчий аппетит
возбуждаешь!

С середины кухни
дед прыгнул за стол и
забарабанил ложкой:

- Щей давай!!
Голенький амур за-

глянул в окно и запла-
кал. Ужасно было
жалко стрелу.

Владимир
КАПИАНИДЗЕ,

стрелок

-Алло! - проворковал
приятный женский го-
лос, и Курбатов понял,

что ошибся номером.
- Это кто? - бестолково спро-

сил он.
- Это я, - голос обволакивал,

пьянил и пленял.
Курбатов молчал. Он не ду-

мал, а просто отсутствовал. На
другом конце провода тоже от-
сутствовали.

- Может, встретимся? - не-

ожиданно сказал Курбатов.
- А как я вас узнаю? - готовно

поинтересовалась девушка.
- Я умный, - почему-то сказал

кавалер.
- А я красивая, - подробно

описала себя девушка.
И все же в толпе влюбленных

они узнали друг друга. Хотя опи-
санные портреты сильно отли-
чались от оригиналов.

Амир ДАУТОВ,
абонент

Я ЖДУ,
МАРИНА!

Он дневал и ночевал под ее окнами.
И осенью, и зимой, не говоря уже
о весне и лете.

Когда она выглядывала в окошко, он,
чтобы попасться ей на глаза, активно ма-
хал руками, ногами, головой, посылал
воздушные поцелуи, падал, прыгал и де-
лал разные другие глупости, только бы
обратить на себя ее внимание.

Его палатку перед ее окнами сносили
бульдозерами, направленными взрыва-
ми, разбирали усиленные наряды мили-
ции, поджигали пьяные хулиганы и об-
ливали ледяной водой пожарные расче-
ты. Но едва они исчезали, его палатка
появлялась снова. На том же месте, на-
против ее окон на четвертом этаже.

Частенько он приглашал своих близ-
ких друзей и просто прохожих, чтобы
они скандировали: «Марина, не будь та-
кой упрямой!» или часами стояли с ло-
зунгами и транспарантами: «Марина,
сделай меня счастливым!», «Марина!
Мое счастье в твоих руках!».

Он писал на асфальте большими бе-
лыми буквами: «Марина! Я жду! Смени
гнев на милость!» Дворники каждый
день стирали надпись, но на следующее
утро она появлялась снова.

Но Марина не отвечала ни на один его
порыв, она упорно пряталась за толсты-
ми шторами квартиры и пробиралась до-
мой только темными ночами и только
через черный ход.

А он все взывал, плакал, бился, него-
довал, не спал и устраивал голодовки...

И все ради чего? Ради тех несчастных
100 долларов, которые она заняла у него
в далеком 1995  году. И до сих пор не
удосужилась отдать...

Сергей КЛИНЦОВ,
ухажер

Мы, свежие новобрачные
Российской Федерации,
перед лицом своих род-

ных, свидетелей, друзей, подруг
и гостей торжественно обещаем:
� горячо любить друг друга в
любых ситуациях;
� превращать фантазии в ре-
альность не только словами, но
и активными, реальными дей-
ствиями;
� быть для всех примером в ин-
тимной и общественной жизни;

� всей душой и телом служить
на благо процветания нашей
первичной ячейки общества;
� подавать друг другу в по-
стель кофе, какао, чай, десерт,
первые и вторые блюда плюс
чувства в ассортименте;
� уважать и почитать родите-
лей со стороны партнера по
браку, не называя вслух тещу и
свекровь теми существами, ко-
торыми они проживают в на-
шем воображении;

� равнозначно нести бремя
материальной ответственности
по трате семейного бюджета и
гуманитарной помощи от пред-
ков;
� при решении спорных воп-
росов не прибегать к помощи
летающих тарелок и других
предметов домашнего обихода;
� уважать друг друга не толь-
ко за красивые глазки, но и за
все остальное прочее, включая
то, о чем не сказано в этой
клятве!

Александр
КОСТЮШИН,

свидетель

ДЕЛА АМУРНЫЕ

ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА

КЛЯТВА НОВОБРАЧНЫХ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

320 лет назад, 14 февраля
1687 года, российский царь
Иван V впервые вступил в
официальную переписку с ма-
гистратом Женевы. Этот день
можно считать началом рос-
сийско-швейцарских дипло-
матических отношений.

290 лет назад, 15 февраля
1717 года, по указу и под ре-
дакцией Петра I вышел в свет
Свод правил хорошего тона
для молодежи «Юности чест-
ное зерцало». «Не рыгай за
столом», «не строй кругом та-
релки забор из костей»... Впол-
не актуально, не правда ли?

285 лет назад, 16 февраля
1722 года, вышел государев
указ о престолонаследии, да-
вавший право российскому
монарху самому избирать на-
следника.

285 лет назад, 19 февраля
1722 года, было принято пра-
вительственное решение о по-
сылке двадцати тысяч казаков
для строительства Ладожско-
го и Донского каналов. Так что
методы строительства Бело-
морканала - вовсе не изобре-
тение сталинских наркомов...

245 лет назад, 18 февраля
1762 года, император Петр III
запретил впредь применять
пытки при допросах. Этот гу-
манный акт опередил соот-
ветствующие статьи в законо-
дательствах многих просве-
щенных европейских госу-
дарств.

210 лет назад, 17 февраля
1797 года, за резкую критику
военной реформы Павла I был

отправлен в отставку леген-
дарный фельдмаршал А.В. Су-
воров. «Букли - не пушки, коса
- не тесак, а я не немец, а при-
родный русак..», - эти язви-
тельные слова Александра
Васильевича привели в бе-
шенство Павла, известного
своим германофильством.

65 лет назад, 14 февраля
1942 года, центральные со-
ветские газеты опубликовали
портрет командующего 20-й
армией генерала А.А. Власова
как одного из героев битвы за
Москву. Пройдет всего не-
сколько месяцев, и в новгород-
ских лесах поляжет в боях пре-
данная им Вторая ударная, а
сам Власов войдет в историю
едва ли не как самый «гром-
кий» предатель периода Вели-
кой Отечественной войны...

60 лет назад, 15 февраля
1947 года, специальным по-
становлением Правительства
СССР были запрещены браки
между советскими граждана-
ми и иностранцами.

10 лет назад, 18 февраля
1997 года, Ельцин распоря-
дился убрать пограничные за-
ставы с чеченской границы.
Установившийся тогда в Гроз-
ном режим бандитского бес-
предела фактически получал
беспрепятственный выход на
просторы России...

10 лет назад, 19 февраля
1997 года, на Соборе Русской
православной церкви за анти-
церковную деятельность были
отлучены от церкви бывший
митрополит Киевский Фила-
рет и депутат-священник Глеб
Якунин.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
-повар гор. цеха
-повар холодн. цеха
-повар заготовщик
 мясного цеха
-кассиры до 35 лет
-дежурные по залу
 (уборщица) до 35 лет
-посудомойщица
-котломойщик 11-12 т.р.

СЕТЬ РЕСТОРАНОВ
КОРПОРАТИВНОГО

ПИТАНИЯ

График раб. 5/2.
Оформление ТК,

Бесплатное питание.

Тел. (495) 786-97-62,
8-901-538-75-11

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ФИРМЕ ТРЕБУЮТСЯ работа предоставляется
по месту жительства

507-84-91
РАСПРОСТРАНИТЕЛИ Контактный телефон

Легковой
грузови-

чок

Буква
(устар.)

Певчий
самец

(птичка)

Упаковка

Полное
согласие

Кайма
подошвы

Родина
хоккея

Стенобит-
ное орудие

Ужас, хаос
(перен.)

Ганнибал
... Петрович
(1697-1781)

Почтитель-
ное

обращение
в Ср. Азии

Дом для
летнего
отдыха

Граф-
мушкетер

Восточный
титул

Знаток
давних

событий

Мешок,
сума

(прост.)

Марка
самолета

Английск.
морепла-

ватель
(1728-79)

Выпускной
...

Небольшое
судно

Попирает
догмы

религии

Монета
Лаоса

Усач в ак-
вариуме
Созвездие

и птица

... - Лукойе

... - клукс
- клан

На
дворе ...
Способ-
ность,
талант

Бугримова,
Роднина,
Скобцева
в детстве

Пряное,
лекарств.
растение

... - де-
Жанейро
Тяжелый
сов. танк

Некий
запрет

Крутой
кипяток
(прост.)

Частица,
союз

(граммат.)

Наказание

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,  ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 4 (207)
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ситар. 5. Перец. 7. Спектакль. 10. Тест. 11.

Пихта. 12. Золя. 15. Ступица. 16. Картинг. 17. Поселок. 19.
Экспозе. 20. Нива. 21. Бакен. 22. Скиф. 26. Петроград. 27. Ревда.
28. Ягода.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свифт. 2. Репс. 3. «Арктика». 4. Эластик. 5.
Пила. 6. Цапля. 8. Искусство. 9. Рокировка. 13. Гирло. 14. Трест.
18. Квадрат. 19.Энергия. 20. Надир. 23. Фаска. 24. Дека. 25. Ваня.

СКАНВОРД


